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Incêndio atinge apartamento 
de condomínio em Tambaú

Eleitor fora do domicílio 
terá que justificar o voto

Detran e PM intensificam 
Operação Lei Seca na PB

Eleições: Rodoviária de JP 
prevê 56 mil passageiros 

Provas do Enem na PB ficarão 
sob a guarda do 15o BIMtz  

Fogo, que teve início em um dos quartos de um apartamento 
do quarto andar do Edifício Estrela de Prata, foi contido 
pelo Corpo de Bombeiros. Não houve feridos. Página 6

TRE relembra que o eleitor que não estiver em seu domicílio 
eleitoral no dia da votação deverá justificar ausência em 
qualquer seção eleitoral ou mesa de justificativa. Página 8

Visando o processo eleitoral que acontece no próximo 
domingo, a Operação Lei Seca começa a ser intensifi-
cada a partir de hoje em todo o Estado. Página 7

Já a partir de amanhã até o próximo domingo, a admi-
nistração do Terminal Rodoviário da capital prevê 56 mil 
embarques e desembarques de passageiros. Página 7

Exame Nacional do Ensino Médio será realizado em 
novembro e os malotes com as provas do processo 
seletivo já estão sendo esperados na Paraíba. Página 8
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Foto: Walter Rafael

Reino Unido é o 
mais novo destino 
de alunos da PB
Convênio para a realização do Programa Gira Mundo na Grã-Bretanha e Irlanda 
do Norte beneficia estudantes e professores da rede de ensino do Estado. Página 5

Venda de veículos 
seminovos registra 
queda em setembro

Procon e escolas 
vão discutir reajuste 
das mensalidades

Queda, incluindo os usados, foi de 
15,4%. Segundo dados da Fenauto, 
1.164.857 unidades foram comercializa-
das em setembro no país.   Página 19

Órgão de defesa dos consumidores 
alerta que não permitirá aumento na 
mensalidade escolar superior ao valor 
da inflação, sem justificativa.   Página 5

Comércio da capital 
deverá contratar 
6 mil temporários
Sine da PB diz que , até o final do ano, o 
comércio de João Pessoa deverá contra-
tar cerca de seis mil  pessoas a título de 
emprego temporário.   Página 18

Operação Voto Seguro. Paraíba mobiliza mais de 5,6 mil homens das forças de segurança do Estado para as eleições. Ontem, ocorreu o embarque dos primeiros 332 para o Sertão. Página 8
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É inescapável fugir do chavão: ape-
sar das paixões exacerbadas nestes 
tempos de campanha política, a única 
recomendação que se viabiliza é a de 
sempre. E a palavra mágica nesses tem-
pos de tumultuadas disputas é uma só: 
equilíbrio. Pugnar pela noção do equi-
líbrio não quer necessariamente dizer 
que as pessoas – agora no papel de elei-
tores – se demitam de suas convicções. 
Ao contrário. Faz parte do jogo político 
que cada um aja segundo as suas con-
vicções. O chamamento ao equilíbrio 
tem sentido mais amplo: quer dizer que 
os eleitores têm direito, consagrado na 
Carta Magna, de optar, opinar e votar 
nos nomes de suas preferências. 

A campanha entra na sua reta final, 
ao menos em relação ao primeiro tur-
no, e não pode ser encarada como uma 
guerra, muito menos como um vale-tu-
do. As disputas eleitorais, no regime 
democrático que o Brasil vive, precisa 
ser compreendida como um período 
de renovação dos detentores do Poder. 
Esta renovação é fundamental para os 
princípios do estado de direito e, mais 
do que isto, serve para possibilitar a 
cada cidadão o direito de corrigir ru-
mos, explicitar suas insatisfações e 
apostar na esperança. 

Aos eventuais candidatos, como 
se publicou há pouco, não cabe dizer 
que não respeitarão os resultados das 
urnas. Eleitores e candidatos são, sim, 
obrigados a cumprir as regras do jogo 
democrático. Insurgir-se contra o reca-
do das urnas é o mesmo que, dissimula-
damente, estar defendendo o autorita-
rismo. Democracias não se constroem 

em gabinetes. Não podem se engendrar 
em conversas (ou conchavos) de cúpu-
las. Como já se disse, a democracia é 
uma planta tenra que precisa ser adu-
bada todo dia. 

Para votar bem – e não custa re-
petir este outro chavão – é preciso 
que o eleitor não se deixe enganar por 
propostas vãs e promessas mirabolan-
tes. Na verdade, o que cabe ao eleitor, 
nestes dias que precedem a eleição, é 
fazer uma avaliação da história dos 
candidatos. Quem já ocupou, vezes se-
guidas, cargos públicos de destaque e 
não logrou bom desempenho, não pode 
aparecer agora fazendo promessas que 
jamais cumprirão. Os que não possuem 
experiência administrativa, nunca  pu-
seram, como se diz, a mão na massa, 
também não podem estar querendo 
passar lições daquilo que não sabem. 

Seja nas campanhas para presiden-
te da República ou para governadores 
de Estado – ou ainda para senadores 
e deputados – é indispensável que os 
concorrentes apresentem um históri-
co de serviços prestados à sociedade. 
Quem já foi acionado pelo Ministério 
Público e, depois, pela Justiça, não pode 
agora se arvorar de defensor dos inte-
ressas da comunidade que deveriam re-
presentar honestamente. 

Ao eleitor, cuja principal e única 
arma é o voto, cabe examinar, com ciên-
cia e consciência, as propostas que lhe 
estão sendo apresentadas. E para que 
isto ocorra, só o equilíbrio, que afasta 
emoções, pode contribuir. O dia da ver-
dade das urnas está se aproximando. Não 
duvidem: este é um dia de cidadania. 
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A hora do equilíbrio

Editorial

Auditório da Rádio Ta-
bajara, na Rua da Palmeira, 
e sala de exibições do Cine 
Brasil, na Praça Aristides 
Lobo. Foi nestes dois anti-
gos endereços que conhe-
ci a cantora Ângela Maria, 
então no auge da fama. Co-
nhecer propriamente, não, 
posto que já a ouvira cantar 
no aparelho de rádio de casa. Na verda-
de, ainda criança, a vi pessoalmente em 
programa noturno que Pascoal Carrilho 
apresentava no palco da emissora ofi-
cial do estado. Na época, eu costumava 
participar da “Matinal do Guri”, de Gil-
berto Patrício, atração na qual cheguei a 
ganhar um concurso do frevo (sem rece-
ber o prêmio, como já registrei em outra 
oportunidade). Estava sempre acompa-
nhado do meu pai ou da minha tia Luiza. 
As idas à Tabajara eram frequentes em 
manhãs de domingo, mas vez ou outra 
acontecia de irmos à noite, sobretudo 
quando grandes nomes nacionais eram 
anunciados durante a semana pela PR-
I-4. E Ângela Maria, claro, não poderia 
faltar em ocasiões assim tão especiais. 
Foi a primeira vez que saboreei a voz da 
“Sapoti” ao vivo. 

Já mais crescidinho, era o meu avô 
Luiz de Luna quem me levava com fre-
quência ao Cine Brasil para ver comé-
dias musicais do gênero chanchada, 
uma das minhas predileções. E eu me 
encantava com Ângela Maria, vestido 
decote tomara-que-caia, brilhando na 
tela como uma das maiores estrelas do 
rádio brasileiro (no time jogavam Emi-
linha Borba, Marlene, as irmãs Linda e 
Dircinha Batista, Dóris Monteiro, Isau-
rinha Garcia, Ademilde Fonseca, Dalva 
de Oliveira, Elizeth Cardoso e Nora Ney, 
para citar apenas dez). A cantora apa-
receu em mais de 20 filmes. Lembro-
-me nitidamente dela interpretando a si 
própria em “Quem roubou meu samba?”, 
de José Carlos Burle, ou desfilando su-
cessos em outros musicais. Não recordo, 

contudo, da sequência de 
“Rio Zona Norte”, de Nel-
son Pereira dos Santos, 
em que contracena com 
Grande Otelo cantando 
“Malvadeza durão”, de 
Zé Keti, conforme citado 
em recentes necrológios. 
Coisas da idade...

Jamais esqueço, po-
rém, do dueto com João Dias em “Ma-
mãe”, o clássico de David Nasser e 
Herivelto Martins que escuto religio-
samente no Dia das Mães como evoca-
ção dos meus tempos de criança órfã. 
Os versos são belíssimos - e cortantes 
no final: “Ela é a dona de tudo/ Ela é a 
rainha do lar/ Ela vale mais para mim/ 
Que o céu, que a terra, que o mar/ Ela é a 
palavra mais linda/ Que um dia o poeta 
escreveu/ Ela é o tesouro que o pobre/ 
Das mãos do senhor recebeu./ Mamãe, 
mamãe, mamãe/ Tu és a razão dos meus 
dias/ Tu es feita de amor e esperança/ 
Ai, ai, mamãe/ Eu cresci, o caminho per-
di/ Volto a ti, me sinto criança/ Mamãe, 
mamãe, mamãe/ Eu te lembro chinelo na 
mão/ O avental todo sujo de ovo/ Se eu 
pudesse/ Eu queria outra vez, mamãe/ 
Começar tudo, tudo de novo.” 

Ângela regravaria a canção com Ag-
naldo Timóteo, mas, além dessa parce-
ria com seu antigo motorista (sabiam 
disso?), nenhum encontro vocal se com-
para com o que marcou com Cauby Pei-
xoto na gravação do antológico primei-
ro CD da dupla no qual se destacam as 
faixas “Começaria tudo outra vez”, de 
Gonzaguinha, “Recuerdos de Ypacarai”, 
de Demetrio Ortiz, “Contigo aprendi”, de 
Armando Nazareno (versão de Nazare-
no de Brito), “Matriz ou filial”, de Lúcio 
Cardim (e não de Lupicínio Rodrigues), 
e “Tu me acostumaste”, de Frank Do-
minguez (versão de Carlos Brandão). É 
indispensável. Assim como   eterna é a 
voz de Ângela Maria na memória musi-
cal do brasileiro.          

P.S. – Aznavour fica para a próxima.

 Uma voz para sempre
Jamais esqueço do 

dueto com João Dias no 
clássico de David Nasser 
e Herivelto Martins que 
escuto religiosamente  
no Dia das Mães   
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UN Informe

Semana passada, a coluna registrou opinião de 
candidatos a deputado federal, como Marcos 
Henriques (PT), no tocante ao resultado da eleição 
para governador. O petista enxergou a possibili-
dade de João Azevêdo (PSB) ganhar no primeiro 
turno. Ontem, pesquisa do Real Time Big Data 
confirmou que essa projeção é possível. Conside-
rando votos válidos, o socialista tem 46%, seguido 
de Lucélio (27%) e José Maranhão (25%).

Jair Bolsonaro (PSL) já afir-
mou que não irá ao debate 
da Rede Globo hoje, sob a 
alegação de que seria uma 
recomendação médica. Ciro 
Gomes (PDT), porém, não 
engoliu a desculpa e lhe desa-
fiou a participar da ‘contenda’: 
“Você está mentindo e atesta-
do médico falso é crime. Vá ao 
debate e vou mostrar que você 
é uma cédula de três reais”.

Faltando dois dias para a eleição, a expec-
tativa – para amanhã – está relacionada à 
divulgação de duas pesquisas quantitativas 
para governador e senadores. Uma do Ibope 
e outra do Veritá, institutos que já haviam 
aferido a preferência do eleitorado paraibano 
em pesquisas anteriores. Ambas têm nível de 
confiança estimado em 95%.     

Sexta-feira de peSquiSaS

dinheiro falSo   

lira anuncia apoio a aliadoS de João azevêdo

voto útil “MaiS e Melhor”

diSputa preSidencial: apenaS João e tárcio aSSuMeM apoio

A possibilidade de João 
Azevêdo vencer a eleição no 
primeiro turno está condicio-
nada também a outro fator: 
o chamado voto útil. É que 
parte do eleitorado – isso já 
ocorreu em eleições passadas 
– tende a votar no candidato 
que está à frente nas pes-
quisas, não necessariamente 
naquele que era de sua pre-
ferência inicial, lá atrás. 

Dez em cada dez analistas políticos 
consideram que o governador Ricar-
do Coutinho (PSB) é o maior cabo 
eleitoral destas eleições, devido ao 
índice de aprovação de seu governo, 
que chega a 80%. O socialista, po-
rém, minimizou ontem a força de sua 
figura enquanto transferidor de votos 
ao candidato João Azevêdo, preferin-
do enaltecer “o projeto” em si. Para 
ele, “as pessoas estão decidindo por 
quem pode fazer mais e melhor”. 

Desde que o senador Raimundo Lira (PSD) desistiu de tentar a reeleição, que era uma incógnita 
quais seriam os candidatos que ele apoiaria na eleição  proporcional. Pois bem. O mistério foi 
esclarecido ontem pelo parlamentar, que gravou vídeos declarando apoio à reeleição de Ricardo 
Barbosa (PSB), deputado estadual, e Hugo Motta (PRB), deputado federal. Como ambos fazem 
parte da coligação ‘A força do Trabalho’, pressupõe-se que ele manterá a coerência em seu voto 
para governador, apoiando João Azevêdo (PSB). À época em que ele saiu da disputa, o comentário 
preponderante era que o senador havia sido “rifado” pela coligação de Lucélio Cartaxo (PV). 

no priMeiro turno

Um episódio ocorrido esta 
semana, por ocasião da 
passagem da candidata 
a presidente Marina Silva 
(REDE) por João Pessoa, em 
cumprimento a agenda de 
campanha, expôs um fato 
peculiar no tocante à eleição 
presidencial na Paraíba. Como é sabido, o ex-deputado federal Eduardo Jorge, do PV, é candidato a vice-presidente 
na chapa de Marina. Porém, nem o prefeito de João Pessoa, Luciano Cartaxo, nem o candidato do PV a governador, 
Lucélio, recepcionaram a candidata em sua chegada à cidade nem participaram de atividades de campanha ou de 
entrevistas ao lado da candidata. É como se o PV da Paraíba, cujo presidente é o prefeito de João Pessoa, não esti-
vesse nem aí para a chapa majoritária que o representa em nível nacional. Talvez – quem sabe, não é? – se Marina 
estivesse em projeção de chegada a um segundo turno, o tratamento tivesse sido mais distinto. Essa mesma lógica 
vale, acredito, para o candidato José Maranhão (MDB), que não quer saber de nenhum contato com o emedebista 
Henrique Meirelles, candidato a presidente pelo seu partido. A propósito, Meirelles, cujo desempenho em pesquisas é 
pífio – oscila entre 1% e 3% – sequer pisou em solo paraibano para fazer campanha, por que jamais foi convidado 
por Maranhão. A rigor, o senador não quer contaminar sua candidatura, digamos assim, com a impopularidade do 
governo Temer, que apoia Meirelles. Geraldo Alckmim, que passou pelo ‘Maior São João do Mundo’ (CG) quando 
ainda não era candidato oficial do PSDB, experimenta, agora, sensação térmica similar a que sentiu na fria ‘Rainha da 
Borborema’. Quem do ninho tucano pede voto para ele, na Paraíba? Apenas dois candidatos não se furtam em associar 
seus nomes a candidaturas nacionais, de modo explícito: João Azevêdo (PSB), com Fernando Haddad (PT), e Tárcio 
Teixeira (PSOL), com Guilherme Boulos. O segundo, por questões partidárias e ideológicas; o primeiro, para além das 
convergências programáticas, pela convicção de que a candidatura petista representa a melhor saída para um país que 
precisa de um ‘freio de arrumação’.   

Ricco Farias 
papiroeletronico@hotmail.com

Foto: Divulgação
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Liminar restabelece atividades da política pública do Governo do Estado que fortalece a economia e a renda

Justiça libera funcionamento 
do programa Empreender-PB

Editoração: Klécio BezerraEdição: xxxxxxxxxxxxxx

Última parcela

MPF recomenda à Funasa suspensão 
de pagamento até entrega das casas

As unidades do Ministé-
rio Público Federal (MPF) em 
Monteiro (PB) e Sousa (PB) 
recomendaram à Funasa na 
Paraíba que se abstenha de 
prorrogar dois convênios 
celebrados entre a Funasa, 
o Consórcio Intermunicipal 
de Saúde do Cariri Ocidental 
(Cisco) e o Consórcio Inter-
municipal de Saúde da região 
do Vale do Piancó. No caso do 
Cisco, o MPF recomenda que 
a Funasa não libere o paga-
mento da última parcela dos 
convênios enquanto não for 
comprovado o cumprimen-
to integral do seu objeto. Já 
quanto ao Consórcio do Vale 
do Piancó, a recomendação é 
que só se pague até a conclu-
são da primeira etapa.

O Convênio nº 303/2009 
foi celebrado entre Funasa e 
Cisco para a erradicação da 
doença de chagas na Paraí-
ba, com a substituição das 
casas de taipa nas localida-
des com maior incidência da 

doença. O prazo de vigência 
do convênio, com termo fi-
nal fixado inicialmente em 
31/12/2010, foi sucessiva e 
sistematicamente prorroga-
do pela Funasa, a cada final 
de ano, sem justificativas téc-
nicas que fundamentassem 
as prorrogações.

No entanto, conforme 
verificado pela Controlado-
ria-Geral da União (CGU), em 
fiscalização in loco realizada 
em maio de 2017, as casas de 
taipa não tinham sido demo-
lidas, fato que demonstra que 
o objeto do convênio há mui-
to tempo deixou de ser aten-
dido. Ainda de acordo com a 
CGU, o orçamento da obra es-
tava superestimado em pelo 
menos R$ 447.508,76.

Também de acordo 
com relatório da CGU, cons-
tatou-se um prejuízo de 
R$ 515.966,49 sofrido pelo 
erário com a substituição de 
materiais na obra convenia-
da por outros de pior quali-

dade, além de pagamentos 
efetuados por serviços não 
executados, que podem 
acarretar um prejuízo esti-
mado em R$ 26.505,04.

Vale do Piancó
Com relação ao Convê-

nio nº 528/2008, celebrado 
entre a Funasa e o Consórcio 
Intermunicipal de Saúde da 
Região do Vale do Piancó, a 
CGU detectou que o orça-
mento de uma obra estava 
superestimado em pelo me-
nos R$ 560.025,87. Só em re-
lação ao município de Piancó, 
por exemplo, constatou-se 
que a medição dos serviços já 
executados foi superestima-
da em R$ 555.855,33. Desse 
montante, foram realizados 
pagamentos indevidos no va-
lor de R$ 173.547,08.

Ao emitir a recomenda-
ção, o MPF ainda considerou 
vários relatos, que constam 
nos relatórios da CGU e da Fu-
nasa, de que os próprios be-

neficiários tiveram que pagar, 
em espécie ou em serviços 
para construção das casas de 
alvenaria, objeto dos referi-
dos convênios.

Adicionalmente, o Con-
sórcio do Vale do Piancó ain-
da contratou indevidamente 
a empresa Engenharia Cons-
trução e Comércio LTDA (Co-
nobre) para executar serviços 
técnicos de acompanhamen-
to da obra não previstos no 
plano de trabalho do convê-
nio e já pagou R$ 30 mil de 
um total de R$ 50 mil.

A Funasa tem prazo de 
10 dias para prestar infor-
mações acerca das provi-
dências adotadas em virtude 
das recomendações. Caso as 
providências solicitadas nas 
recomendações não sejam 
atendidas, o MPF pode adotar 
todas as providências admi-
nistrativas e judiciais cabíveis, 
como ação civil pública e ação 
penal, em desfavor de todos 
os responsáveis.

Uma reunião realizada 
na manhã dessa quarta-fei-
ra (3) marcou o início de 
novas negociações para dar 
continuidade à implemen-
tação da equalização da 
força de trabalho entre os 
graus de jurisdição no âm-
bito do Judiciário estadual 
paraibano. O presidente do 
Tribunal de Justiça da Pa-
raíba, desembargador Joás 
de Brito Pereira Filho, e a 
presidente da Associação 
dos Magistrados da Paraí-
ba (AMPB), juíza Aparecida 
Sarmento Gadelha, se com-
prometeram a reestruturar 
o Projeto de Resolução em 
tramitação, de modo que 
o documento contemple 
aspectos como: criação de 
cargos de assessores de ma-
gistrado; aumento da grati-
ficação dos assessores de 1º 
Grau; extinção de cargos da 
área administrativa no 2º 
Grau para aplicação dos re-
cursos no 1º, entre outros.

Na ocasião, a presiden-
te da AMPB atentou para a 
importância de, ainda nesta 
gestão, discutir as medidas 

junto ao Pleno, para que a 
Resolução nº 219 do Con-
selho Nacional de Justiça 
(CNJ), que versa sobre a 
Equalização da Força de Tra-
balho – uma das linhas da 
Política de Atenção Prioritá-
ria ao Primeiro Grau – já es-
teja mais avançada, no início 
da próxima administração.

Participaram da reu-
nião, ainda, o vice-presidente 
do TJ, desembargador João 
Benedito da Silva, desembar-
gadores possíveis candidatos 
à Presidência do TJPB, Arnó-
bio Alves Teodósio e Márcio 
Murilo da Cunha Ramos; o 
juiz auxiliar da Presidência 
Marcial Henrique Ferraz da 
Cruz, os juízes integrantes da 
Comissão de Equalização da 
Força de Trabalho da AMPB, 
Edivan Rodrigues Alexandre, 
Max Nunes de França, Mar-
cos Coelho de Salles e Leila 
Cristiani Correia de Freitas 
e Sousa, os diretores Tony 
Márcio Leite Pegado (Gestão 
Estratégica) e Einstein Roo-
sevelt Leite (Gestão de Pes-
soas) e a gerente de Projetos, 
Caroline Leal. 

Poder Judiciário discute 
igualar força de trabalho

O juiz convocado do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
Onaldo Rocha de Queiroga, 
concedeu liminar ao Estado 
da Paraíba para restabelecer 
as atividades do Fundo Espe-
cial de Apoio ao Empreende-
dorismo – Empreender-PB. O 
programa havia sido suspen-
so por decisão do Juízo da 1ª 
Vara da Fazenda Pública da 
Capital, que deferiu parcial-
mente o pedido liminar nos 
autos da Ação Popular pro-
movida por Jonatas Franklin 
de Sousa contra o Estado da 
Paraíba. A decisão do magis-
trado foi tomada na tarde des-
sa quarta-feira (3) ao analisar 
o pedido de tutela antecipada 
no Agravo de Instrumento nº 
0805733-90.2018.8.15.0000, 
interposto pelo Estado da Pa-
raíba contra a decisão do Juízo 
de 1º Grau.

O inconformismo com 
a decisão do Juízo da 1ª Vara 
da Fazenda Pública da Capital 
gerou dois recursos: um por 
parte do Estado da Paraíba, o 
Agravo citado, e outro do au-
tor da Ação Popular (Agravo 
de Instrumento nº 0805715-
69.2018.8.15.0000), que teve 
seu pedido atendido parcial-
mente no 1º Grau.

Em seu recurso, o Esta-
do da Paraíba apontou, preli-
minarmente, a existência de 
prevenção do desembargador 
Fred Coutinho para o julga-
mento do agravo, por ele ter 
sido o relator de dois Manda-
dos de Segurança que, segun-
do o autor do recurso, teriam 
conexão com o caso do Em-
preender-PB. Ainda, em sede 
de preliminar, aduziu a exis-
tência de nulidade da decisão, 
por ausência de fundamen-
tação, uma vez que não teria 
apontado as razões de direito 
para concessão da liminar.

No mérito, alegou desa-
certo da decisão, que suspen-

Decisão proferida em 
liminar atesta que 

suspensão do programa 
acarretaria em prejuízo a 

milhares de paraibanos

Foto: Divulgação/TJPB

deu o programa sem ouvir 
previamente o Estado, ente 
público interessado, infrin-
gindo os princípios do devido 
processo legal, do contraditó-
rio e da ampla defesa. Disse 
que a paralisação da política 
pública de incentivo de ocu-
pação e renda e de apoio ao 
fortalecimento da economia, 
desenvolvida pelo Empreen-
der-PB, tem o potencial de 
acarretar sérios impactos 
negativos na economia do Es-
tado, além de efetivo prejuízo 
na vida de milhares de cida-
dãos paraibanos.

Asseverou, ainda, que 
a paralisação do programa, 
em execução há mais de sete 
anos, não se justificava, uma 
vez que o TCE aprovou as 
prestações de contas anuais 

do programa nos exercícios 
fiscais de 2011, 2012 e 2013. 
O Estado da Paraíba pontuou, 
também, que o número de 
concessões de financiamento 
durante o exercício de 2018 
vem sendo um dos menores 
da história.

A Procuradoria do Esta-
do afirmou que a medida foi 
desproporcional e irrazoável, 
ante a fragilidade dos argu-
mentos de irregularidade 
identificada nos processos 
em trâmite do TCE, e que de-
pendem de pronunciamento 
definitivo do tribunal. Por fim, 
requereu a antecipação de tu-
tela para restabelecer as ativi-
dades do programa e pugnou 
pela reforma da decisão, in-
deferindo a liminar requerida 
no 1º Grau.

Afronta aos aspectos constitucionais
Ao decidir, o juiz convocado 

Onaldo Queiroga disse que, com 
relação à prefacial, não havia que 
se falar em prevenção para o de-
sembargador Fred Coutinho, uma 
vez que os mandados de seguranças 
já foram devidamente julgados. O 
magistrado afirmou que, ao analisar 
os autos, não vislumbrou a fumaça 
do bom direito nas alegações do 
Juízo de 10 Grau, sobretudo conside-
rando que sequer houve julgamento 
definitivo do TCE e que a decisão 
foi proferida totalmente com base 
no relatório emitido pelo auditor do 
Tribunal de Contas.

“Observa-se que o Estado ainda 

não fora ouvido no âmbito da Corte 
de Contas sobre o dito relatório, o 
que compromete o contraditório e a 
ampla defesa, implicando, assim, que 
qualquer decisão judicial suspenden-
do o programa, com a devida vênia, 
afrontaria tais aspectos constitucio-
nais”, afirmou o juiz, ao acrescentar 
que está comprovado no Agravo de 
Instrumento interposto pelo Estado a 
fumaça do bom direito e o perigo da 
demora, uma vez que a suspensão do 
Programa Empreender-PB acarretará 
prejuízos a milhares de paraibanos 
que necessitam da concessão do cré-
dito. Com esses fundamentos, Onaldo 
Queiroga deferiu a liminar.
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 Anúncio de ações voltadas para a primeira infância foi feito ontem pela Associação Nacional das Universidades Particulares

Universidades particu-
lares terão disciplina sobre 
desenvolvimento infantil 
em cursos da área de saú-
de, pedagogia, psicologia e 
serviço social. O anúncio foi 
feito ontem, pela Associa-
ção Nacional das Universi-
dades Particulares (Anup). 

A disciplina foi desen-
volvida pela Anup em par-
ceria com a Fundação Maria 
Cecilia Souto Vidigal e é fru-
to de acordo firmado entre 
Anup, Ministério da Educa-
ção e Ministério do Desen-
volvimento Social. A Anup 
foi procurada pelo Governo 
para que contribuísse com 
ações voltadas para a pri-
meira infância.

“A forma mais efetiva 
[de contribuir] era deixar 
um legado e colocar den-
tro dos cursos de formação 
dos professores de maneira 
que todos os professores 
saibam da importância des-
se período que vai de 0 a 6 
anos”, diz a vice-presidente 
da Anup, Elisabeth Guedes.  

A Anup reúne atual-
mente 185 instituições de 
ensino particulares associa-
das com mais de 2 milhões 
de alunos de graduação. 
Dessas, 166 instituições já 
declararam interesse em 

participar da iniciativa. 
Para estimular a adesão das 
instituições, a entidade de-
senvolveu um selo, Progra-
ma Instituição Parceira da 
Primeira Infância, que vai 
reconhecer iniciativas nas 
áreas de responsabilidade 
social.

A intenção é que a dis-
ciplina resulte também em 
serviços de atendimento à 
comunidade, incluindo as 
famílias do programa Crian-
ça Feliz, promover capaci-
tações e estágios para os 
visitadores dos municípios 
participantes do programa. 

“Para a solução ser du-
radoura e definitiva, preci-
samos investir na primeira 
infância porque qualquer 
investimento na primeira 
infância vai melhorar todos 
os indicadores da educação 
básica e a vida daquelas 
crianças”, disse o ministro 
da Educação, Rossieli Soa-
res, presente no anúncio da 
nova disciplina. 

Criança Feliz 
Também estavam pre-

sentes no anúncio o minis-
tro do Desenvolvimento 
Social, Alberto Beltrame e 
a primeira-dama, Marcela 
Temer. O governo lançou 
em 2016 o Programa Crian-
ça Feliz, com o objetivo de 
acompanhar o desenvol-

Mariana Tokarnia 
Da Agência Brasil

Universidades particulares terão 
disciplina sobre primeira infância
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vimento de crianças até 3 
anos de idade. As famílias 
recebem visitas frequentes 
e são orientadas a como es-
timular essas crianças. 

Segundo Beltrame, 2,7 
mil municípios aderiram ao 
programa e as visitas domi-
ciliares são realizadas em 

2,3 mil cidades, atendendo a 
400 mil crianças e gestantes 
semanalmente. 

“A nossa intenção é que 
esse programa seja da so-
ciedade brasileira, de Esta-
do e não de Governo. É esse 
legado que queremos deixar 
para o próximo governo, 

seja ele quem seja. Estamos 
prontos para passar o bas-
tão com a ideia firme que 
é um programa defensável 
e que ele é absolutamente 
essencial para a superação 
da pobreza e para o melhor 
desenvolvimento da criança 
e, sobretudo, a melhora da 

sociedade brasileira”, disse 
Beltrame. 

Informações detalhadas 
sobre a disciplina, para que 
seja colocada em prática, se-
rão disponibilizadas no site 
da Anup e poderão ser usa-
das por qualquer instituição 
de Ensino Superior.

O juiz Marcelo Bretas, 
da 7ª Vara Federal Criminal, 
aceitou um pedido inusitado 
da defesa do empresário do 
setor de ônibus do Rio de Ja-
neiro, Jacob Barata Filho. Os 
advogados pediram que ele dei-
xe de cumprir medidas cautela-
res mais brandas, que previam 
ficar em casa só no período no-
turno, para cumprir prisão do-
miciliar em regime integral, não 
podendo se ausentar do lar em 
nenhum momento do dia.

A decisão de Bretas foi 
tomada no último dia 28 de 
setembro, mas só tornada 
de conhecimento público 
ontem. “Trata-se de reque-
rimento formulado pela de-
fesa de Jacob Barata Filho 
pugnando pela concessão de 
prisão domiciliar em substi-
tuição às medidas cautelares 
substitutivas de sua prisão 
preventiva”, escreveu Bretas.

Bretas lembrou na deci-
são que as medidas cautelares 
haviam sido impostas pelo Su-
premo Tribunal Federal (STF), 
em 2 de dezembro de 2017, 
em substituição à prisão pre-
ventiva decretada por ele, 15 
dias antes. Na ocasião, o STF 
havia proibido Barata de man-
ter contato com os demais 
investigados, deixar o país, 
tendo de entregar seu passa-
porte, obrigando o recolhi-
mento domiciliar no período 
noturno e integralmente nos 
fins de semana e feriado, além 
da suspensão do exercício da 
administração de socieda-
des e associações ligadas ao 
transporte coletivo.

Segundo a defesa de Ba-
rata sustentou no pedido, a 
prisão domiciliar integral te-
ria como objetivo a proteção 
do empresário, visto que ele, 
“pelo fato de ter apontado deli-
tos e autores, encontra-se em si-
tuação de risco, razão pela qual 
requer a substituição das caute-
lares por prisão domiciliar”.

Apesar da manifestação 
em contrário do Ministério 
Público Federal (MPF), Bre-
tas decidiu atender a de-
manda da defesa de Barata, 
lembrando inclusive que o 
empresário se comprometeu 
a devolver R$ 81 milhões aos 
cofres públicos. Porém, Bretas 
ressaltou que não estava to-
mando a decisão para aumen-
tar a proteção a Barata, como 
argumentava sua defesa.

“Muito embora entenda 
não ser o caso de substituição 
da medida visando à prote-
ção do réu, como pretende a 
defesa, verifico que pelo seu 
comportamento cooperativo 
resta cabível a substituição 
das medidas cautelares deter-
minadas pelo STF pela prisão 
domiciliar, consoante o poder 
de cautela previsto no Artigo 
319 do Código de Processo 
Penal [CPP]”, escreveu Bretas.

O CPP foi modificado em 
2012, em seu Artigo 387, esti-
pulando que o juiz deverá le-
var em consideração, quando 
sentenciar o réu, a chamada 
detração, que é a redução da 
pena, se já tiver sido cumpri-
da detenção, por exemplo, em 
prisão provisória, como a do-
miciliar. Procurada, a defesa 
do empresário não comentou 
o pedido, além do que está 
explícito na demanda judicial.

Bretas determina que 
Barata vá para casa
Vladimir Platonow 
Da Agência Brasil

Operação Lava Jato

Moro adia depoimento de Eduardo 
Cunha para depois do segundo turno

O juiz Sérgio Moro 
adiou para depois do se-
gundo turno das eleições 
gerais de outubro o depoi-
mento do ex-presidente 
da Câmara dos Deputados 
Eduardo Cunha (MDB/RJ), 
no âmbito da operação 
Lava Jato. O depoimento, 
que estava marcado para 
ontem, foi adiado para o 
dia 31 de outubro às 14h. O 
segundo turno das eleições 
está previsto para o dia 27 
de outubro.

Na decisão da 13ª Vara 

Federal de Curitiba, o juiz 
acatou pedido da defesa 
de Cunha para adiar o de-
poimento. Segundo o des-
pacho de Moro, a defesa 
do ex-deputado afirma que 
“os quesitos complementa-
res formulados pela Defesa 
ainda não foram respon-
didos pelo perito e, igual-
mente, que o interrogató-
rio do acusado pode ser 
utilizado para prejudicar a 
campanha de sua filha, Da-
nielle Cunha, para o cargo 
de deputada federal pelo 
partido Movimento Demo-
crático Brasileiro (MDB)”.

Na decisão tomada 
na segunda-feira (1), o 
juiz Sérgio Moro intima o 
delegado da Polícia Fede-
ral Felipe Hideo Hayashi 
“para que esclareça quanto 
à apresentação do laudo 
complementar” após o fim 
do prazo de 15 dias para 
apresentação dos quesitos 
complementares.

“Diante da ausência 
do laudo complementar, 
redesigno os interroga-
tórios de Eduardo Cosen-
tino da Cunha e Solange 
Pereira de Almeida para 
31/10/2018, às 14h”, es-

creveu o juiz em sua deci-
são. Em março de 2016, os 
ministros do STF decidi-
ram pela abertura de ação 
penal contra Cunha e a ex-
deputada federal e atual 
prefeita de Rio Bonito (RJ), 
Solange Almeida, proposta 
pelo então procurador-
geral da República Rodri-
go Janot. O ex-deputado e 
Solange foram acusados 
por crimes de corrupção 
e de lavagem de dinheiro 
em contratos de forneci-
mento dos navios-sonda 
Petrobras 10.000 e Vitó-
ria 10.000.

Da Agência Brasil

Pelo terceiro dia 
consecutivo, a cotação 
da moeda norte-ameri-
cana terminou o pregão 
em queda, registrando 
ontem uma baixa 1,20%, 
cotado a R$ 3,8876 para 
venda, o menor valor 
desde 14 de agosto. O 
acumulado em três dias 
representa 3,70% de 
desvalorização do dó-
lar em relação ao real. O 
Banco Central segue com 
os leilões tradicionais de 

swaps cambiais (equiva-
lentes à venda de dóla-
res no mercado futuro), 
sem ofertas extraordiná-
rias de venda futura da 
moeda.

O índice B3, da Bolsa 
de Valores de São Paulo 
(Bovespa), encerrou o 
pregão em alta de 2,04%, 
com 83.273 pontos. 

As ações da Petro-
bras seguiram a ten-
dência, terminando 
valorizadas em 4,25%, 
seguidas por Itau com 
alta de 4,53% e Bradesco 
com 4,33%.

O Supremo Tribunal 
Federal do Peru anulou 
ontem o indulto humani-
tário concedido ao ex-pre-
sidente Alberto Fujimori 
(1990-2000). A decisão 
foi anunciada pelo juiz 
Hugo Núñez Julca, do Tri-
bunal de Investigação Pre-
liminar da Suprema Corte. 
Fujimori deverá voltar à 
prisão.

O Twitter do Judici-
ário informou que o juiz 
também emitiu ordens 
de localização e prisão de 
Fujimori para que o ex-
-presidente volte a cum-
prir pena na penitenciária 

da Polícia Nacional de Ate, 
em Lima. Em dezembro, 
o então presidente Pedro 
Pablo Kuczynski conce-
deu o indulto humanitá-
rio a Fujimori. Porém, o 
magistrado entendeu que 
a decisão carece de infor-
mações jurídicas.

Com o indulto, Fuji-
mori pôde recuperar a li-
berdade, depois de pouco 
mais de 12 anos de prisão.

O ex-presidente foi 
condenado a 25 anos de 
prisão pelos massacres 
em La Cantuta e Barrios 
Altos e pelos sequestros 
do empresário Samuel 
Dyer e do jornalista Gus-
tavo Gorriti.

Dólar fecha em 
queda a R$ 3,88

Justiça anula indulto 
humanitário a Fujimori

Da Agência Brasil

Da Agência Brasil

Informações detalhadas da disciplina sobre primeira infância serão disponibilizadas no site da Anup e poderão ser usadas por qualquer instituição de Ensino Superior

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil
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Operação Voto Seguro
Polícia Militar e TRE-PB iniciaram ontem o embarque de 
policiais e bombeiros militares para fazerem a segurança no 
primeiro turno das Eleições 2018 no interior do Estado. Página 8 Fo
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Programa de intercâmbio será ampliado por meio de integração entre Governo do Estado e The Bournemouth and Poole College
O Governo do Estado e o 

The Bournemouth and Poole 
College do Reino Unido assi-
naram ontem um Memoran-
do de Entendimento visando 
a integração das instituições 
no programa de intercâmbio 
Gira Mundo. Na oportunida-
de, também foi assinado pelo 
governador Ricardo Couti-
nho o decreto de regulamen-
tação de 20 Escolas Cidadãs 
Integrais que, no próximo 
ano, serão Escolas Cidadãs 
Integrais Técnicas.

Durante a solenidade, 
o governador recebeu das 
mãos do coordenador do Pro-
grama Gira Mundo, Tulhio 
Serrano, o prêmio conquista-
do no dia 27 de setembro, na 
AFS Global Conference, reali-
zada em Budapeste, na Hun-
gria. A premiação foi concedi-
da pela contribuição do Gira 
Mundo na defesa das relações 
interculturais entre as nações 
e pelos relevantes serviços 
deste Programa para o aper-
feiçoamento da educação.

Na ocasião, o governador 
Ricardo Coutinho afirmou 
que a parceria entre o Gover-
no do Estado e o The Bourne-
mouth and Poole College do 
Reino Unido representa um 
grande avanço e vai possibi-
litar o intercâmbio de estu-
dantes e professores da Rede 
Estadual de Ensino no Reino 
Unido, por meio do Gira Mun-

do. Ele também presenteou 
o Cônsul britânico em Recife, 
Graham Tidey, com uma peça 
do artesão Guariguazi Tava-
res, que faz parte do Progra-
ma de Artesanato da Paraíba.

"Estamos acrescentan-
do um novo destino para os 
participantes do Gira Mundo 
e, ao mesmo tempo, esta-
mos ampliando a oferta do 
ensino técnico na Paraíba. O 
Gira Mundo estimula o pro-
tagonismo na rede pública e 
contribui para que os jovens 
superem os desafios da vida. 
Tanto o Gira Mundo como o 
ensino técnico estão dando 
bons frutos por toda a Para-
íba", afirmou o governador 
Ricardo Coutinho.

Para o coordenador do 
Programa Gira Mundo, Tulhio 
Serrano, é uma grande satis-
fação ver que, mais uma vez, 
o Gira Mundo está sendo am-
pliado, o que mostra o quanto 
este programa de intercâm-
bio, existente desde 2016, 
se tornou importante para a 
Rede Estadual de Ensino. "O 
prêmio que recebemos na 
Hungria é um reconhecimen-
to de todo o trabalho desen-
volvido pelo Gira Mundo na 
Paraíba. A AFS atua em mais 
de 180 países e é referência 
em termos de intercâmbios 
no mundo. O Gira Mundo se 
consolida com uma política 
pública eficaz e que promove 

PB terá Gira Mundo no Reino 
Unido e novas escolas técnicas

Editoração: Ulisses DemétrioEdição: Denise Vilar

Mercado de trabalho

Alunos do Sesquicentenário 
visitam redação de A União

Os estudantes do En-
sino Médio do Colégio Es-
tadual Sesquicentenário 
visitaram as dependências 
do Jornal da União na tar-
de de ontem.  Os alunos 
tiveram a oportunidade de 
conhecer a história do ór-
gão e a evolução do jornal 
impresso até os dias atuais, 
assim como a produção do 
jornal no parque gráfico e 
todo o processo até chegar 
aos leitores. 

A ideia surgiu através 
da professora de Física, Ro-
silene Meneses, que atua 
como articuladora do pro-
jeto Programa do Ensino 

Médio Inovador (Proemi), 
do qual a escola faz parte. 
Entre os componentes cur-
riculares do programa es-
tão as diversas opções de 
trabalho existentes no mer-
cado, onde os alunos têm a 
oportunidade de conhecer 
empresas e instituições e 
ampliar as possibilidades 
na hora de escolher uma 
profissão.

“A visita foi agendada 
com a intenção de mostrar 
aos alunos de como fun-
ciona na prática a constru-
ção do jornal, uma edição 
e como está o mercado de 
trabalho, já que muitos de-
les têm curiosidade de co-
nhecer”, disse a professora.

Para os alunos, a expe-

riência é algo novo, funda-
mental para quem está em 
dúvida sobre qual profissão 
seguir, pois tem a oportuni-
dade de conhecer outras pro-
fissões além das que pensam 
para a carreira profissional. 
Os estudantes aprovam a ini-
ciativa do projeto e contam 
estar animados para conhe-
cer outros lugares.

“O projeto é muito legal, 
eu nunca tinha conhecido 
um jornal antes, tivemos a 
oportunidade de conhecer 
outros lugares, mas eu nun-
ca tinha pensado em jor-
nalismo, apesar de gostar 
muito de Letras. Isso abre 
a mente para outras profis-
sões.”, disse a estudante Ani-
ta Maria, de 17 anos.

Escolas e Procon-JP discutem 
o reajuste das mensalidades

Fim de ano chegando, e 
pais, alunos e responsáveis já 
começam a se preparar para 
o aumento das mensalidades 
escolares de 2019. No entan-
to, mais que organizar desde 
já o orçamento e encaixar o 
novo valor da mensalidade 
da instituição de ensino, é 
preciso ficar atento ao per-
centual do reajuste. Aumen-
tos superiores ao valor da in-
flação devem ser justificados 
pela instituição de ensino.

O reajuste da mensali-
dade escolar na cidade de 
João Pessoa será discutido 
pelo Sindicato dos Estabe-
lecimentos Particulares de 
Ensino do Estado da Paraí-
ba (Sinepe-PB), Procon-JP 
e representantes de escolas 
particulares da capital na 

próxima terça-feira (9), para 
oficializar a adequação da 
porcentagem de acréscimo. 

De acordo com o secretá-
rio Helton Renê, o Procon-JP 
recebeu denúncia de que já 
existe escola fazendo pré-ma-
trícula desde o início do mês 
de setembro e cobrando 25% 
de reajuste na mensalidade.

“Todo ano, no mês de 
outubro, iniciamos as reu-
niões com o Sindicato das 
Escolas Particulares da Pa-
raíba, que representa os es-
tabelecimentos escolares da 
rede privada em João Pes-
soa, para tratar das questões 
de reajuste de mensalidade, 
apresentação de planilha de 
custos e lista de material es-
colar”, explicou Helton.

O secretário destacou 
que caso a escola sinta neces-
sidade de aumentar a men-
salidade, tem de explicar o 

motivo e isso ocorre através 
da apresentação da planilha 
de custo do estabelecimen-
to, que mostra se houve me-
lhorias nas áreas estruturais 
ou pedagógicas. “Se o pai do 
aluno quiser pagar o reajuste 
antecipado pode fazê-lo, até 
porque se o índice de aumen-
to for menor, ele será ressar-
cido”, afirmou.

O presidente do Sindica-
to das Escolas da Rede Priva-
da da Paraíba, Odésio Medei-
ros esclarece que o reajuste 
das mensalidades se faz ne-
cessário antes de todo ano 
letivo em decorrência dos 
custos cada vez mais eleva-
dos de manutenção de um 
colégio. “Temos que consi-
derar a inflação e os salários 
que sempre aumentam na 
data-base, além do aumento 
da água, da energia, do tele-
fone e outros”, explicou.

Gislayne Borges 
Especial para A União

Louise Tonet
Especial para A União 

um grande avanço na educa-
ção", pontuou.

"O Governo já enviou 
alunos para o Canadá, Espa-
nha, Portugal e Argentina e 
o Reino Unido será mais um 
destino do Gira Mundo, tanto 
para estudantes como para 
professores. A universidade 
que estamos fazendo o convê-
nio atua em áreas de grande 

interesse para o Estado, como 
tecnologia da informação, de-
sign, turismo, mineração, en-
fim, áreas que são abordadas 
nas nossas escolas técnicas 
e serão aprimoradas com os 
intercâmbios", falou o secre-
tário da Educação, Aléssio 
Trindade.

O The Bournemouth and 
Poole College é uma institui-

ção britânica de ensino que 
conta com mais de 10 mil es-
tudantes e atua em diversas 
áreas, como educação, en-
genharia, hospitalidade, tec-
nologias marinhas, música, 
artes, energias renováveis e 
formação de professores. "O 
papel do consulado é firmar 
parcerias que tragam frutos 
positivos para ambas as par-

tes. Este convênio é o primei-
ro passo para mandar alunos 
e professores paraibanos para 
compartilhar do nosso siste-
ma educacional, no ano que 
vem. Temos um foco muito 
forte em inglês, ciências, tu-
rismo e outros temas de in-
teresse da Paraíba", ressaltou 
o cônsul britânico em Recife, 
Graham Tidey.

SERVIÇO 

n A Lei Federal 9870/99 dispõe o au-
mento da mensalidade escolar, prevendo 
que a escola deverá apresentar uma pla-
nilha de custo que justifique o reajuste. 
Segundo essa legislação, as escolas pri-
vadas ficam obrigadas a divulgar, dispo-
nibilizando em suas secretarias ou local 
em que estiver realizando as matrículas 
escolares, cópia do texto da proposta do 
contrato de prestação de serviços educa-
cionais, número de vagas por sala-classe, 
bem como a planilha de custo devida-
mente afixada em local visível ao público 
no período mínimo de 45 dias antes da 
data final para a matrícula.

Orientações: 
n Todo aumento de mensalidade deverá 
ser acompanhado por uma planilha de 
custo.
n As escolas e universidades particulares 
deverão colocar em fácil acesso todos 
os serviços cobrados no estabelecimento 
para visualização dos pais, através de 
manuais e placas afixadas nos locais de 
atendimento.
n Nenhuma escola poderá aumentar 
suas mensalidades num período inferior 
a um ano ou seis meses (para universi-
dades).
n O desligamento do aluno inadimplente 
só poderá ser feito no final do ano letivo 
(escolas) ou seis meses (universidades).

Foto: Marcos Russo

Estudantes do Ensino Médio foram conhecer o trabalho executado pelos profisisonais do jornal impresso

Durante a solenidade de assinatura do Memorando de Entendimento, governador também autorizou a regulamentação de 20 escolas integrais técnicas

Foto: Walter Rafael
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Com a jovem de 23 anos, sobe para quatro o número de mulheres que teriam sido estupradas pelo mesmo homem na capital
A polícia já identificou 

a quarta vítima de estupro 
atribuído ao pedreiro Os-
mar de Alexandre de Lima, 
de 30 anos. A jovem, de 
23 anos, que não teve seu 
nome divulgado, relatou 
que foi abordada pelo sus-
peito quando estava em um 
ponto de ônibus, no bairro 
do Gramame, em João Pes-
soa. Ela foi obrigada a se-
gui-lo e foi estuprada nas 
imediações do bairro do 
Colinas do Sul. Segundo a 
moça, no momento do cri-
me, o suspeito usava a mes-
ma roupa que trajava no dia 
de sua prisão. 

Osmar foi preso na úl-
tima segunda-feira (1º), 
numa ação que envolveu 
equipes da Delegacia da 
Mulher e do Grupo de Ope-
rações Especiais da Polícia 
Civil (Goe). Ele permanece 
preso na Penitenciária Flós-
culo da Nóbrega, no Roger, 
cumprindo prisão temporá-
ria de 30 dias.

Osmar, que já vem sen-
do apontado como sendo o 
autor de quatro estupros em 
série, está sendo investigado 
pelas delegadas Luísa Nasci-
mento e Helena Aguiar Vile-
la, que atuam na Delegacia 
de Atendimento à Mulher 
da Zona Sul de João Pessoa. 
As delegadas já solicitaram 
a prisão temporária contra 
o suspeito. Mas, em virtude 
das novas provas que sur-
giram contra Osmar, elas 
pretendem solicitar a decre-
tação da prisão preventiva 
(quando não há prazo defi-
nido para terminar).

De acordo com a dele-
gada Luísa Nascimento, há 
provas nos autos que de-
monstram que Osmar re-
presenta um sério risco à 
sociedade, se for solto.  Se-
gundo a policial, o suspeito 
praticou, pelo menos, qua-
tro estupros, com interva-
los de 7 e 15 dias entre eles. 
Em três casos, ele fez conta-
to com as vítimas por meio 
de um site de anúncios de 
compra e vendas de produ-
tos. Oferecia falsas vagas de 
emprego para atrair as víti-

Mais uma vítima de estupro 
é identificada pela polícia

Aprendizagem da Matemática na educação a distância
O aprendizado da Matemática pode 

ser evidenciado na maioria das tarefas 
rotineiras, bem como é componente 
curricular de muitos cursos superiores, 
uma vez que é elemento imprescindível 
em diversas atividades profissionais.

A modalidade a distância (EaD) 
tem sido a opção de muitos universi-
tários, pois em tempos de tecnologia 
facilmente acessível é o curso univer-
sitário que vai ao aluno, otimizando 
seu tempo e ampliando suas condições 
para acessar o conteúdo a qualquer 
momento. Assim, nos permitimos 
questionar a necessidade da reflexão 
de como se dá o processo de ensino 
e aprendizagem da Matemática nas 
condições oferecidas pela EaD, uma vez 
que a disciplina exige prática e treino?

De acordo com o Decreto 2494, 

de 10 de fevereiro de 1998, do MEC, a 
educação a distância: “(...) trata-se de 
uma forma de ensino que possibilita a 
autoaprendizagem, com a mediação de 
recursos didáticos sistematicamente 
organizados”. Dessa forma, podemos 
considerar a Matemática como parte 
do ensino a distância, visto que a disci-
plina não está livre desse processo.

O ensino superior em Matemática 
traz um protótipo de educação ten-
do como base um padrão habitual de 
aprendizagem, onde a metodologia 
utilizada é simplesmente narrativa, 
focada no discurso do professor, e os 
conteúdos são impostos como realida-
des irrefutáveis, como algo finalizado 
e concluído, sem o cuidado em dar 
significado a esses conhecimentos. 
Os alunos, por sua vez, têm apenas o 

trabalho de resolver uma série de exer-
cícios que, muitas vezes, não exigem 
nenhum esforço criativo, reflexivo ou 
que exija capacidade de interpretação 
e raciocínio lógico.

Muitas instituições estão preocu-
padas sobre como esses estudantes 
que não estão ligados sentimentalmen-
te com as disciplinas de seu curso de 
formação profissional irão lidar com a 
situação. Na maioria das vezes surgem 
questionamentos sobre a importância 
destas dentro do curso, o que ocasiona 
desistência pelo fato de os alunos não 
entenderem seus objetivos. Isso advém, 
de modo geral, de como é feito tudo 
isso, na prática: os conceitos são traba-
lhados de forma aleatória, sem estarem 
inseridos em um contexto.

O foco para a aprendizagem em 

Matemática exige a interação entre 
professor/aluno, troca de ideias, com-
partilhamento de soluções encontradas 
para um problema proposto, exposi-
ção do raciocínio, entre outros; são as 
ações que constituem o “fazer” Mate-
mática. Portanto, nesse contexto, fica 
evidente que o ambiente virtual está 
impregnado de relações sociais. Um 
curso ministrado na rede precisa de 
planejamento e organização didática 
por parte dos docentes, e podem exigir 
um tempo até maior do que o que 
seria despendido ao planejamento de 
um curso presencial, em alguns casos. 
(Moran, 2000)

(Soraia Carise Prates é professora e 
tutora dos cursos de Segunda Licencia-
tura e Formação Pedagógica do Centro 
Universitário Internacional Uninter).

Soraia Carise Prates 
lorena@comuniquese2.com.brOpinião CONTATOS: uniaogovpb@gmail.com

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Denise Vilar

Osmar de Lima, 
suspeito dos crimes, 

foi preso na 
segunda-feira e 

permanece no Presídio 
do Roger cumprindo 
prisão temporária 

de 30 dias

mas a um local ermo e estu-
prá-las.

 No quarto caso iden-
tificado pela polícia, a con-
duta foi diferente. “A vítima 
morava em uma região pou-
co habitada no bairro do 
Gramame e estava sozinha 
em um ponto de ônibus, 
quando foi abordada e vio-
lentada. Ela o reconheceu 
pela imprensa e veio à dele-
gacia para denunciar o fato”, 
diz a delegada.

Segundo relato das ví-
timas, Osmar fazia amea-
ças com uso de arma de 
fogo. Além da roupa, foi 
reconhecido pelo capacete 
que portava no momento 
do estupro. Com ele, foram 
apreendidos dois celulares, 
que foram encaminhados 
para a perícia. Um dos tele-
fones pertencia a uma das 
jovens violentadas.

“No interrogatório, ele 
não demonstrou nenhum 
sentimento de arrependi-
mento, culpa ou remorso 
pelo que fez às vítimas. 
Disse que era uma pessoa 
religiosa, sem vícios, sem 
passagem pela polícia e que 
praticou os estupros por-
que ‘deu uma doideira’ na 
cabeça dele’. Iremos repre-
sentar pela preventiva por-
que ele representa um sério 
risco à sociedade e pode 
praticar novos estupros, se 
for solto”, afirmou a delega-
da Luísa.

A delegada não descar-
ta a hipótese de que Osmar 
tenha praticado outros estu-
pros. As denúncias poderão 
ser feitas na Delegacia da 
Mulher, no bairro do Geisel, 
ou por meio do Disque 197.

Em Tambaú

Corpo de Bombeiros combate 
incêndio em prédio na capital

O Corpo de Bombeiros 
foi acionado para comba-
ter um incêndio em um 
condomínio no bairro de 
Tambaú, em João Pessoa. 
O fato foi registrado no fi-
nal da manhã de ontem,  na 
Avenida Olinda. Os bom-
beiros conseguiram, em 
pouco tempo, controlar o 
fogo, que teve início em um 
quarto de um apartamento 
do quarto andar. Os mora-
dores do prédio tentaram 
conter o fogo com extintor 
de incêndio, mas não tive-
ram sucesso e acionaram o 
Corpo de Bombeiros.

O condomínio onde o 

apartamento foi alvo das 
chamas é o Estrela de Pra-
ta. Os bombeiros enviaram 
uma ambulância de resga-
te, uma viatura de combate 
a incêndio, outra do tipo 
tanque e outra com auto-
plataforma aérea, para o 
acesso a partes altas do 
prédio. Ainda não foi divul-
gado pela perícia se a ori-
gem do fogo foi elétrica ou 
intencional. 

O foco do incêndio foi 
em uma moradia do quarto 
andar e o que havia no local 
ficou totalmente queimado. 
O fogo foi contido imedia-
tamente, evitando com que 
ele se propagasse para ou-
tros apartamentos. Mesmo 
assim, os quarto e o quinto 

andares foram parcialmen-
te atingidos pelas chamas. 

Ninguém ficou ferido, 
apenas uma senhora do 90 
andar passou mal durante 
a saída do prédio devido a 
fumaça, mas foi atendida 
imediatamente pela equipe 
de resgate. 

Mesmo com o fogo 
controlado, uma equipe do 
Corpo de Bombeiros vai 
continuar alerta por pre-
caução. "Vamos permane-
cer durante o período de 
perícia. Caso haja necessi-
dade, haverá uma avalia-
ção pela engenharia nos 
apartamentos interditados 
no quarto e quinto andar", 
disse o coronel Oliveira, do 
Corpo de Bombeiros.

Anézia Nunes
Especial para A União

Foto: Reprodução

Fogo atingiu um apartamento no quarto andar do condomínio Estrela de Prata; ninguém ficou ferido 

A Polícia Civil está in-
vestigando duas mortes 
que podem ter sido causa-
das por envenenamento, 
no município de Sobrado, 
a 60km de João Pessoa. Os 
corpos de pai e filha foram 
encontrados na terça-feira 
(2), na casa onde eles mo-
ravam. Os cadáveres não 
apresentavam sinais de 
violência e, até ontem, a 
causa das mortes ainda era 
desconhecida.

A primeira vítima 
identificada foi Maria José 
Firmino da Silva, de 17 anos 
de idade. Ela vivia com a fa-
mília em um sítio da zona 
rural da cidade, no mesmo 
local onde foi encontrada 
sem vida. Junto com ela, 
foi localizado o cadáver do 
pai dela, Nercino Firmino 
da Silva, de 52 anos, que 
morava e trabalhava como 
agricultor em Sobrado.

Os dois não possuem 
antecedentes criminais e a 
polícia não sabe se estavam 
sofrendo ameaças, mas não 
descarta a possibilidade de 
que tenham sido vítimas de 
homicídio. 

O delegado Frederico 
Cláudio de Melo Magalhães, 
da Delegacia de Sobrado, 
solicitou perícias no local 
e afirmou que as primeiras 
análises comprovaram que 
as mortes ocorreram na se-
gunda-feira (1º).

“Solicitamos várias 
perícias que julgamos ne-
cessárias para elucidar esse 
caso. Entre essas perícias, 
estão os exames que podem 
mostrar se as mortes ocor-
reram por envenenamento, 
em virtude das condições 
em que os corpos foram 
achados. Ainda estamos no 
começo das investigações e 
não podemos descartar ne-
nhuma hipótese”, afirmou.

Corpos de pai 
e filha são 
encontrados 
em Sobrado
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Obra de mobilidade urbana terá investimento de mais de R$ 1,4 milhão com recursos próprios do Governo do Estado 

Mais uma obra de mobi-
lidade urbana do Governo do 
Estado será iniciada pelo De-
partamento de Estradas de 
Rodagem da Paraíba na re-
gião do Cariri, contemplando 
Monteiro, cidade que é cor-
tada no seu perímetro urba-
no por uma rodovia federal 
e duas estaduais, todas com 
ligação ao vizinho Estado de 
Pernambuco.   

Trata-se da Travessia 
Urbana de Monteiro, que terá 
uma extensão de 5,7 km, nos 
dois sentidos. Com recursos 
próprios, o Governo do Es-
tado vai investir mais R$ 1,4 
milhão, beneficiando uma 
população de 33.007 habi-
tantes da cidade e a milhares 
de usuários das três rodovias 
- a BR-110 e as PB-196 e 264.

Receberão pavimenta-
ção asfáltica as ruas Coronel 
Francisco, José Barbosa Fi-
lho, Epaminondas Azevêdo, 
Rogaciano Gomes, Carlos 
Ferreira Gomes, Olímpio 
Gomes (Avenida Central) 
e a Jovento Rafael Gomes, 
além da Travessa José Alves 
de Morais. Serão realizados 
serviços de regularização do 
calçamento existente, reca-

peamento com asfalto e sina-
lização. 

O superintendente do 
DER, Carlos Pereira de Car-
valho e Silva, disse que a 
pavimentação da travessia 
urbana de Monteiro será de 
grande importância para a 
economia do Estado, bene-
ficiando a maior cidade do 
Cariri, melhorando a inte-
gração dos municípios, mo-
dernizando a infraestrutura 
rodoviária estadual, propor-
cionando o escoamento da 
produção agrícola da região 
para centros consumidores 
com maior rapidez e segu-
rança, além de oferecer me-
lhores condições de vida e 
conforto aos seus habitantes.

DER vai pavimentar travessia 
urbana da cidade de Monteiro

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

14º Aquathlon

Corpo de Bombeiros inscreve para 
competição até dia 5 de novembro

Eleições 2018: Operação Lei Seca 
será intensificada a partir de hoje 

Estão abertas até o dia 
5 de novembro as inscri-
ções para o 14º Aquathlon, 
competição esportiva pro-
movida pelo Corpo de Bom-
beiros Militar da Paraíba 
(CBMPB), em parceria com 
a Federação de Triathlon da 
Paraíba. Os registros devem 
ser feitos pela internet, no 
endereço: timerunpb.com 

– no qual é possível acessar 
todos os valores, variáveis 
de acordo com a categoria. 

A prova acontecerá no 
dia 11 de novembro, com 
concentração na Avenida 
Cabo Branco, em frente à 
Fundação Casa de José Amé-
rico, na capital. A competi-
ção é composta por natação 
no mar (1000 metros) mais 

corrida em pista (5000 me-
tros). Na última edição, o 
evento reuniu aproximada-
mente 450 competidores, 
entre civis e militares, de 13 
estados participantes.

O Aquathlon é uma 
comemoração aos guar-
da-vidas, atividade desem-
penhada pelos bombeiros 
militares nas praias, rios e 

lagos do Estado da Paraíba. 
Dúvidas e mais informações 
sobre o evento podem ser 
obtidas através do e-mail do 
Departamento de Educação 
Física e Desportos do Corpo 
de Bombeiros (Defid), o de-
fidcbmpb@gmail.com, ou no 
site timerunpb.com – no qual 
também é possível acessar o 
regulamento da competição. 

Começa hoje a intensifi-
cação da Operação Lei Seca 
do Departamento Estadual 
de Trânsito (Detran-PB), com 
o apoio da Polícia Militar para 
o fim de semana das eleições.  
A Região Metropolitana de 
João Pessoa contará com 50 
agentes de trânsito que irão 
fiscalizar o trânsito no sába-
do e domingo. O objetivo da 
Lei Seca é coibir a embria-
guez ao volante. Além disso, 
conscientizar a população 
com campanhas educativas 
para o cumprimento das leis 
de trânsito. 

Apesar do Detran reali-
zar com frequência campa-
nhas de conscientização, mui-
tos motoristas ainda insistem 
em descumprir o código de 
trânsito. De acordo com o 
chefe da Divisão de Policia-
mento e coordenador da Ope-
ração Lei Seca do Detran-PB, 

 A partir de amanhã, 
56 mil eleitores devem pas-
sar pelo Terminal Rodoviá-
rio de João Pessoa a fim de 
exercer sua cidadania e ir 
às urnas para escolher os 
representantes políticos 
nas Eleições 2018. O ad-
ministrador do Terminal, 
Reinaldo Brasil, informa 
que a estimativa é de 31 
mil embarques e 25 mil 
desembarques até a próxi-
ma segunda-feira (8). “Em 
comparação a um fim de 
semana normal, esperamos 
um aumento de 20% no flu-
xo de passageiros”, disse.

Os destinos mais pro-
curados na Paraíba são 
Campina Grande, Sousa, Pa-
tos e Cajazeiras. Nos esta-
dos vizinhos, os principais 
destinos são Recife (PE), 
Natal (RN) e Ceará (CE).

Emerson Ranieri é 
pernambucano e comprou 
sua passagem com uma se-
mana de antecedência das 
eleições para viajar para 
sua cidade. “Sou de Araripi-
na, mas moro em João Pes-
soa há sete anos. Vou viajar 
na sexta-feira de tardezinha 
e vou direto do trabalho”, 
afirmou. Louise Mangueira 

é estudante de Farmácia, 
natural de Cajazeiras, e 
também comprou a pas-
sagem com antecedência. 
“Como muitos estudantes 
aproveitam a eleição para 
visitar a família, a meia pas-
sagem acaba muito rápido 
então é bom comprar logo”, 
enfatizou.

Para evitar transtor-
nos na hora de embarcar e 
viajar com tranquilidade, 
Reinaldo Brasil recomen-
da aos usuários comprar 
a passagem de ida e volta 
com antecedência, identi-
ficar as bagagens com eti-
queta e, se possível, chegar 
ao estabelecimento com 
uma hora de antecedência.

Ônibus extras
Reinaldo Brasil infor-

ma que, se houver neces-
sidade, as empresas vão 
disponibilizar ônibus ex-
tras neste fim de semana 
do primeiro turno das Elei-
ções 2018.

Achados e perdidos
O setor procurado 

por quem perdeu algum 
documento ou objeto pes-
soal, funciona de segunda 
a sexta-feira, em horário 
comercial na própria admi-
nistração.

Rodoviária de JP deve 
receber 56 mil usuários 
Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Sara Gomes
saragomesilva@gmail.com

Pavimentação vai 
beneficiar uma 

população de 33 mil 
habitantes e milhares 

de usuários das 
rodovias BR-110, 
PB-196 e PB-264

Viajar com crianças
Neste período de movimento intenso, 

recomenda-se atenção redobrada com 
as crianças. Para viajar com menores de 
sete anos é necessário o documento do 
responsável e a certidão de Nascimento 
da criança. Já para maiores de sete anos, 
é presciso apresentar o documento do 
responsável e a identidade da criança.

RECOMEnDaçõES 
n Respeite as normas e a sinalização de trânsito.
n Se for dirigir, não consuma bebida alcoólica.
n Revise os componentes elétricos e mecânicos do 
veículo.
n Mantenha a atenção enquanto estiver dirigindo e 
observe as placas que indicam limites de velocidade e 
condições de ultrapassagem.
n Previsão do tempo: procure saber sobre as condi-
ções do tempo nos lugares por onde vai passar.
n Em caso de animais na pista, reduza a velocidade.
n Utilize o cinto de segurança. Todos devem usar, in-
clusive os passageiros do banco traseiro.
n Em caso de emergência, chame a PRF, ligue 191.

major Castro, a principal cau-
sa de acidentes é a combina-
ção entre álcool e direção “É 
lamentável a imprudência no 
trânsito e que existam condu-
tores que colocam a sua vida 
e a dos outros em risco.  A 
Operação Lei Seca está aten-
ta através de nossos agentes 
para fiscalizar e coibir essa 
prática no trânsito”, afirmou.

A recomendação da Jus-
tiça Eleitoral proibindo a 

venda de bebida alcóolica no 
dia da eleição nos supermer-
cado faz com que o consumo 
diminua, mas não impede 
que os motoristas sejam im-
prudentes. O major Castro 
ressalta ainda que os eleito-
res estão com os ânimos aflo-
rados em decorrência de po-
sicionamentos políticos e sob 
influência de álcool podem 
potencializar estas discus-
sões. “Estaremos vigilantes 

para inibir a prática de dire-
ção perigosa, embriaguez ao 
volante ou qualquer abuso 
no trânsito de forma geral. 
Logo, pedimos a colaboração 
da população e prudência 
nesse momento tão impor-
tante para o país”, disse.

PRF
A Polícia Rodoviária Fe-

deral informou que aumen-
tará o efetivo nas rodovias 
devido ao aumento de fluxo 
nas rodovias federais devido 
às eleições. A PRF recomen-
da  aos condutores que pe-
garão a estrada no feriadão 
que estejam descansados, 
verifiquem os elementos de 
segurança e documentação 
do veículo, usem cinto de se-
gurança e, em caso de chuva, 
sejam prudentes quanto a 
velocidade. A PRF também 
orienta que os motoristas fi-
quem em alerta e respeitem 
as leis de trânsito para que 
acidentes sejam evitados.

Composta por natação no 
mar e corrida em pista, a 

prova será realizada no dia 
11 de novembro, na Praia 

de Cabo Branco

Foto: Secom-PB
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Voto Seguro conta com cerca de 5.600 policiais civis, militares e bombeiros para a segurança nas Eleições 2018

A Polícia Mili-
tar da Paraíba 
j u n t a m e n t e 
com o Tribunal 
Regional Elei-
toral da Paraí-

ba deflagrou ontem, no Cen-
tro de Educação da PM-PB, a 
Operação Voto Seguro, com o 
embarque de 332 policiais e 
bombeiros militares para o 
Sertão da Paraíba. Segundo 
o presidente do TRE-PB, de-
sembargador Romero Mar-
celo, "este ano, resolvemos 
não convocar forças federais, 
e confiar toda a segurança do 
pleito à Polícia Militar da Pa-
raíba, que parte em missão 

especial a fim de garantir o 
livre exercício  da votação em 
todo o Estado". 

Hoje, mais policiais 
vão embarcar para o Brejo, 
Agreste e cidades do Lito-
ral. Cerca de 5.600 policiais 
civis e militares, além de 
bombeiros militares, fo-
ram mobilizados para atuar 
na segurança das Eleições 
2018 na Paraíba.  Ao todo, 
serão empregados quase 
4.600 policiais e bombei-
ros militares.  A Polícia Civil 
também reforçou as equi-
pes e contará com mais de 
mil servidores convocados 
para trabalhar nas delega-
cias do Estado, de sexta-fei-
ra (5) até segunda-feira (8).

O desembargador Ro-

mero Marcelo disse ter plena 
e total confiança nos órgãos 
de segurança do Estado. "A 
polícia fará a segurança de 
todos os locais de votação, 
tudo dentro de um minucio-
so planejamento. Esperamos 
que essa missão possibilite 
ao eleitor uma eleição tran-
quila. É isso que todos nós 
precisamos nesse momento", 
disse o presidente do TRE
-PB, complementando que 
neste domingo as eleições 
terão início às 8h e que o re-
sultado deve ser conhecido o 
mais rápido possível. 

Confiança 
O coronel Euller Chaves, 

comandante geral da PMPB, 
disse que tudo foi progra-

mado para garantir a festa 
da democracia. "Neste mo-
mento estamos lançando a 
Operação Voto Seguro, e toda 
a força policial a partir de 
agora terá como comandan-
te geral o presidente do TRE
-PB, Romero Marcelo", disse 
o coronel, enfatizando que o 
não chamamento das tropas 
federais pelo TRE mostra o 
reconhecimento e a confian-
ça no trabalho da Polícia Mi-
litar da Paraíba.

Euller Chaves disse tam-
bém que a PMPB continuará 
atenta a qualquer movimento 
contra a cidadania brasileira. 
"As principais ocorrências 
neste período são a tentativa 
de compra de voto e a famo-
sa boca de urna. Peço aos pa-

raibanos que não se vendam, 
que valorizem sua consciên-
cia e façam sua escolha livre-
mente no momento de vo-
tar", pontuou o comandante 
da PMPB, enfatizando que a 
população também poderá 
ajudar no trabalho da polícia 
denunciando qualquer irre-
gularidade. 

Nesta eleição, a PMPB 
terá os Centros de Decisões 
Estratégicas Integrados 
instalados em João Pessoa, 
Campina Grande e Patos, 
coordenados pela Justiça 
Eleitoral, com a participa-
ção da Polícia Federal, Po-
lícia Rodoviária Federal, 
Polícia Militar, Polícia Civil 
e Corpo de Bombeiros. Ou 
seja, com todos os órgãos 

que compõem a Segurança 
da Paraíba. 

O plano de segurança 
das eleições terá foco em 
quatro eixos de atuação: na 
guarda das urnas eleitorais, 
na segurança dos 1.776 lo-
cais de votação, no reforço 
do policiamento nos municí-
pios e no acompanhamento 
em tempo real de tudo que 
acontece durante o dia do 
pleito.  A operação mobiliza 
4.597 policiais e bombeiros 
militares e 1.380 viaturas.

Antes de embarcar, os 
cadetes da Polícia Militar re-
ceberam uma cartilha com 
os procedimentos legais que 
serão adotados contra as 
condutas mais frequentes no 
período eleitoral. 

José Alves
zavieira2@gmail.com

Polícia Militar lança operação e 
envia tropas para todo o Estado

Editoração: Klécio BezerraEdição: Denise Vilar

Enem: provas ficarão 
sob guarda do Exército
José Alves
zavieira2@gmail.com

As provas do Exame 
Nacional do Ensino Médio 
(Enem) 2018 serão realiza-
das em dois domingos, 4 e 
11 de novembro. Na Paraí-
ba, 151.494 candidatos se 
inscreveram para as pro-
vas, um índice menor do 
que no ano passado, quan-
do se inscreveram 189.149 
paraibanos, segundo infor-
mações do Ministério da 
Educação (MEC). Os malo-
tes com as provas do pro-
cesso seletivo já estão sen-
do esperados e ficarão sob 
a proteção dos militares do 
15 Batalhão de Infantaria 
Motorizado (BIMtz). Em 
todo o país, 6.774.891 can-
didatos se inscreveram. 

No dia 4 de novembro, 
a prova terá 45 questões de 
linguagens, 45 de ciências 
humanas, além da redação, 
e terá duração de 5 horas 
e 30 minutos. No dia 11, a 
prova terá 45 questões de 
ciências da natureza, 45 de 
matemática, e terá dura-
ção de 5 horas. Os portões 

dos locais das provas serão 
abertos ao meio-dia e fecha-
dos às 13h. O início das pro-
vas será às 13h30 e encer-
ramento às 19h (primeiro 
dia) e 18h30 (segundo dia).

De acordo com o calen-
dário divulgado pelo MEC, 
os cartões de confirmação 
serão distribuídos no próxi-
mo dia 13. Nos dias 4 e 11 
de novembro serão realiza-
das as provas e no dia 14 de 
novembro serão divulgados 
os gabaritos. Ainda segun-
do o calendário do MEC, os 
resultados das provas serão 
divulgados no dia 17 de ja-
neiro de 2019.

A segurança do Enem, 
a exemplo dos anos ante-
riores, será total e realizada 
com muitos detectores de 
metal nos locais das provas. 
Qualquer participante po-
derá passar por revista ele-
trônica durante o exame. De 
acordo com as normas do 
Exame, nenhum concorren-
te pode se recusar a passar 
pela revista eletrônica, nem 
que seus objetos particula-
res sejam revistados eletro-
nicamente.

7 de outubro

Eleitor que estiver fora do domicílio 
no domingo tem que justificar o voto

No próximo domingo 
(7) acontecem as Eleições 
2018. Quase 3 milhões 
(2.867.649) de eleitores 
paraibanos irão às urnas 
escolher seus represen-
tantes políticos. O eleitor 
que não estiver em seu 
domicílio eleitoral deve 
justificar a ausência, em 
qualquer seção eleitoral 
ou mesa de justificativa, 
no mesmo dia e horário 
de funcionamento das 
eleições, das 8h às 17h.

De acordo com dados 
do Tribunal Regional Elei-
toral da Paraíba (TRE-PB) 
serão disponibilizados 
1.751 locais de votação 
com 9.955 seções elei-
torais em todo o Estado. 
Apesar de todas as seções 
eleitorais funcionarem 
como mesa de justifica-
tiva, na capital funciona-
rão, exclusivamente, sete 
outros lugares para justi-
ficar: na sede da PBTur; 
nos Shoppings Sul e Mag; 

no Colégio Meta, próximo 
ao Banco do Brasil; no Ci-
dade Viva; no Colégio Pio 
XII Bessa e na Fundação 
Casa de José Américo de 
Almeida.

Para justificar, basta 
preencher o formulário 
de Requerimento de Jus-
tificativa Eleitoral (RJE), 
que também pode ser 
retirado, gratuitamente, 
nos cartórios eleitorais, 
postos de atendimento 
ao eleitor, e nos locais de 
votação ou de justifica-
tiva no dia do pleito, e, 
com documento oficial de 
identidade com foto em 
mãos, entregar o requeri-
mento em um dos postos 
de justificativa.

Neste ano, o formu-
lário foi aprimorado, mas 
o antigo continua sendo 
aceito pela Justiça Elei-
toral. No modelo novo, o 
eleitor precisa informar o 
ano de nascimento, como 
consta no cadastro eleito-

ral, que também será soli-
citado na urna no momen-
to da justificativa. Caso o 
eleitor prefira, pode im-
primir o requerimento no 
http://www.tre-pb.jus.
br/eleitor/justif icativa
-eleitoralsite e levá-lo já 
preenchido.

É importante que o 
eleitor complete todos 
os campos corretamen-
te, pois caso haja alguma 
inconformidade que não 
permita identificá-lo, a 
justificativa não será con-
siderada válida, ou seja, 
o eleitor continuará em 
débito com a Justiça Elei-
toral.

Quem não justificar
O eleitor que deixar 

de votar e não se justifi-
car incorrerá em multa 
imposta pelo juiz eleito-
ral. Além disso, sem a pro-
va de que votou na última 
eleição, pagou a respecti-
va multa ou de que se jus-

tificou devidamente, não 
poderá obter passaporte 
ou carteira de identidade; 
inscrever-se em concurso 
ou prova para cargo ou 
função pública, investir-
se ou empossar-se neles; 
receber vencimentos, re-
muneração, salário ou 
proventos de função ou 
emprego público; renovar 
matrícula em estabeleci-
mento de ensino oficial ou 
fiscalizado pelo governo; 
obter empréstimos nas 
autarquias, sociedades 
de economia mista, cai-
xas econômicas federais 
ou estaduais, nos institu-
tos e caixas de previdên-
cia social, bem como em 
qualquer estabelecimento 
de crédito mantido pelo 
governo, ou de cuja admi-
nistração este participe.

Os eleitores que não 
comparecerem no dia da 
eleição tem até 60 dias 
após o pleito para justifi-
car a sua ausência.

Distribuição da tropa começou 
ontem, com o embarque de 
mais de 330 policiais mili-
tares e bombeiros para os 
municípios do Sertão 
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Concerto em João Pessoa reúne hoje violoncelistas e 
percussionistas alemães e brasileiros, na Igreja de São Pedro e 
São Paulo, a partir das 20h, com entrada gratuita. Página 12

Além de debate sobre o filme, haverá lançamento de livro ‘De forças e de fantasmas: o demoníaco no cinema clássico’

Exibição de filme, deba-
te e lançamento de livro estão 
na programação do projeto 
‘Cinema Francófono - Estética, 
poder e relações intercultu-
rais’, que terá sua sétima edi-
ção hoje, às 16h, em João Pes-
soa. Será exibido o filme ‘Léon 
Morin - O Padre’ [Léon Morin, 
prêtre/ França, 1961], dirigido 
por Jean-Pierre Melville. A exi-
bição acontece no Cine Aruan-
da (CCTA/UFPB). A entrada é 
gratuita.

A sessão será seguida de 
debate com Caroline Oliveira 
(realizadora e produtora de 
cinema e artes visuais) e Fran-
cis Vogner dos Reis (crítico de 
cinema, curador e roteirista), 
com mediação do crítico, filó-
sofo e tradutor pernambucano 
Luiz Soares Júnior. Logo após o 
debate será lançado o livro ‘De 
forças e de fantasmas: o demo-
níaco no cinema clássico’, de 
Luiz Soares Júnior (Ed. Cajuína, 
2018), apresentado por Fran-
cis Vogner dos Reis.

“Falaremos basicamente 
sobre as características do filme 
e sua importância no panorama 
do cinema francês moderno”, 
disse Francis Vogner. Já sobre o 
lançamento do livro, ele classi-
ficou a obra como a empreitada 
mais ousada no ensaísmo de 
cinema nos últimos anos. Para 
Vogner, o livro de Luiz Soares 
Júnior é singular.

 “É um pensamento ori-
ginal sobre o cinema clássico, 
de substrato filosófico, mui-
to difícil de ser comparado 
com qualquer outro esforço 
intelectual contemporâneo. 
Muito distinto dos esforços 
acadêmicos, tanto na sua sis-
tematização e no seu reper-
tório quanto no seu estilo”, 
comentou Vogner.

A exibição do filme co-

 Jãmarrí Nogueira
jamarrinogueira@gmail.com

Projeto ‘Cinema Francófono’ 
exibe ‘Léon Morin – O padre’

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

O filme
‘Léon Morin - O Padre’ é um filme de 1961, com 

pouco mais de duas horas de exibição. Tudo em pre-
to e branco, sob direção de Jean-Pierre Melville. O 
romance dramático reúne o grande galã Jean-Paul 
Belmondo, Emmanuelle Riva e Irène Tunc. Essa pro-
dução franco-italiana tem como cenário a Segunda 
Guerra Mundial.

E é durante essa guerra, conforme a sinopse, que 
a viúva Barny (Emmanuelle Riva), ateia, manda sua 
filha meio judia para viver em uma fazenda antes que 
os alemães invadissem a cidade. Quando ela descobre 
que o irmão de seu chefe fora mandado a um campo 

de concentração por ser judeu, decide batizar a filha 
na religião católica e assim se aproxima do padre Léon 
(Jean-Paul Belmondo), por quem acaba sentindo uma 
grande atração.

O panorama do longa-metragem é a França ocu-
pada pelos alemães, mas o panorama do período de 
produção do filme é outro: vésperas do Concílio Vati-
cano 20, quando o catolicismo decide passar por uma 
revisão e tentar se adequar às contemporaneidades. 
É nesse tempo, por exemplo, que acabam as missas 
em latim e que os padres passam a rezar as missas 
de frente para os fiéis (não mais de costas).

É  um pensamento 
oriundo sobre o cinema 

clássico, de substrato 
filosófico, muito difícil de ser 
comparado com qualquer 
outro esforço intelectual 

contemporâneo

O debate será com o 
crítico de cinema 

Francis Vogner e a 
produtora e realizadora 

audiovisual Caroline 
Oliveira (ao lado); 

abaixo, livro de Luiz 
Soares Júnior, que será 

lançado na ocasião

Fotos: Divulgação

meça às 16h. Mas, o debate 
deve ser iniciado às 18h. E o 
lançamento do livro não co-
meça antes das 19h. “O livro 
é genealógico. Ele vai do pas-
sado e presente para pensar 
um futuro do cinema”, disse o 
autor. Luiz Soares Júnior dedi-
cou parte da obra ao cinema 
brasileiro. “A análise que eu 

dediquei ao cinema nacional 
centrou-se no [clássico] Limi-
te, de Mário Peixoto”, disse ele.

“De forças e de fantasmas: 
o demoníaco no cinema clássi-
co’ é uma ‘pequena bíblia’ com 
358 páginas. Editado pela Ca-
juína, o livro está nas livrarias 
do país ao preço médio de R$ 
120. É um livro que se propõe 

mais que um mero levanta-
mento. A proposta é a análise 
cinematográfica que venha a 
transcender o dado material. 

Para Caroline Oliveira, a 
importância desse projeto é 
a militância de desabituar o 
olhar do que é proposto co-
mercialmente nas salas. De 
maneira geral, conforme ela, 

os cinemas dedicam muito 
espaço às produções ame-
ricanas. “Há uma influência 
americana na formação da 
nossa cultura. O cinema ame-
ricano é uma arma de domi-
nação. O poderio econômico 
começou a ditar e acomodar 
o olhar do público, e não o in-
verso”, disse ela.



Tive o privilégio de acompanhar bem de perto a car-
reira musical de Angela Maria, uma das vozes mais bonitas 
do cancioneiro popular brasileiro, nascida em Macaé. Ela 
era moradora do Morro de São Carlos. Chegou a trabalhar 
na sede da Manchete, na Rua Frei Caneca nº 511. Já cantava 
no coro da igreja, mas a sua atividade maior se restringia à 
costura, onde a conheci.

Angela Maria, com uma voz maravilhosa, desabrochou 
na Rádio Nacional. Fez coro com Cauby Peixoto, formando 
uma dupla insubstituível. Quando cantava a sua “Ave Maria 
no Morro”, repetindo o feito de Dalva de Oliveira, fazia um 
incrível sucesso, que se repetiu por muitos e muitos anos. A 
sua perda agora, aos 89 anos de idade, é verdadeiramente 
irreparável.

Em meados de 1958/1959 a revista “Sétimo Céu”, de 
que eu fui diretor, era uma das mais vendidas nas bancas 
de jornais. Especializada em fotonovelas brasileiras, muitas 
vezes saía com grandes artistas em seus papéis principais 
– isso aconteceu com Angela Maria e Cauby Peixoto. Foi um 
êxito completo, como era de se esperar. Não havia a febre 
da televisão e as vendas eram grandemente motivadas pela 
popularidade das Rádios Nacional e Mayrink Veiga. Angela, 
uma morena muito bonita, tinha o doce apelido de “Sapoti”, 
com o qual se consagrou.

Ao se tornar uma das divas da música brasileira, An-
gela Maria mostrava que tinha talento para “dar e vender”, 
pois foi contemporânea de grandes cantoras como Dalva 
de Oliveira, Linda Batista, Dircinha Batista, Emilinha Borba, 
Marlene, Maysa, Nora Ney, Dolores Duran e Elis Regina, entre 
outras. Por essa razão, a crítica especializada sempre teve 
dificuldades em definir quem teria sido a maior cantora do 
Brasil. Para os mais novos, que tiveram mais contato com a 
obra da Elis, e por isso a consideram a melhor, uma informa-
ção básica: a cantora gaúcha sempre falou que Angela Maria 
foi a sua maior influência. Tanto é que fez questão de regra-
var a música “Vida de Bailarina”, uma das mais bem-sucedi-
das canções da “Sapoti”.

A potência vocal de Angela Maria era admirável e aberta 
a qualquer ritmo. Fez parceria com Dorival Caymmi em 
shows antológicos e em gravações clássicas como “Nem eu”. 
Tudo o que ela gravava era sucesso: bolero, tango, música 
carnavalesca, samba-canção, valsa, cha-cha-cha, marcha, 
guarânia, e até rumba, como foi o caso da cubana “Babalu”, 

de Margarita Lecuona, uma das suas músicas mais lembra-
das até hoje. Quem também não se recorda da interpretação 
primorosa de “Gente Humilde”, clássico de Garoto, Chico 
Buarque e Vinicius de Moraes, que embalou os sonhos de 
muitos admiradores na década de 1970 do século passado?

No início da carreira, Angela Maria colocou sua voz em 
canções de grandes compositores como Noel Rosa e Pixin-
guinha. Com o passar dos anos, diversificou seu repertório, 
gravando músicas das novas gerações de cantores e compo-
sitores, como Roberto e Erasmo Carlos, João Bosco e Aldir 
Blanc, Fernando Mendes e Moraes Moreira, sem falar nos 
já falecidos Wando, Renato Russo, Cazuza, Luiz Melodia e 
Gonzaguinha. 

A partida de Angela Maria vai deixar uma legião de can-
toras órfãs, como Fafá de Belém, Roberta Miranda e Alcione, 
que fizeram questão de declarar a admiração que tinham 
pela cantora macaense. Ao mesmo tempo, cria um vácuo na 
história da nossa música popular. O novelista Silvio de Abreu, 
que está preparando uma minissérie sobre a sua vida, foi 
surpreendido com a partida da cantora, e promete uma his-
tória com muito amor e emoção. É o que todos nós espera-
mos: uma homenagem ao mito da música popular brasileira, 
à altura do que ela merece.

Acessibilidade é uma preocupação que se 
generaliza de forma muito pertinente, atual e 
oportuna, diante da maior longevidade aufe-
rida pela população do Brasil e do mundo. Daí 
se fazerem mais presentes as necessidades es-
peciais de que a pessoa idosa é portadora. Sem 
falar que a mentalidade do idoso, que vem se 
tornando um indivíduo mais participativo, as-
sim como o respeito do mundo para com ele, 
também estão mudando no Brasil. Em países 
já civilizados e com alto nível de cidadania, os 
idosos têm muitas facilidades e isso já os faz 
participativos, que passam a ter uma conduta 
mais jovem, incluída nos acontecimentos da 
vida urbana.

Os países em desenvolvimento se atrasa-
ram muito nesse assunto, e só recentemente é 
que a discussão de Arquitetura Inclusiva, que 
não se restringe apenas a quem avançou na 
idade, mas a todos que têm mobilidade redu-
zida, veio à tona com mais veemência.

É preciso entender que os Arquitetos e 
Urbanistas produzem muito mais, e com mais 
folga financeira para a iniciativa privada do 
que para a pública. E assim, as decisões sobre 
as diretrizes voltadas para à acessibilidade e 
mobilidade que um projeto deve ter partem 
sempre do patrocinador, que, na maioria das 
vezes, faz cumprir apenas a legislação vigente, 
nada mais.

Hoje há uma infinidade de produtos e 
tecnologia que progridem cada vez mais no 
sentido de oferecer ao idoso o conforto e a se-
gurança necessários para o bem estar. O com-
promisso com a qualidade de vida e a saúde 
na terceira idade vem criando forte tendência 
no mercado voltado para esta clientela muito 
especial. Com o comprovado envelhecimento 
da população brasileira, esta classe passou a 
ser um grande alvo consumidor do setor imo-
biliário para as próximas décadas.

O que os profissionais da Arquitetura 
devem fazer é conscientizar e sensibilizar os 
construtores e gestores públicos para permi-
tir que usemos essas facilidades, já disponí-
veis, para implementar os projetos de Arqui-
tetura, Urbanismo e Interiores dotando-os de 
acessibilidade total.

Infelizmente, toda a qualidade de vida ur-
bana está direta e proporcionalmente ligada 
à riqueza. Não há qualidade de vida sem di-
nheiro, seja público ou privado. No Canadá, 
Austrália, Finlândia, Nova Zelândia, Noruega, 
Islândia, todos os espaços, públicos ou priva-
dos, são dotados de acessibilidade integral. E 
nos países mais antigos, como a Inglaterra, os 
espaços que ainda restam sem acessibilidade 
estão desaparecendo com grande velocidade. 
Tudo está se modificando seguindo a tendên-
cia inclusiva, não somente para idosos, mas 
para portadores de qualquer deficiência, in-
clusive visual.

Esses recursos são criados, produzidos e 
implantados com uma evolução tecnológica 
impressionante. Não devem haver restrições 
no conceito de público e privado quando se 
trata de mobilidade urbana, seja nos ambien-
tes externos ou internos. Tudo tem que ser 
acessível. A vida tem que ser acessível.

A voz do morro

A vida tem que 
ser acessível

Romero
Arquiteto - germanoromero@gmail.com

Germano
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Quando vi a notícia se que o 
candidato Jair Bolsonaro havia sido 
esfaqueado um candidato em Juiz 
de Fora, pensei que fosse mentira. 
Depois, aceitei a hipótese de que o 
fato realmente acontecera, mas fora 
forjado. Que tudo não passava de 
um tremendo golpe de marqueting. 
Como se imputou situação seme-
lhante a um político campinense, no 
período anterior a ’64: o candidato 
fora tiroteado, nas trevas da noite, 
quando dirigia seu jipe na periferia 
de Campina Grande. Prevaleceu a 
tese da farsa, e o político da Bor-
borema ganhou o epíteto de “o 
jipecida”, por ter matado o seu fiel 
e leal veículo.

Não sei como não levantaram, 
também, a tese de suicídio para 
a tragédia do jipe. Campina tem 
dessas coisas. O vice-governador 
Raimundo Asfora foi encontrado 
morto na sua granja e os peritos 
campinenses levantaram a tese de 
suicídio. O cadáver do vice-gover-
nador estava sentado à mesa, dian-
te de meio litro de uísque. Sábia 
foi a conclusão do senador Leite 
Chaves: “quem conheceu Raymun-
do sabe que ele não ia se suicidar 
deixando meio litro de uísque por 
tomar”

Assim poderia ser o caso da 
peixeirada que teria malferido o 
capitão Bolsonaro. Ele aparenta ser 
corajoso, e poderia arriscar-se a 
tanto: abiscoitar a faixa presidencial 
em troca de uma cutucada no baixo 
ventre (prefiro a forma “catucada”). 
Agora, o capitão Jair pode vir a ser 
a maior patente das FFAA, coman-
dante em chefe de terra, mar e ar, 
ou seja, da Marinha, Aeronáutica e 
Exército brasileiros. Não é pouca 
coisa, é penico cheio.

A eleição de Bolsonauro, se tal 
acontecer, terá sido uma vitória con-
tra tudo e contra todos – pois o seu 
partido é minúsculo, não tem grades 
aliados, e está enfrentando todas 

Cronicartigo Pereira Sitônio Pinto 
Da Guarda Nacional - sitoniopinto@gmail.com

Jipecida

as esquerdas. Mas Balsonaro conta 
com um aliado poderoso, invisível: o 
fracasso das esquerdas na condução 
da política brasileira. Os partidos 
ditos populares deram com os burros 
n’água, mal fizeram o do café. Poderá 
le var tempo, ninguém sabe quanto 
tempo, para as esquerdas compensa-
rem o prejuízo dessas eleições.

Depois da vitória de Lula, os pe-
tistas fizeram composição com Deus 
e o Diabo. Eles conseguiram conciliar 
os inconciliáveis. O resultado foi a 
descaracterização do partido. E essa 
situação teve continuidade até desa-
guar na rejeição atual do partido e a 

possível derrota na eleição presiden-
cial, com o capitão Bolsonauro e o 
general Mourão em vias de tomarem 
o poder.

Seguiu-se uma série de escânda-
los que o sistema tratou de ampliar 
estatisticamente, levando a esquerda 
a ficar nua em plena feira, com uma 
mão na frente e outra atrás. A situa-
ção é realmente inacreditável, pois o 
candidato que lidera nas intenções 

de voto das pesquisas é um 
militar inexperiente e de pouca 
expressão. Mas tem dado aulas 
de estratégia política para 
gregos e baianos. Lembro-me 
ainda da campanha para a 
eleição de prefeito de Campina 
Grande, nos primeiros anos 
50’s, disputada por Severino 
Cabral e Newton Rique. Cabral 
enfrentava uma poderosa coli-
gação, costurada por todos os 
partidos. E ele fez seu slogan 
dessa realidade: “Cabral e o 
povo contra o resto”.

E a campanha prossegue. 
Temia-se uma reação violenta 
dos partidários de Bolsonaro 
depois da tentativa de homicí-
dio contra seu candidato. Mas, 
tanto seus correligionários, 
quanto os seguidores de Had-
dad, até agora optaram pelos 

caminhos da paz e da legalidade – 
duas entidades nem sempre presen-
tes nas eleições brasileiras. 

O povo quer mesmo votar, até 
eu. Já fui avaliar as condições de 
acesso da minha seção, na rua Padre 
Pinto. São dois lances de escada, de 
batentes altos. Mas fiz um apelo à 
direção da escola para que abrisse 
o portão dos fundos, que dá acesso 
a uma entrada sem degraus. Quan-
do eu era menino, meu pai cantava 
para eu dormir: “...as vizinhas só me 
andam reparando / se eu entro pela 
frente ou pelo fundos...”

(Terça, quinta, sábado)

Cabral e o 
povo contra 

o resto

Artigo Arnaldo Niskier
da Academia Brasileira de Letras

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Angela Maria, uma das vozes mais bonitas do cancioneiro popular brasileiro

Fotos: Divulgação
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Vinte produções paraibanas 
integram a programação da eta-
pa estadual da Mostra Sesc de 
Cinema 2018. O evento - aberto 
na última segunda (1) - prosse-
guirá até amanhã, com exibição, 
a cada dia, de quatro filmes  no 
período das 18h30 às 21h, na 
sala de cinema da unidade Cabo 
Branco do Serviço Social do Co-
mércio, localizado na cidade de 
João Pessoa. Após as exibições, 
todas gratuitas, dois críticos - 
que são Renato Félix e Isabella 
Valle - convidados pela insti-
tuição debatem sobre os filmes 
apresentados aos espectadores. 

Os objetivos da Mostra Sesc 
de Cinema são os de apresen-
tar os talentos da Paraíba e dar 
visibilidade ao cenário audio-
visual. Nesse sentido, o Serviço 
Social do Comércio selecionou 
20 produções paraibanas, cujos 
títulos são os seguintes: Aiyè 
3016, Amor, Amorério, Andan-
te, Allegre e Vivace, Aquém 
dos Muros, Argentina, Aroeira, 
Claustro, Homo Vaqueiro Sa-
piens, Hosana Nas alturas, Lu-
gar Sem Direção, Majestic Hotel, 
Malha, Maria Das Águas, Metal 
Armorial, Navio, O Tesouro de 
Cavendish, Praça de Guerra e 
Velhos Tempos. 

Depois das exibições, os 
espectadores debatem os filmes 
com os dois convidados pela 
organização do evento. Um é o 

Sétima arte

Quando a Primavera troca a roupa-
gem da terra, com a aragem noturna re-
gando as flores, chegou o tempo de recons-
truimos sonhos banhados com seu aroma.  
É período propício ao caminhar sem pressa. O 
ambiente ideal para a mão estendida, ao olhar 
carinhoso, ao abraço de reconciliação.

A Primavera chega silenciosa com sua 
aura. Percebemos sua densidade, seus ventos 
suaves a circundar nossa casa.

 Agora teremos dias ensolarados, e tar-
des desenhadas com o pôr-do-sol aver-
melhado, tempo favorável para escu-
tar a “Valsa das Flores” de Tchaikovsky.  
Sozinho contemplando a paisagem de Serra-
ria nessa Primavera, meu pensamento volta-
se para Sofia.

Juntos, impregnamo-nos do odor da terra 
fresca coroada de verde, escutando as vozes 
das árvores e o xuá-xuá da água nos córregos 
ecoando em nossos corações.

A terra havia se escancarado aos respin-
gos das chuvas que umedeceram os recan-
tos do nosso jardim imaginário. No sopé das 
encostas existem as mangueiras, os ipês, os 
cajueiros floridos, com os quais se juntam 
os flamboyants que desfolham suas pétalas 
avermelhadas.

O sol chega sem véu de nuvens, os pássa-
ros fazem ninhos, o beija-flor captar o néctar 
na roseira do jardim. 

Primavera é poesia, silenciosa e translú-
cida. Estação calma, desse silêncio das plan-
tações, dos córregos, da fronte das monta-
nhas floridas, dos fluxos oferecidos pelo mar, 
tudo como que, ao seu tempo e lugar, moveria 
Strauss a captar vozes silentes para suas can-
ções.

Deixemo-nos impregnar pelo odor da terra 
fresca   coroada  de verde,  escutemos   as  vozes   das    
árvores,  dos  córregos  e  dos nossos corações. 
A terra abre sua alma e sorri com a chegada 
da nova estação, quando os últimos respingos 
da chuva umedece a relva nas madrugadas. 
Aguardaremos dias risonhos, que renascem 
esplêndidos, com seus suspiros, e com sua 
leve ventania ao pôr-do-sol.

Aqui escutaremos as canções de Tchai-
kovsky, de Strauss, das cigarras, dos pássaros 
e das mulheres que lavam roupa nas cacim-
bas.

A Primavera 
e a poesia

em destaque
Poesia

José Nunes 
Jornalista

Serviço
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Sesc realiza Mostra de Cinema 
até amanhã, em João Pessoa

Destaque

Exposição Livro-Objeto 
abre hoje, na capital

A exposição intitulada Livro-Objeto será aber-
ta hoje, a partir das 19h, no Celeiro Espaço Criativo, 
localizado na Avenida João Cirilo da Silva, no bairro 
do Altiplano, na cidade de João Pessoa. Organizada 
pela artista plástica paraibana Maria dos Mares e pe-
los professores da Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB) Amélia Panet e Ricardo Lucena, que possuem 
obras na coletiva, a mostra também inclui peças do 
artista pernambucano Sebastião Pedrosa, do grafi-
teiro Giga Brown e de 12 professores e 60 crianças 
e adolescentes da rede municipal de ensino da capi-
tal. O projeto se inspira na proposta do livro-objeto, 
ou “livro de arte”, como conceitua o pintor, desenhis-
ta e crítico de arte paraibano Raul Córdula, curador 
da exposição. Trata-se de um livro artesanalmente 
confeccionado que extrapola os limites da literatura 
tradicional e se insere também no mundo das artes 
plásticas. O público poderá visitar gratuitamente o 
espaço até o dia 4 de novembro, sempre de segunda 
a sexta, das 9h às 19h, e, nos fins de semana, das 10h 
às 19h. 
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Serviço

Em cartaz
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VENOM – (EUA 2018) Ficção científica / Ação. Duração: 112 
minutos. Classificação indicativa: 14 anos. Sinopse: Eddie Brock 
(Tom Hardy) é um jornalista que investiga o misterioso trabalho 
de um cientista, suspeito de utilizar cobaias humanas em experi-
mentos mortais. Quando ele acaba entrando em contato com um 
simbionte alienígena, Eddie se torna Venom, uma máquina de 
matar incontrolável, que nem ele pode conter. MAG 3 3D DUB: 
14h – 16h30. MAG 3 3D LEG: 19h – 21h30. MANGABEIRA 1 3D 
DUB: 14:30 - 17:00 - 19:30 - 22:00. MANGABEIRA 5 3D DUB: 
13:30 - 16:00 - 18:30. MANGABEIRA 5 3D LEG: 21:00. MANAÍRA 
5 3D DUB: 12:00 (somente sábado e domingo) - 14:30 - 17:00 
- 19:30 - 22:00. MANAÍRA 9 DUB XE: 13:30 (somente sábado e 
domingo) - 18:30. MANAÍRA 9 LEG XE: 16h – 21h. MANAÍRA 10 
LEG: 12:45 (somente sábado e domingo) - 15:15 - 17:45 - 20:15 
- 22:45.

PAPILLON - (EUA 2018) Drama / Aventura. Duração: 117 minu-
tos. Classificação indicativa: 16 anos. Sinopse: Henri Charrière 
(Charlie Hunnam), chamado de Papillon, pequeno bandido do 
subúrbio de Paris da década de 30, é condenado à prisão perpétua 
por um crime que não cometeu. Enviado para a Ilha do Diabo, na 
Guiana Francesa, ele conhece Louis Dega (Rami Malek), homem 
que Papillon promete ajudar em troca de auxílio para escapar da 
prisão. MANAÍRA 11 LEG: 16:30 - 21:30.

10 SEGUNDOS PARA VENCER - (BRASIL 2018) Drama / Bi-
ografia. Duração: 120 minutos. Classificação indicativa: 12 anos. 
Sinopse: Conhecido como “Galinho de Ouro”, por ter sido eleito 
o maior peso galo da história do boxe, Eder Jofre é considerado 
um dos maiores boxeadores de todos os tempos. Nem a infância 
difícil no bairro do Peruche, em São Paulo, conseguiu deter Eder, 
que se consagrou campeão mundial em 1961, nos Estados Unidos. 
MANGABEIRA 2: 15:45 (exceto segunda-feira) - 21:15. MANAÍRA 
8: 14:40 - 17:10 - 19:45.

CORAÇÃO DE COWBOY – (BRASIL 2018) Drama / Musi-
cal. Classificação indicativa: 12 anos. Duração: 120 minutos. 
Sinopse: Lucca (Gabriel Sater) é um cantor sertanejo con-
hecido por suas músicas “chicletes” compostas a partir das 
demandas de sua empresária, Iolanda (Françoise Forton), 
e não pelos seus sentimentos e gostos musicais. Depois de 
um desentendimento na gravação de seu novo disco, Lucca 
foge da cidade grande e volta ao interior, onde ele procura 
inspirações para voltar a compor canções mais autênticas 
e, assim, se reconectar com seu pai (Jackson Antunes). Na 
volta, Lucca também encontra uma antiga parceira de com-
posições e amor de infância (Thaila Ayala) com quem vai 
tentar reatar laços. MANAÍRA 1: 13:15 (somente sábado e 
domingo) - 15:45 - 18:15 - 20:45.

CRÔ EM FAMÍLIA – (BRASIL 2018) Comédia. Duração: 87 
minutos. Classificação indicativa: 12 anos. Sinopse: Crodoalvo 
Valério, ou simplesmente Crô (Marcelo Serrado), é agora dono de 
uma badalada escola de etiqueta e finesse. Entretanto, apesar de 
toda a fama ele se sente bastante carente e vulnerável, por não 
ter amigos nem uma nova musa a quem dedicar a vida. É quando 
sua vida cruza com as de Orlando (Tonico Pereira) e Marinalva 
(Arlete Salles), que dizem ser seus parentes distantes. Paralela-
mente, Crô precisa escapar da sempre venenosa colunista Carlota 
Valdez (Monique Alfradique). MANGABEIRA 2: 13:45 (exceto se-
gunda-feira) -18:45 (exceto segunda-feira).

O QUE DE VERDADE IMPORTA - (ESPANHA 2017) Comédia 
/ Família. Duração: 113 minutos. Classificação indicativa: 10 anos. 
Sinopse: Alec Bailey é um engenheiro frustrado que vive em 
Londres e trabalha consertando eletrodomésticos, mas o dinheiro 
que ganha não é suficiente para pagar as suas contas. Tudo muda 
quando um tio distante aparece em sua vida com uma propos-
ta irrecusável: pagar todas as dívidas e despesas de Alec desde 
que ele se mude para Nova Escócia, no Canadá, por um ano. Sem 
muitas alternativas, o jovem aceita o acordo e inicia uma nova 
fase de sua vida, agora em um novo país, podendo recomeçar 
do zero. MANGABEIRA 3 DUB: 19:00 - 21:30 (exceto segunda e 
terça). MANAÍRA 3 LEG: 22:15. MANAÍRA 3 DUB: 13:20 (somente 
sábado e domingo) - 15:30.

A FREIRA – (EUA 2018) Terror. Classificação indicativa: 14 anos. 
Sinopse: Presa em um convento na Romênia, uma freira comete 
suicídio. Para investigar o caso, o Vaticano envia um padre ator-
mentado e uma noviça prestes a se tornar freira. Arriscando suas 
vidas, a fé e até suas almas, os dois descobrem um segredo pro-
fano e se confrontam com uma força do mal que toma a forma 
de uma freira demoníaca e transforma o convento num campo de 
batalha. MANGABEIRA 3 DUB: 16h30 (exceto segunda e terça). 
MANGABEIRA 4 DUB: 20:00 - 22:15. MANAÍRA 4 DUB: 18:00. 
MANAÍRA 4 LEG: 22:30.

O MISTÉRIO DO RELÓGIO NA PAREDE – (EUA 2018) 
Fantasia / Família. Classificação indicativa: 10 anos. Duração: 106 
minutos. Sinopse: Lewis (Owen Vaccaro), de apenas 10 anos, aca-
ba de perder os pais e vai morar em Michigan com o tio Jonathan 
Barnavelt (Jack Black). O que o jovem não tem ideia é que seu tio 
e a vizinha da casa ao lado, Sra. Zimmerman (Cate Blanchett), 
são, na verdade, feiticeiros. MANGABEIRA 3 DUB: 14h (exceto 
segunda e terça). MANAÍRA 2 DUB: 14H.

PÉ PEQUENO - (EUA 2018) Animação / Aventura. Duração: 
97 minutos. Classificação indicativa: LIVRE. Sinopse: Um yeti, 
criatura conhecida como o Abominável Homem das Neves, está 

indo na contramão do que todos os seus semelhantes acreditam: 
ele tem a certeza que os seres humanos, para eles até então um 
mito, realmente existem, mesmo que todos da sua espécie neguem 
com veemência. Mas ele não irá desistir tão fácil de provar sua 
tese. MANGABEIRA 4 DUB: 13:15 - 15:30 - 17:45. MANAÍRA 6 3D 
DUB: 13:10 (somente sábado e domingo) - 15:10 -17:15 - 19:15. 
MANAÍRA 7 DUB: 14:15 - 16:15 - 18:20.

BUSCANDO – (EUA 2018) Suspense / Drama. Duração: 102 
minutos. Sinopse: Após uma jovem de 16 anos desaparecer, seu 
pai David Kim (John Cho) pede ajuda às autoridades locais. Sem 
sucesso, após 37 horas, David decide invadir o computador de sua 
filha para procurar pistas que possam levar ao seu paradeiro.  
MANAÍRA 3 LEG: 17:45 - 20:00. MANAÍRA 6 LEG: 21:20.

A PRIMEIRA NOITE DE CRIME - (EUA 2018) Suspense / 
Terror. Duração: 98 minutos. Sinopse: Quando um novo partido 
político, o New Founding Fathers of America, ascende, é anunciado 
um novo experimento social. São 12 horas sem lei, em que o gov-
erno incentiva as pessoas a perderem toda e qualquer inibição. A 
participação não é obrigatória, mas como estímulo, 5.000 dólares 
é dado para quem fica na cidade, e mais prêmios para quem par-
ticipa. MANAÍRA 2 DUB: 16:10. MANAÍRA 2 LEG: 18:15 - 20:20.

UM PEQUENO FAVOR – (EUA 2018) Policial / Suspense. Du-
ração: 118 minutos. Sinopse: Stephanie (Anna Kendrick) é uma 
jovem mãe que divide o tempo entre a criação do filho e o trabalho 
como vlogueira. Quando sua melhor amiga Emily (Blake Lively) 
desaparece, ela parte em uma jornada para descobrir a verdade 
por trás do ocorrido. MANAÍRA 4 DUB: 13:00 (somente sábado e 
domingo) - 15:30 - 20:05.

UMA QUESTÃO PESSOAL – (ITÁLIA 2018) Guerra / Drama. 
Duração: 85 minutos. Sinopse: Milton (Luca Marinelli) é um 
jovem membro da Resistência Italiana que decide cruzar a região 
de Langhe, durante a Segunda Guerra Mundial, para investigar 
o paradeiro de uma antiga namorada, Fulvia (Valentina Bellè). 
Ao descobrir que ela possivelmente se envolveu com seu melhor 
amigo, Giorgio (Lorenzo Richelmy), Milton se vê envolvido com 
marcas do passado e tenta reencontrá-lo a fim de resolver suas 
questões. MANAÍRA 11 LEG: 14:15 - 19:20.

SANSÃO - (EUA 2018) Aventura. Duração: 116 minutos. Sinop-
se: Sansão (Taylor James) é um homem com uma força sobrenat-
ural que recebeu um chamado divino para libertar seu povo da 
escravidão. Quando ele perde seu amor para um cruel príncipe 
filisteu, o jovem hebreu parte em uma jornada para defender seu 
povo, sacrificando o que for preciso para vingar seu amor, seu povo 
e seu Deus. MANAÍRA 7 DUB: 20:30.

SERVIÇO 
n Evento: Mostra Sesc de 
Cinema 2018
n Datas: Hoje e amanhã
n Hora: Das 18h30 às 21h 
n Local: Sala de cinema do 
Sesc Cabo Branco, em João 
Pessoa
n Endereço: Av. Cabo 
Branco, nº 2788, bairro 
Cabo Branco
n Entrada: Gratuita

jornalista Renato Félix, editor de 
Cultura do jornal Correio da Pa-
raíba desde 2010, formado pela 
Universidade Federal da Paraíba 
(UFPB). Ele também é membro 
da Associação Brasileira dos 
Críticos de Cinema (Abraccine). 
Já Isabella Vale é fotógrafa, jorna-
lista, produtora cultural, pesqui-
sadora e professora doutora do 
Departamento de Comunicação 
da UFPB.

‘Praça de Guerra’ retrata jovens que nos anos 1960 criaram um foco de guerrilha em Catolé do Rocha

Foto: Divulgação
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Apresentação com entrada gratuita acontece às 20h, na Igreja de São Pedro e São Paulo, no bairro Brisamar

Imagine um encontro 
entre Heitor Villa-Lobos e 
Johann Sebastian Bach. A 
música brasileira e a música 
alemã em uma convergência 
que vai além do tempo e do 
espaço... Músicos brasilei-
ros da Universidade Federal 
do Rio Grande do Norte e 
músicos alemães da Facul-
dade de Música de Münster 
pensaram nesse encontro e 
farão hoje um concerto em 
João Pessoa. Apresentação 
será a partir das 20h, na igre-
ja de São Pedro e São Paulo, 
no Brisamar (Rua Newton 
Timóteo de Souza, 25). A en-
trada é gratuita.

O professor Matias de 
Oliveira Pinto – da Univer-
sidade de Münster – será o 
solista. No repertório, peças 
de Heitor Villa Lobos, Er-
nesto Nazareth, Johann Se-
bastian Bach, Franz Joseph 
Haydn. Desse austríaco [que 
compõe o chamado ‘classi-
cismo vienense’ ao lado de 
Wolfgang Amadeus Mozart e 
Ludwig van Beethoven] será 
executado o Concerto em Dó 
Maior. Infelizmente, não ha-
verá masterclass, conforme 
Fábio Presgrave, da organi-
zação do evento.

“O intercâmbio entre a 
universidade de Münster e 
a Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte [UFRN] 
já existe há cinco anos e tem 
possibilidade de mobilidade 
docente e discente. Os alu-

Jãmarrí Nogueira 
jamarrinogueira@gmail.com

Concerto reúne hoje músicos 
alemães e brasileiros em JP 

Edição: Alexandre Macedo Editoração: Maradona

Artes cênicas

Itaú Cultural inscreve para mostra nacional de teatro em 2019 
Contribuir com a reno-

vação da cena teatral, diluir 
fronteiras e aproximar estu-
dantes de teatro. Trata-se da 
proposta do Itaú Cultural com 
a criação inédita da convoca-
tória denominada a_ponte – 
cena do teatro universitário, 
destinada a alunos de cursos 
técnicos e universitários de 
artes cênicas de todo o Bra-
sil. Para tanto, as inscrições 
para quem quer participar do 
evento estão abertas até dia 
22 deste mês de outubro, no 
site do Instituto no seguinte 
endereço: http://itaucultural.
formstack.com/forms/a_pon-
te. A iniciativa também se 
desdobrará para estudantes 
de jornalismo, com oficina de 
crítica teatral ministrada por 
Kil Abreu e Beth Néspoli. Uma 
comissão escolherá, no máxi-
mo, 10 espetáculos que serão 
convidados a participar de 
uma mostra a ser realizada na 
instituição, em São Paulo, de 
24 de janeiro a 3 de fevereiro 
de 2019.

A iniciativa a_ponte – 
cena do teatro universitá-
rio destina-se a alunos de ins-
tituições de Ensino Superior, 
escolas técnicas de nível mé-
dio ou escolas independentes 
de teatro de todo o Brasil. As 
peças inscritas devem ser re-
conhecidas pela escola como 
trabalho de formação curricu-
lar e os trabalhos selecionados 

SERVIÇO 
n Evento: Convocatória 
a_ponte - cena do 
teatro universitário
Inscrições: Até 22 
de outubro, pelo  
site: http://itaucultural.
formstack.com/for-
ms/a_ponte
n Divulgação do resultado: 
30 de novembro, no site 
do Itaú Cultural  
(www.itaucultural.org.br)
n Realização do 
festival: 
De 24 de janeiro a 3 
de fevereiro de 2019
n Local: Itaú Cultural, 
em São Paulo
n Endereço: 
Avenida Paulista, 149, 
Estação Brigadeiro do 
Metrô, fones: 11. 2168-
1776/1777

resultarão em uma mostra 
de artes cênicas no Instituto. 
Como sugere o nome da con-
vocatória, trata-se de uma 
ponte entre alunos de cursos 
técnicos e universitários de 
artes cênicas espalhados pelo 
território nacional, assim 
como faz um apontamento 
do que está sendo produzido 
nesses lugares.

Os integrantes do grupo 
teatral participante precisam 
estar matriculados, no perío-

do de inscrição da convocató-
ria, em instituições de Ensino 
Superior, escolas técnicas de 
Nível Médio ou escolas inde-
pendentes de teatro sediadas 
no Brasil. As peças inscritas 
devem ser reconhecidas pela 
escola como trabalho de for-
mação curricular. É necessá-
rio que apenas um dos parti-
cipantes, que esteja na ficha 
técnica do grupo, realize a 
inscrição como pessoa física, 
em nome de todos.

“Nossa ideia é apontar 
para núcleos de criação de 
onde costumam nascer as 
experiências teatrais mais en-
gajadas e inovadoras: a cena 
universitária”, explicou Galia-
na Brasil, gerente do Núcleo 
de Cênicas do Itaú Cultural. 
“Por fim, ao longo de vários 
dias, o Itaú Cultural será ocu-
pado com a energia renova-
dora do teatro de grupo, uma 
espécie de sala de aula expan-
dida aproximando estudantes 

e pesquisadores desse Brasil 
continente”, prosseguiu ela.

Uma comissão avaliado-
ra nomeada pelo Itaú Cultural, 
com até seis profissionais das 
artes cênicas e de outras áreas 
relacionadas, escolherá no má-
ximo 10 espetáculos. O resul-
tado estará disponível no dia 
30 de novembro, pelo site do 
instituto (www.itaucultural.
org.br). Cada trabalho será ava-
liado pela singularidade de sua 
poética, apuro técnico e viabi-
lidade para adaptar-se aos es-
paços físicos disponíveis para 
a realização das apresentações 
no instituto. São eles: a Sala 
Multiuso – apropriada para re-
ceber espetáculos intimistas, 
podendo ser montada de várias 
formas dependendo da dispo-
sição das cadeiras – e a Sala 
Itaú Cultural, um auditório com 
224 lugares. As obras não pre-
cisam ser inéditas. Podem ser 
de textos em domínio público, 
autorais, criações coletivas. O 
importante é respeitar as ques-
tões legais de direitos autorais.

As despesas com passa-
gens terrestres ou aéreas, hos-
pedagem e alimentação dos 
artistas de fora de São Paulo 
serão custeadas pelo Instituto 
somente no período da mostra. 
Em caso de dúvidas, deve-se 
enviar um e-mail para: artesce-
nicas@apps.itaucultural.org.br. 

Durante a realização da 
mostra, os críticos teatrais 

Kil Abreu e Beth Néspoli, 
do veículo especializado 
Teatrojornal, ministrarão 
a oficina Apontamentos da 
Cena. Dedicada a alunos de 
jornalismo, as aulas serão 
um espaço de fruição, onde 
conversarão sobre técnicas 
para a criação de um texto 
crítico. Os inscritos e sele-
cionados para participarem 
acompanharão os espetácu-
los apresentados, a fim de 
escreverem críticas sobre 
esses trabalhos.

nos alemães vieram ao Brasil 
com apoio do Daad [Deuts-
cher Akademischer Austaus-
ch Dienst]”, disse o professor 
Fábio Preesgrave. Ontem, o 
mesmo concerto foi apre-
sentado no auditório Onofre 
Lopes, da Escola de Música, 
no Rio Grande do Norte. Uma 
apresentação no dia em que 
o mundo celebrou a Unidade 
Alemã (reunificação das Ale-
manhas Ocidental e Oriental, 
marcada pela queda do Muro 
de Berlim).

O Concerto em Dó Maior, 
de Haydn, é uma peça célebre 
do repertório do violonce-
lo. O concerto contará com a 

participação de sete alunos 
de Münster e quinze brasi-
leiros que estão sob a orien-
tação dos professores Matias 
de Oliveira Pinto, Stephan 
Froleyks, Fabio Presgrave e 
Cleber Campos. O concerto 
desta quinta-feira resulta de 
uma ação direta do Programa 
de Pós-Graduação em Música 
da Universidade Federal do 
Rio Grande do Norte – PPG-
MUS UFRN e da Secretaria de 
Relações Internacionais da 
UFRN – SRI.

 
O solista
Matias de Oliveira Pinto 

é natural de São Paulo, onde 

iniciou seus estudos musi-
cais. Em 1980, mudou-se 
para Berlim como bolsista da 
Fundação Herbert von Kara-
jan. Na Europa, estudou na 
Escola Superior de Música de 
Berlim (HdK) e na Academia 
Franz Liszt, de Budapeste. 
Ele é professor de violonce-
lo na Universidade das Artes 
de Berlim e na Faculdade de 
Música de Münster e minis-
tra Master Classes em muitos 
países.

Matias de Oliveira Pinto 
tem realizado turnês pelos 
EUA, América do Sul, Eu-
ropa, Ásia, Nova Zelândia 
e Austrália, apresentando-

se também em importan-
tes festivais. Faz Duo com a 
pianista Viviane Taliberti e 
se apresenta regularmen-
te como violoncelista do 
Modern Art Sextet Berlin e 
Turmalin Trio. O brasileiro 
é diretor artístico do Festival 
Celloherbst, na Alemanha.

Em Berlim, costuma se 
apresentar nas salas de con-
certos mais importantes da 
cidade, como Philharmonie, 
Konzerthaus e Appollo-Saal 
der Staatsoper. Gravou CDs 
pelos selos europeus Aca-
demy, Kreuzberg Records, 
Bella Música, Hungaroton 
Classics e Cello Colors.

Músicos da UFRN e da Faculdade de Música de Müster participam da apresentação, que terá como solista o professor Matias de Oliveira Pinto (detalhe)

Fotos: Divulgação
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Contra a Constituinte
Às vésperas de completar 30 anos da promulgação da Constituição 
Brasileira de 1988, ministros do Supremo Tribunal  fazem alerta 
para riscos de uma nova Constituinte. Página 14
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Previsão orçamentária da administração municipal para o próximo ano representa acréscimo de 1,83%
O Projeto de Lei do Or-

çamento Anual (LOA) para o 
exercício financeiro de 2019 
tem uma previsão global da 
receita municipal da ordem 
de R$ 2,7 bilhões. Esse valor 
representa um acréscimo de 
1,83% em relação ao valor da 
peça orçamentária da admi-
nistração municipal deste ano. 
Como determina o Regimento 
Interno da Câmara Municipal 
de João Pessoa (CMJP), o pro-
jeto teve sua segunda leitura 
realizada em Plenário nessa 
quarta-feira (3) – o texto tem 
que ser lido, durante sessão 
ordinária, três vezes antes de 
ser encaminhado à Comis-
são de Finanças, Orçamento, 
Obras e Administração Pú-
blica (CFOOAP).

A Comissão de Finanças 
e Orçamento, por sua vez, terá 
que, num prazo de 10 dias, 
apresentar resolução conten-
to os prazos para a realização 
de audiências públicas; en-
trega de emendas; para que 
o prefeito envie mensagem 
propondo modificações no 
projeto original; para que o 
relator possa dar seu parecer 
sobre as emendas e o proje-
to em discussão e para que a 
comissão possa concluir tam-
bém seu parecer e encaminhá
-lo ao Plenário da Casa.

O presidente da CFOOAP, 

LOA 2019 prevê orçamento 
de R$ 2,7 bi para João Pessoa

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Felipe Gesteira

AGENDA DOS CANDIDATOS

João

l Manhã - 10h - Caminhada do 
Trabalho na comunidade Novo 
Horizonte - Cristo Redentor  

l Tarde - Reunião com coordenação 
de campanha  

l Noite - 18h - Comício de encerramento da coligação 
A Força do Trabalho - Mangabeira
Local: Ao lado do Mercado Público 

Lucélio

l Manhã - 7h - Panfletagem na 
Avenida Vasco da Gama com 10 
de Maio, em João Pessoa.
9h - Visita comércio de Bayeux  

l Tarde - 15h - Participa de carreata em Santa Rita  

l Noite - 19h - Participa de comício em Guarabira 

Tárcio

l Manhã - 6h - Panfletagem e mini-
comício na CBTU e terminal de Inte-
gração do Varadouro/JP.
9h às 12h – Reunião, panfletagem e 
minicomício com apoiadores no Bair-

ro das Indústrias 

l Tarde - 13h- Panfletagem na entrada da Faculdade 
Mauricio de Nassau/JP
17h às 19h -  Panfletagem na Entrada da UNIPÊ - 
Centro Universitário de João Pessoa

l Noite - 19h- Participação na Roda de diálogo com 
Escurinho: “Cultura, juventude e negritude: desafios 
à democracia”. No Centro Cultural Espaço Mundo/JP  

   Os candidatos José Maranhão (MDB) e 
   Rama Dantas (PSTU) não enviaram suas agendas

Riachão do Bacamarte

TCE reprova contas de ex-prefeito 
por má gestão na folha e na Saúde

O Tribunal de Contas 
da Paraíba, reunido nessa 
quarta-feira (03), emitiu pa-
recer contrário à aprovação 
das contas de 2016 encami-
nhadas pelo ex-prefeito de 
Riachão do Bacamarte José 
Gil Mota Tito (Processo Nº 
05272/17). Contribuíram 
para a decisão, tomada con-
forme voto do relator Nomi-
nando Diniz, gastos excessi-
vos com a folha de pessoal, 
déficit financeiro, restos a 
pagar e aplicações insufi-

cientes em ações de saúde 
pública. Ainda cabe recurso.

Tiveram as contas 2017 
aprovadas pelo TCE os pre-
feitos de Malta (Manoel 
Benedito de Lucena Filho), 
Olho d’Água (Genoilton João 
de Carvalho Almeida), Sole-
dade (Geraldo de Moura Ra-
mos) e São Sebastião de La-
goa de Roça (Severo Luís do 
Nascimento Neto. O ex-pre-
feito de Nova Palmeira (Pau-
lo Gomes Pereira) teve apro-
vadas as contas de 2015.

Câmaras
Excesso de remunera-

ção motivou a desaprova-
ção, por maioria, às contas 
do presidente da Câmara 
Municipal de Remígio, João 
Barbosa Meira, que ainda 
pode recorrer da decisão. 
Houve aprovação às con-
tas das Câmaras de Sumé 
(2016), Cuité (2016), São 
José do Bonfim (2017) e 
Conceição (2014).

Conduzida pelo presi-
dente André Carlo Torres 

Pontes, a sessão plená-
ria teve as participações 
dos conselheiros Arnóbio 
Viana, Nominando Diniz, 
Fernando Catão e Arthur 
Cunha Lima. Também, dos 
conselheiros substitutos 
Antonio Gomes Vieira Fi-
lho, Oscar Mamede, Rena-
to Sérgio Santiago Melo e 
Antonio Cláudio Silva San-
tos. O Ministério Público 
de Contas foi representado 
pelo procurador Luciano 
Andrade Farias.

Atos discriminatórios 
por motivos religiosos pas-
sam a ser punidos com mul-
ta, na Paraíba, conforme a 
lei n° 11.214/2018, de au-
toria da deputada estadual 
Daniella Ribeiro. A lei foi 
publicada no Diário Oficial 
do Estado da Paraíba desta 
quarta-feira (3), e já está em 
validade após ser sanciona-
da pelo governador Ricardo 
Coutinho. Em caso de des-
cumprimento, poderão ser 
punidas pessoas físicas e ju-
rídicas, inclusive a que exer-
ça função pública. 

Conforme o texto da lei, 
será punido todo ato discrimi-
natório por motivo de religião, 

praticado no Estado da Paraí-
ba. São considerados atos dis-
criminatórios: qualquer tipo 
de ação violenta, constrange-
dora, intimidatória ou vexató-
ria. Com a lei, ninguém pode 
ser impedido, por exemplo, 
de entrar ou permanecer em 
ambiente ou estabelecimento 
aberto ao público.  

Quem descumprir a 
lei fica sujeito às seguintes 
penalidades: advertência, 
multa de até 100 UFR-PB 
(R$ 4.900), e o dobro em 
caso de reincidência; sus-
pensão da licença estadual 
para funcionamento por 30 
dias e cassação da licença es-
tadual para funcionamento. 

Discriminação por credo 
será punida com multa

O Pleno do Tribunal 
Regional do Trabalho da 
Paraíba (13ª Região) esco-
lhe, nesta quinta-feira (4), 
às 10h, em sessão adminis-
trativa, o novo presidente e 
vice para o biênio janeiro de 
2019 a janeiro de 2021. A 
sessão administrativa será 
dirigida pelo presidente do 
TRT, desembargador Eduar-
do Sergio de Almeida.

A posse da nova Mesa 
Diretora do TRT acontece-
rá no dia 7 de janeiro de 
2019, no auditório do Cen-
tro Cultural Ariano Suassu-
na, do Tribunal de Contas 

do Estado. O Pleno do Tri-
bunal Regional do Traba-
lho é composto pelos de-
sembargadores Eduardo 
Sérgio de Almeida (presi-
dente), Wolney de Macedo 
Cordeiro (vice-presiden-
te), Ana Maria Ferreira Ma-
druga, Francisco de Assis 
Carvalho e Silva, Carlos 
Coelho de Miranda Freire, 
Edvaldo de Andrade, Paulo 
Américo Maia Filho, Ubira-
tan Moreira Delgado (dire-
tor da Escola Judicial), Leo-
nardo José Videres Trajano 
e Thiago de Oliveira Andra-
de (ouvidor).

TRT elege hoje novos 
presidente e vice

vereador Bispo José Luiz 
(PRB), informou que vai dis-
tribuir, como sempre faz desde 
que assumiu a função, cópias 
para todos os parlamentares 
para que eles possam tomar 
conhecimento do conteúdo 
do documento. Ele disse, com 
base no Regimento, que na pri-

meira reunião, após o recebi-
mento do projeto, irá realizar 
sorteio com os membros da 
comissão para definir qual o 
vereador que ficará incumbi-
do da relatória da LOA. Todos 
os parlamentares também vão 
receber uma cópia do parecer 
do eventual relator.

Na justificativa da men-
sagem, a Prefeitura Munici-
pal de João Pessoa destaca, 
entre outros itens, que o LOA 
tem como objetivo aperfei-
çoar os investimentos pú-
blicos, na execução de obras 
e serviços, como também 
propiciar o equilíbrio econô-

mico-financeiro das contas 
públicas municipais, fundada 
pelos princípios da legalida-
de, transparência e participa-
ção popular.

O projeto da LOA estima 
a receita e fixa a despesa do 
Município de João Pessoa para 
o exercício financeiro de 2019, 

compreendendo: o orçamento 
fiscal referente aos poderes, 
seus fundos, órgãos e entida-
des da administração pública 
municipal direta e indireta, in-
clusive fundações instituídas e 
mantidas pelo poder público 
e também o orçamento de Se-
guridade Social, abrangendo 
todas as entidades e órgãos a 
ele vinculados, da administra-
ção pública municipal direta 
e indireta, além dos fundos e 
fundações instituídas e man-
tidas pelo poder público. De 
acordo com o projeto, as recei-
tas estimadas decorrerão da 
arrecadação de tributos, ren-
das e outras fontes de receitas 
correntes e de capital, nos ter-
mos da legislação vigente.

As pastas com os maio-
res orçamentos para o pró-
ximo ano, a Lei do Orçamen-
to Anual (LOA) aponta que 
as Secretárias Municipais 
de Educação e Saúde são as 
pastas com os maiores orça-
mentos, R$ 925.644.720,00 
e R$ 368.386.764,00, res-
pectivamente. A Secretaria 
Municipal de Administração 
vem logo depois com uma 
previsão orçamentária de 
R$ 240.362.000,00.  

O projeto da LOA pode 
ser consultado, na íntegra, 
através do portal da CMJP ou 
neste link.

Texto deve ser lido em Sessão Ordinária 
três vezes antes de ser encaminhado à 
Comissão de Finanças

Foto: Olenildo Nascimento/CMJP
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Para Gilmar Mendes, a medida poderia piorar o pacto dos direitos formado em torno do texto original

O ministro Gilmar Men-
des, do Supremo Tribunal 
Federal (STF), criticou on-
tem (3) propostas de realiza-
ção de uma nova Assembleia 
Constituinte para modificar 
a Carta de 1988. A medida, 
para ele, poderia piorar o 
pacto de direitos formado 
em torno do texto original da 
Constituição, que completa 
30 anos de vigência na sexta-
feira (5).

“A despeito dos pro-
blemas, esta pelo menos é 
a Constituição mais estável 
que já tivemos. É aquela que 
evitou golpes, não ensejou 
tentativa de tomada de po-
der”, disse o ministro. “Por 
isso ela tem valor em si mes-
ma, um valor intrínseco que 
precisa ser cultuado. Por isso 
que, também por outras ra-
zões, me repugna qualquer 
ideia de Constituinte, mini-
Constituinte”.

Mendes avaliou que a 
criação de uma Constituinte, 
mesmo que focada somente 
em determinado tópico, iria 
“paralisar o país”. Mais cedo, 
nessa quarta-feira, o presi-
dente do STF, ministro Dias 
Toffoli, também criticou a 
proposta, dizendo em entre-
vista a portais jurídicos que 

Felipe Pontes 
Da Agência Brasil

Ministros do STF criticam as 
propostas de nova Constituinte

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Andreia Verdélio 
Da Agência Brasil

não vê “motivos para Assem-
bleia Constituinte”.

“Aí nunca vamos chegar 
a lugar nenhum. Se a cada 
período de tempo nós qui-
sermos reconstruir o pacto 
nacional, não conseguiremos 

ter uma estabilidade institu-
cional”, disse Toffoli ao portal 
jurídico Jota.

Proposta de candidatos
A proposta de uma nova 

assembleia para modificar 

a Constituição apareceu du-
rante a campanha eleitoral 
de ao menos dois candidatos 
à Presidência neste ano.

O candidato a vice-pre-
sidente Hamilton Mourão, 
da chapa de Jair Bolsonaro 

(PSL), sugeriu que uma “co-
missão de notáveis” fosse for-
mada para reformar a Carta 
de 1988, sem a participação 
de nenhum membro eleito 
pelo povo.

O presidenciável Fernan-

do Haddad (PT), por sua vez, 
sugere em seu programa de 
governo a adoção de uma as-
sembleia “livre, democrática, 
soberana e unicameral” para 
mudar a Constituição, de 
modo a “restabelecer o equi-
líbrio entre os Poderes da 
República e assegurar a re-
tomada do desenvolvimen-
to, a garantia de direitos e as 
transformações necessárias 
ao país”.

PGR
Ao ser questionada 

nessa quarta-feira sobre a 
saúde da Constituição de 
1988, a procuradora-geral 
da República, Raquel Dodge, 
elogiou o texto, que para ela 
é “o marco mais extraordi-
nário na história da Repú-
blica brasileira, na defesa de 
direitos fundamentais e na 
estabilidade de instituições 
republicanas”.

“O país nunca viveu um 
período de normalidade de-
mocrática tão longa e, em 
razão disso, temos hoje uma 
sociedade mais plural, onde 
a dignidade da pessoa hu-
mana e a liberdade das pes-
soas é assegurada com maior 
plenitude”, avaliou Dodge. 
“Esses marcos institucionais 
estabelecem um padrão a 
partir do qual só pode haver 
avanços e não retrocessos”.

Foto: Agência Brasil

Mendes em conversa com o novo presidente do Supremo Tribunal Federal, Dias Toffoli, que também discorda da proposta lançada por um candidato 

Cerimônia no Planalto

Jurista que inspirou a 
Constituição é lembrado

O presidente Michel 
Temer entregou ontem 
(3) a comenda da Ordem 
Nacional do Cruzeiro do 
Sul a José Gomes Cano-
tilho, em cerimônia no 
Palácio do Planalto. As 
ideais do jurista portu-
guês inspiraram a Cons-
tituição brasileira, que 
completa 30 anos de 
promulgação na próxi-
ma sexta-feira (5).

Canotilho, de 77 anos, 
é licenciado e doutor em 
Direito pela Faculdade de 
Direito da Universidade 
de Coimbra, onde é pro-
fessor catedrático jubila-

do e da qual foi vice-reitor. 
É autor de várias obras 
na área de Direito Cons-
titucional e direitos fun-
damentais. O professor 
também exerceu funções 
de conselheiro de Estado 
e foi condecorado duas 
vezes pela presidência de 
Portugal.

Atualmente, Canoti-
lho é administrador não 
executivo da Fundação 
Calouste Gulbenkian e 
membro do Conselho Su-
perior do Ministério Pú-
blico de Portugal.

A Ordem Nacional do 
Cruzeiro do Sul é a mais 
alta condecoração brasi-
leira atribuída a cidadãos 
estrangeiros.

José Gomes Canotilho, recebe os cumprimentos de Michel Temer

Foto: Agência Brasil

O juiz Carlos Alberto 
Pereira de Castro, da 7ª Vara 
do Trabalho de Florianópo-
lis, atendeu a pedido de me-
dida cautelar do Ministério 
Público do Trabalho (MPT) 
e proibiu que o empresário 
Luciano Hang adote condu-
tas capazes de influenciar 
os votos de seus funcioná-
rios, sob pena de multa de 
R$ 500 mil.

O empresário Luciano 
Hang, proprietário da rede 

de lojas Havan, foi acusado 
pelo MPT de constranger 
seus 15 mil funcionários 
durante dois “atos cívicos” 
em diferentes lojas de San-
ta Catarina, nos quais disse 
que a empresa poderá vir 
a “fechar as portas e de-
mitir” seus colaboradores 
caso algum candidato de 
esquerda vença as eleições. 
Ele disse ainda contar que 
seus empregados votem em 
Jair Bolsonaro no primeiro 
turno do pleito, no próximo 
domingo (7).

O magistrado enten-

deu que o “tom da fala do 
réu aponta no sentido de 
uma conduta flagrantemen-
te amedrontadora de seus 
empregados, impositiva de 
suas ideias quanto a pessoa 
do candidato que eles deve-
riam apoiar e eleger”.

Pereira de Castro de-
terminou ainda que a rede 
Havan deverá divulgar em 
todas as suas lojas no país 
o inteiro teor de sua deci-
são, de modo a deixar cla-
ro a seus funcionários que 
eles têm o direito de livre 
escolha na hora do voto. A 

decisão deverá também ser 
publicada no Facebook e no 
Twitter oficial da empresa 
até esta sexta-feira (5), or-
denou o juiz.

Segundo a assessoria 
de imprensa da Havan, o 
empresário Luciano Hang 
ainda não foi notificado da 
decisão judicial, e deverá se 
manifestar sobre o caso em 
momento oportuno.

Na terça-feira (2), o 
MPT divulgou nota em que 
alerta empresas a não coa-
gir ou direcionar os votos 
de seus funcionários.

Justiça trabalhista veta empresário 
de influenciar voto de funcionário
Felipe Pontes
Da Agência Brasil

Eduardo Guardia defende ajuste fiscal e 
uma reforma já na Previdência Social

O ministro da Fazenda, 
Eduardo Guardia, defendeu 
ontem (3), durante almoço 
com ministros do Supremo 
Tribunal Federal (STF), o ajus-
te fiscal e a necessidade de re-
forma na Previdência Social.

O ministro da Fazenda, 
Eduardo Guardia, chega para 
reunião-almoço com o presi-
dente do Supremo Tribunal 
Federal (STF), Dias Toffoli, e 
demais ministros, no STF.

“Foi uma discussão mais 
macro sobre a situação eco-
nômica do país e a necessi-
dade de reformas. Este foi 

o tema, a visão de por que 
o ajuste fiscal é importante, 
qual a relação entre o ajuste 
fiscal, crescimento e inflação, 
e a importância da continui-
dade desse processo de re-
formas”, disse Guardia, à saí-
da do encontro.  

Apesar de discutir os 
problemas nas contas do 
país, Guardia afirmou não ter 
conversado sobre o impacto 
fiscal do reajuste de 16,38% 
que os ministros do Supremo 
aprovaram recentemente nos 
próprios salários. Para o mi-
nistro da Fazenda, “não cabe 
ao Poder Executivo entrar no 
mérito da alocação do recur-
so do Poder Judiciário”.

Caso confirmado pelo 
Congresso, o reajuste pode 
gerar um efeito cascata sobre 
as contas públicas, uma vez 
que os vencimentos dos mi-
nistros do Supremo servem 
de teto salarial para todo o 
funcionalismo público.

Na reunião, Guardia 
defendeu ainda a necessi-
dade de aprovação da refor-
ma da Previdência, neste ou 
no próximo governo. “É um 
problema do país, não é um 
problema do próximo gover-
no, o país tem um problema 
fiscal grave, que precisa ser 
resolvido, começando com a 
questão da Previdência”, dis-
se. “O mais importante é você 

entender qual a natureza do 
problema, e não negar que o 
problema existe.”

Participaram do encon-
tro, que foi fechado à impren-
sa, o presidente do STF, Dias 
Toffoli, e os ministros Edson 
Fachin, Gilmar Mendes, Ale-
xandre de Moraes, Luiz Fux, 
Marco Aurélio Mello e Luís 
Roberto Barroso.

Ao menos sete ações di-
retas de inconstitucionalida-
de que questionam a Emenda 
Constitucional 95/2016, so-
bre o teto de gastos, tramitam 
no Supremo. Todas são relata-
das pela ministra Rosa Weber, 
que não participou da reunião 
com Eduardo Guardia.

Felipe Pontes
Da Agência Brasil
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Terremoto e tsunami deixaram mais de 1,4 mil mortos; dados recentes falam em mais de 60 mil imóveis destruídos

O Escritório de Ajuda 
Humanitária da Organização 
das Nações Unidas (ONU) 
anunciou ontem (3) que 
destinará US$ 15 milhões 
para ajuda emergencial aos 
afetados pelo terremoto e 
tsunami na Ilha de Celebes, 
na Indonésia, no último dia 
28. Segundo dados recen-
tes da organização, 66 mil 
imóveis e uma quantidade 
considerável de infraestru-
tura básica – como pontes e 
estradas – ficaram danifica-
das ou foram destruídas. De 
acordo com os dados mais 
recentes, mais de 1,4 mil 
pessoas morreram.

O subsecretário-geral 
para Assuntos Humanitários 
e Coordenador de Socorro e 
Emergências da ONU, Mark 
Lowcock, informou que a 
verba destinada servirá, en-
tre outros, para atender ne-
cessidades mais urgentes de 
mulheres e meninas, “que 
por experiência ficam parti-
cularmente vulneráveis em 
circunstâncias como esta”. O 
terremoto e o tsunami tam-
bém afetaram hospitais.

L o w c o c k  d e s t a c o u , 
apesar do conhecimento e 
do preparo das autorida-
des indonésias para gerir 
desastres naturais, “em al-

Da Agência EFE

ONU enviará US$ 15 milhões  
para emergência na Indonésia

Homo sacer 
e Narcoestado

Caldas
rodrigo_caldas.adv@hotmail.com

Rodrigo

John Rawls, em Uma Teoria da Justiça, afirma que a justi-
ça está para as instituições políticas como a verdade está para 
os sistemas de pensamento. Sem um mínimo de organização e 
racionalidade jurídica a vida política e institucional se torna im-
possível. Um outro filósofo da política, Giorgio Agamben, na obra 
Homo Sacer, traz-nos a figura do homem sagrado (homo sacer), 
figura jurídica do direito romano arcaico que era investida nes-
sa condição ao praticar um delito contra os deuses. O homo sa-
cer romano era sagrado porém em um sentido muito peculiar e 
negativo, pois ao praticar um crime contra os deuses, quebrava 
a harmonia entre a ordem temporal e a divina. O homo sacer em 
verdade se convertia em um pária jurídico, pois tinha colocado 
em risco a integridade da civitas (cidade-estado romana).

Embora pareça esdrúxulo o resgate de uma figura re-
mota e esquecida do direito romano arcaico, toda sociedade 
e época elege um homo sacer, uma categoria limítrofe entre a 
justiça e o pecado. Hannah Arendt, como bem observou Cel-
so Lafer no seu “A reconstrução dos Direitos Humanos: um 
diálogo com o pensamento de Hannah Arendt”, identificou os 
párias jurídicos do seu tempo. Na era do positivismo jurídico 
(sec. XIX e começo do XX), o direito foi reduzido à norma po-
sitiva, criada e posta pelo Estado. Assim, o Estado detinha o 
monopólio do justo que se confundia com a lei. Todos aqueles 
que não estivessem vinculados a um Estado, automaticamen-
te estavam postos sem o abrigo da proteção jurídica, como o 
homo sacer romano que ao quebrar a harmonia entre a cida-
de e os deuses, perdia o direito natural de proteção jurídica. 
Hannah Arendt identificou os apátridas (aqueles que não têm 
pátria) como sendo a categoria de homens descartáveis do 
seu tempo, o homo sacer da era do positivismo jurídico foram 
judeus, ciganos e toda sorte de grupo transnacional.   

Mas e hoje, quem seria o homo sacer da era do pós-posi-
tivismo jurídico, onde o direito já não mais se identifica exclu-
sivamente com a norma, onde a noção de justiça transborda 
para além do formalismo legal?! Em tempos de modernidade 
líquia onde tudo é fluído e os parâmetros se diluíram, o justo já 
não cabe no direito natural de uma harmonia inseparável en-
tre comunidade política e comunidade divina, nem cabe tam-
bém na racionalidade e neutralidade de valores da lei criada e 
posta pelo Estado. A noção do justo na era pós-moderna é fluí-
da e navega em rede pelo ciberespaço. Fora da harmonia entre 
os homens e os deuses, fora da positividade racional da norma 
criada pelo Estado, o justo migrou para um terreno volátil e 
elástico: a opinião pública. Talvez, em nossa época, o homo sa-
cer seja exatamente aquele que se insurge contra o estatuto da 
opinião pública, aquele que é “politicamente incorreto”. Na era 
do politicamente correto que tudo controla e censura (Como 
o Big Brother de George Orwell), o politicamente incorreto se 
põe como a figura do direito romano, na posição de um pária 
jurídico. Daí que ameaçar, censurar, agredir e até mesmo ma-
tar o politicamente incorreto não cause tanto escândalo.

No processo eleitoral em curso de 2018, o tema do politi-
camente correto é de longe o que mais tem ocupado o debate 
político. Os defensores das minorias, ou como querem ser vistos, 
apresentam-se como moralmente mais virtuosos e civilizados. 
Imputando aos seus adversários políticos o pecado do politica-
mente incorreto. Aquele que é rotulado de politicamente incor-
reto (normalmente a quem impropriamente se atribui a pecha 
de fascista e nazista) assemelha-se ao animal e ao primitivo. 
Benedito Nunes, filósofo paraense, em “O animal e o primitivo: 
os outros da nossa cultura”, observava que sempre que se quer 
desumanizar alguém, subtrair-lhe dignidade, este é comparado 
e igualado ao animal, ao primitivo, ao bárbaro.

A pergunta que se lança é: o problema das minorias e o po-
liticamente correto são as questões que realmente afligem a po-
pulação brasileira em 2018?! Creio que essa é uma falsa questão, 
uma verdadeira cortina de fumaça para que a questão real e que 
aflige a maior parte da sociedade brasileira não seja debatida e 
enfrentada. O que é premente e exige resposta política são os 
60 mil assassinatos anuais e os 14 milhões de desempregados. 
O debate sobre o politicamente correto e as pechas e desquali-
ficações dos que nele não se enquadram servem para dividir e 
fragilizar a sociedade brasileira. A questão de gênero, orienta-
ção sexual, orientação religiosa, racial são questões que dizem 
muito para uma fatia limitada e intelectualizada da sociedade 
brasileira, mas a questão premente é evitar a eliminação violen-
ta de 60 mil vidas de brasileiros todo ano, e permitir que aqueles 
que estão vivos conquistem a sua dignidade pelo trabalho.

Com uma sociedade civil dividida e fragilizada, as qua-
drilhas que atuam no país estão cada vez mais unidas e em-
poderadas. Quadrilhas de narcotraficantes, traficantes de 
armas, assaltantes de bancos e transportadoras de valores, 
traficantes de pessoas para prostituição estão unidas com as 
quadrilhas políticas para transformar o Brasil de vez em um 
Narcoestado, como já é a vizinha Venezuela. Nas palavras de 
Judivan Vieira (Autor de um estudo profundo sobre corrup-
ção): “Não há democracia de ladrões, mas há ladrões que se 
tolerados, cedo ou tarde arruinarão a democracia.”

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Jose Napoleão Ângelo

Em meio a escândalos 
sexuais envolvendo bispos 
e padres em vários países, 
o papa Francisco apelou 
ontem (3) à consciência, ao 
amor ao próximo e à devo-
ção a Deus para pedir o en-
gajamento dos jovens que 
ingressam na vida religiosa. 
O pedido foi feito na abertu-
ra da XV Assembleia Geral 
do Sínodo, no Vaticano.

Francisco recomentou 

que, por meio da fé, as pes-
soas busquem ouvir a voz 
de Deus para entender o 
“clamor do povo”. Também 
disse que é preciso buscar 
proteção para vencer as 
tentações. “Esta atitude de-
fende-nos da tentação de 
cair em posições moralis-
tas ou elitistas, bem como 
da atração por ideologias 
abstratas que nunca cor-
respondem à realidade do 
nosso povo.”

Antes, ele recomendou 

que o clima de pessimismo 
não predomine.

A íntegra das palavras 
do papa pode ser acessada 
no site do Vaticano.

Francisco orientou so-
bre a fé que deve guiar atos 
e caminhos. “Ardor e paixão 
evangélica que geram o ar-
dor e a paixão por Jesus. 
Memória que possa desper-
tar e renovar em nós a ca-
pacidade de sonhar e espe-
rar porque sabemos que os 
nossos jovens serão capazes 

de profecia e visão, na me-
dida em que nós, adultos ou 
já idosos, formos capazes de 
sonhar e assim contagiar e 
partilhar os sonhos e as es-
peranças que trazemos no 
coração.”

Apesar das denúncias 
de abusos e violência se-
xual, envolvendo religiosos 
católicos, crianças e ado-
lescentes em vários países, 
o papa pediu para que to-
dos mantenham a esperan-
ça e a fé.

Após denúncias de abusos, papa 
busca engajar os jovens padres
Da Agência Brasil

Irã elogia decisão da CIJ sobre a 
retirada parcial de sanções dos EUA

O governo do Irã elogiou 
nessa quarta-feira (3) a decisão 
da Corte Internacional de Jus-
tiça (CIJ) sobre as sanções dos 
Estados Unidos (EUA) contra 
Teerã, e afirmou que o tribunal 
reconheceu a “legitimidade” de 
suas reivindicações.

Segundo comunicado 
do Ministério das Relações 
Exteriores, a decisão da CIJ 
mostra “a ilegitimidade e 
crueldade das sanções ame-
ricanas contra os cidadãos” 
iranianos.

O tribunal deu hoje ra-
zão ao Irã de forma parcial e 
ordenou aos EUA a suspensão 
das sanções relacionadas com 
a exportação a Teerã de bens 

de primeira necessidade e 
humanitários. “O governo dos 
EUA, segundo suas obrigações 
internacionais, deve eliminar 
os obstáculos impostos pelas 
medidas ilegais que tomou 
com sua saída do JCPOA (sigla 
em inglês do acordo nuclear)”, 
afirmou a nota.

O Ministério das Rela-
ções Exteriores insistiu que 
Washington também deve re-
vogar as medidas que dificul-
tam as relações comerciais 
com o Irã em áreas específi-
cas e garantir as permissões 
necessárias para isso.

“Os EUA estão se iso-
lando cada dia mais e é ne-
cessário que abandonem 
suas políticas erradas e sua 
dependência de impor san-

ções cruéis e ilegais e se 
transformarem em membro 
responsável da comunidade 
internacional”, acrescentou o 
comunicado.

Por sua vez, o chefe da di-
plomacia iraniana, Mohamad 
Yavad Zarif, ressaltou no Twit-
ter que a sentença é “um novo 
fracasso” do governo ameri-
cano e pediu à comunidade 
internacional que “se oponha 
coletivamente ao demônio do 
unilateralismo dos EUA”.

O Irã considera que a 
decisão é de “cumprimento 
obrigatório” e tem efeito vin-
culativo, mas sua aplicação 
depende da vontade dos Es-
tados e, eventualmente, do 
Conselho de Segurança da 
ONU, onde os EUA têm poder 

de veto. O governo iraniano 
baseou a denúncia no Trata-
do de Amizade, Relações Eco-
nômicas e Direitos Consula-
res assinado com os EUA em 
1955, quando os dois países 
mantinham boas relações.

O CIJ concluiu que a 
aquisição de material médi-
co, remédios e bens relacio-
nados com a segurança da 
população civil por parte do 
Irã é direito que pode estar 
coberto por tal tratado.

Os artigos relacionados 
com produtos agrícolas e ali-
mentícios e os serviços ne-
cessários para a segurança da 
aviação civil, como as peças 
de reparo dos aviões, também 
não poderão ser incluídos nas 
sanções de Washington.

Da Agência EFE

gumas ocasiões, como em 
qualquer outro país, a ajuda 
externa também é necessá-
ria”. Segundo ele, equipes 
de diferentes agências espe-
cializadas da ONU ajudarão 
o governo a identificar as 
prioridades e a fornecer au-
xílio aos milhares que per-
deram tudo.

Povoado aniquilado
Uma equipe de socor-

ristas da Cruz Vermelha da 
Indonésia descobriu nessa 
quarta-feira que um povoa-
do inteiro foi aniquilado 
pelo tsunami que atingiu a 
ilha indonésia de Celebes na 
sexta-feira passada.

“Quando chegamos a 

Petobo, encontramos um 
lugar que foi apagado do 
mapa pelo poder do tsuna-
mi”, disse um representante 
do Movimento Internacional 
da Cruz Vermelha e do Cres-
cente Vermelho (FICV) que 
acompanhava a equipe de 
resgate, segundo comunicou 
o órgão em Genebra.

Ruas se transformaram em verdadeiros lixões a céu aberto, entulhos foram arrastados pela água e amontoados

Foto: Agência EFE
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Presos confessaram que o objetivo era conectar a casa à prisão para facilitar a fuga de pelo menos 80 integrantes

A Polícia do Paraguai 
prendeu quatro pessoas , uma 
delas brasileira, após descobrir 
um túnel perto da prisão de Pe-
dro Juan Caballero, no departa-
mento de Amambaí, perto da 
fronteira com o Brasil.

Ele seria utilizado para 
resgatar 80 integrantes do 
Primeiro Comando da Capi-
tal (PCC).

As prisões ocorreram 
nessa terça-feira (2). Segun-
do o ministro do Interior do 
Paraguai, Juan Ernesto Villa-
mayor, três dos presos, todos 
paraguaios, foram surpreen-
didos pelos agentes enquanto 
trabalhavam na escavação do 
túnel dentro de uma casa a 
cerca de 200 metros do pre-
sídio de Pedro Juan Caballero.

Os detidos confessaram 
que o objetivo era conectar a 
casa à prisão para facilitar a 
fuga de pelo menos 80 inte-
grantes do PCC.

O quarto preso, um cida-
dão brasileiro, foi capturado 
perto da casa utilizada pela 
quadrilha. Segundo as inves-
tigações, ele estava prestando 

Paraguai descobre túnel para 
resgatar 80 membros do PCC

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: José Napoleão Ângelo

Da Agência EFE

serviços para os paraguaios 
que escavavam o túnel.

Villamayor disse que o 
túnel tinha 14 metros de pro-
fundidade e altura suficiente 
para que as pessoas andas-

sem em pé dentro dele. “Era 
fantasticamente bem feito”, 
afirmou Villamayor.

O ministro confirmou 
que a operação ocorreu de-
vido a informações coletadas 

pelo setor de inteligência da 
polícia do Paraguai.

Os agentes continuarão 
investigando outras casas na 
região e não descartam a hipó-
tese de haver mais prisões.

Túnel próximo à prisão de Pedro Juan Caballero que começou a ser construído dentro de uma casa a cerca de 200 metos 

Argentina

Movimento é contra
homenagear Kirchner

Na Argentina, cresce 
o movimento para mudar 
o nome das ruas, dos edi-
fícios e dos monumentos, 
batizados de Nestor Kir-
chner em homenagem ao 
ex-presidente, que morreu 
há oito anos. As reações 
ocorrem em meio às de-
núncias do escândalo dos 
“Cadernos da Corrupção”, 
que resultou na prisão de 
empresários, políticos e 
ex-funcionários do gover-
no argentino.

A ex-presidente ar-
gentina e senadora Cristi-
na Kirchner foi acusada de 
integrar uma associação 
ilícita para cobrar propinas 
em troca de contratos de 
obras públicas. Ela é alvo 
de um processo na Justiça. 
Mas como tem imunida-
de parlamentar está res-

guardada, por enquanto. 
O escândalo na Ar-

gentina é comparado, por 
analistas, à Operação Lava 
Jato, do Brasil. O governo 
do Equador retirou um 
busto de Nestor Kirchner 
que estava num parque, 
no norte da capital, Qui-
to. As autoridades muni-
cipais explicaram que a 
medida foi para “a preser-
vação do espaço público”.

Polêmicas
Na Argentina, trami-

tam mais de 15 iniciativas 
para acabar com os ves-
tígios da era kirchnerista 
da paisagem urbana. Nes-
tor Kirchner governou 
quatro anos (2003-2007), 
antes de ajudar a eleger 
como sucessora Cristina 
Kirchner (2007-2015).

Foto: Agência EFE
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Emprego temporário
Até o final do ano o comércio de João Pessoa deverá contratar cerca de 
seis mil pessoas a título de emprego temporário, e parte desse pessoal 
deve conquistar a vaga e se efetivar no mercado de trabalho.  Página 18 Fo
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Termo prevê a reparação integral de todos os prejuízos sofridos pelas vítimas, incluindo os danos morais

Quase três anos após o 
rompimento da Barragem de 
Fundão, em Mariana (MG), a 
Samarco e o Ministério Públi-
co de Minas Gerais (MP-MG) 
firmaram o acordo que asse-
gura indenização aos mem-
bros da comunidade atingida 
pela tragédia.

Com a oficialização do 
acordo, a Samarco, empresa 
controlada pela Vale e pela 
anglo-australiana BHP Bil-
liton, e a Fundação Renova, 
organização criada para arti-
cular as ações de reparação, 
terão até três meses para se 
manifestar quanto aos valo-
res de indenização pleiteados 
pelas vítimas, que serão esta-
belecidos conforme seu perfil 
e os danos sofridos.

Segundo o promotor de 
Justiça do município, Guilher-
me de Sá Meneghin, o acordo 
prevê a reparação integral de 
todos os prejuízos sofridos, 
incluindo danos morais. Caso 
a pessoa discorde da proposta 
apresentada pela mineradora, 
poderá recorrer a um proces-
so de liquidação e cumpri-
mento de sentença, no qual 
contestará o valor oferecido e 
indicará a quantia que acredi-
te ser justa.

Pelo acordo, a negociação 
deverá ser concluída em um 
ano. Se descumprirem algum 
dos prazos determinados, as 

Letycia Bond 
Repórter da Agência Brasil

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Até o dia 1º de outubro, 
1.935 casos de sarampo fo-
ram confirmados no Brasil 
– sendo 1.525 no Amazonas 
e 330 em Roraima. O Ama-
zonas contabiliza ainda 
7.873 caso em investigação 
e Roraima, 101. Casos iso-
lados foram registrados em 
São Paulo (3), no Rio de Ja-
neiro (18), Rio Grande do 
Sul (33), em Rondônia (3), 
Pernambuco (4), no Pará 
(14), Distrito Federal (1) e 
em Sergipe (4).

Ainda de acordo com 
a pasta, dez mortes por 
sarampo foram confir-
madas, sendo quatro em 
Roraima (3 estrangeiros 
e 1 brasileiro), quatro no 
Amazonas (todos brasilei-
ros, sendo 2 em Manaus e 
2 no município de Auta-
zes) e dois no Pará (indí-
gena e venezuelano).

Campanha
Balanço divulgado 

ontem (3) pelo ministé-
rio aponta que 97,7% das 
crianças com idade entre 
1 ano e menores de 5 anos 
foram vacinadas contra o 
sarampo, enquanto 97,9% 
receberam a dose contra a 
poliomielite. Até o momen-
to, 15 estados atingiram a 
meta de 95% de cobertura 
para as duas vacinas.

Alerta
O Brasil tem até feve-

reiro de 2019 para rever-
ter os surtos de sarampo 
registrados em diversas 
áreas do país – sob pena 
de perder o certificado de 
eliminação da doença, con-
cedido pela Organização 
Pan-Americana da Saúde 
(Opas) em 2016. O alerta 
foi feito pela assessora re-
gional de Imunizações da 
entidade, Lúcia Helena de 
Oliveira, durante a 20ª Jor-
nada Nacional de Imuniza-
ções, no Rio de Janeiro.

O critério adotado 
pela entidade para confe-
rir transmissão sustentada 
é que o surto se mantenha 
por um período superior 
a 12 meses. As autorida-
des sanitárias brasileiras, 
portanto, correm contra o 
tempo, já que os primeiros 
casos da doença no Norte 
do país foram identificados 
no início do ano.

“Sabemos que os ca-
sos no Brasil são de impor-
tação, lamentavelmente, 
pelas condições de saúde 
em que vive a Venezuela. 
Mas só estamos tendo ca-
sos de sarampo no Brasil 
porque não tínhamos co-
bertura de vacinação ade-
quada. Se tivéssemos, esses 
casos viriam até aqui e não 
produziriam nenhum tipo 
de surto”, destacou a asses-
sora da Opas.

Brasil registra este ano 
1.935 casos de sarampo
Paula Laboissière  
Repórter da Agência Brasil

Akemi Nitahara  
Repórter da Agência Brasil

Matemática, ciência da computação e ciências naturais

Jovens doutores terão R$ 100 mil 
de instituto para pesquisa científica

Vinte e quatro pes-
quisadores das áreas de 
matemática, ciência da 
computação e ciências na-
turais serão selecionados 
na segunda chamada pú-
blica do Instituto Serrapi-
lheira, instituição privada, 
sem fins lucrativos, que 
tem como objetivo a pro-
dução de conhecimento e 
iniciativas de divulgação 
científica. Na primeira eta-
pa, cada selecionado rece-
berá até R$ 100 mil para 
um ano de trabalho. O edi-
tal foi aberto ontem (3).

O diretor-presiden-
te do Serrapilheira, Hugo 
Aguilaniu, disse que a 
meta é fomentar a pesqui-
sa por si própria, sem a 
necessidade de uma busca 
prática efetiva neste pri-
meiro momento. “Acredi-
tamos muito que o motor 
não pode ser a aplicação, 
mas sim a produção de 
conhecimento. O cientista 
não quer descobrir uma 
grande resposta, primeiro 
ele quer entender o pro-
cesso”, afirmou.

“Nossa chamada está 
desenhada para jovens 
cientistas fazerem gran-

des perguntas. Ousar. Não 
pedimos nenhum tipo de 
aplicabilidade. Nos inte-
ressamos pela produção 
do conhecimento. E fa-
zemos isso, porque sabe 
que o jeito que acontece a 
pesquisa é entender como 
funciona o processo cien-
tifico, biológico, físico ou 
matemático. O que impor-
ta é o conhecimento e a 
partir desse conhecimen-
to, de repente, percebe-
mos que tem aplicação”.

O público-alvo são 
pesquisadores que te-
nham concluído o douto-
rado entre 2011 e 2016 
e que tenham vínculo de 
emprego, seja como pro-
fessor ou pesquisador, em 
instituições públicas e pri-
vadas. Mulheres com um 
filho têm um ano a mais 
de prazo de conclusão e 
mulheres com dois filhos 
ou mais tem prazo de mais 
dois anos.

Segundo Aguilaniu, 
o perfil dos selecionados 
tem sido de pesquisadores 
entre os 35 e 40 anos, mas 
o que é levado em conta é 
a “idade científica”.

Os 24 escolhidos terão 
disponíveis, por um ano, 
recursos de até R$ 100 
mil. Depois de um ano, 

três pesquisadores serão 
selecionados para um pro-
jeto de três anos e valor 
total de até R$ 1 milhão, 
no período, com possibi-
lidade de renovação com 
até R$ 300 mil por ano. 
Para ser aprovado, cada 
projeto precisa receber o 
parecer favorável de três 
especialistas.

Aguilaniu destaca 
que é preciso tempo para 
se fazer uma “grande” 
descoberta científica, e a 
pressão de agências finan-
ciadoras pode atrapalhar 

nesse desenvolvimento. 
“Isso é terrível, porque 
incentiva o cientista a fa-
zer coisas pequenas, se 
ele é cobrado por produ-
ção anual. Se você deixa 
o cientista trabalhar por 
um tempo mais longo, ele 
pode construir uma coisa 
maior e responder uma 
pergunta mais impactan-
te, com liberdade de es-
colher como será usada 
a verba. Não queremos 
que a questão de dinheiro 
atrapalhe o processo cria-
tivo do cientista”.

Repasses e inscrições
A primeira chamada do instituto foi 

lançada em julho de 2017, com início dos 
repasses em março deste ano. Na ocasião, 
foi mapeada a pesquisa de jovens brasileiros 
que concluíram doutorado em, no máximo, 
10 anos. Segundo a diretora de Pesquisa 
Científica do Serrapilheira, Cristina Caldas, 
haverá chamadas anuais para os trabalhos, 
o que faz parte do Programa de Apoio a 
Jovens Cientistas de Excelência.

Na primeira chamada, se inscreveram 
cerca de 2 mil projetos. As inscrições podem 
ser feitas até 5 de novembro. Os recursos 
começam a ser pagos em junho de 2019. 
Mais informações pelo site do instituto.

empresas ficam sujeitas ao pa-
gamento de multas, converti-
das em favor das vítimas.

Um dos maiores trunfos 
do acordo, esclareceu Me-
neghin, reside no fato de as 
vítimas terem, agora, até três 
anos para acertar um valor 
de indenização. Isso se expli-
ca porque o acordo garantiu a 
interrupção da prescrição de 
seus direitos, já que o prazo 
para abrir um processo de pe-
dido de indenização caducaria 
em 5 de novembro, quando 
o rompimento da barragem 
completará três anos.

Além disso, o acordo 
pôs à disposição das vítimas 
advogados cujos honorários 

são cobertos por contas da 
Samarco bloqueadas judi-
cialmente. “Havia risco de 
prescrição. Uma insegurança 
jurídica, na verdade, porque 
muitos juízes entendem que, 
em uma ação coletiva, o di-
reito individual das vítimas 
não prescreve, mas outros 
[juízes], não [entendem as-
sim]”, afirmou o promotor.

“O acordo foi muito bom, 
excelente, garante reparação 
legal. E colocamos, ainda, uma 
cláusula específica, onde as 
empresas reconhecem a vulne-
rabilidade das vítimas. Então, 
se, eventualmente, um juiz ti-
ver que julgar, ele tenderá a ser 
mais favorável [à defesa das ví-

timas]”, acrescentou Meneghin.
Conforme cálculos do pro-

motor, cerca de 3 mil pessoas 
já estão inscritas no cadastro 
dos atingidos que solicitam a 
compensação financeira. Po-
rém, o número de requerentes 
pode chegar a 4 mil. “É um gru-
po muito heterogêneo. Temos 
desde trabalhadores rurais até 
empresários com patrimônio 
significativo”, comentou.

Como a indenização paga 
às famílias será personaliza-
da e gradualmente definida, o 
montante total desembolsado 
pela Samarco não pôde ainda 
ser calculado. Informações do 
MPMG revelam que parte das 
indenizações será paga com 

os valores da Ação Cautelar 
0400.15.3839-1, que resultou 
no bloqueio de R$ 300 milhões 
das contas da Samarco.

Outro lado
Perguntado sobre a pos-

sibilidade de a Samarco reto-
mar suas atividades na região, 
Meneghin afirmou que a com-
panhia “não tem condição ne-
nhuma de voltar.” Na última 
segunda-feira (1º), a minera-
dora informou, em seu site, que 
começaram nesta semana o iní-
cio das obras de preparação da 
Cava Alegria Sul, no Complexo 
de Germano, situado entre os 
municípios mineiros de Maria-
na e Ouro Preto. 

A Agência Brasil tentou 
obter um posicionamento so-
bre o acordo com membros 
do Movimento dos Atingidos 
por Barragens (MAB) sobre o 
acordo celebrado. Em julho, o 
MAB acusou as três empresas 
e a Fundação Renova de “ten-
tar apagar o crime da Samar-
co”, ao demolir a última casa de 
Barra Longa (MG), município 
também impactado pela lama 
gerada pelo rompimento da 
Barragem de Fundão.

Em nota enviada à Agên-
cia Brasil, a Samarco diz que 
reforça o compromisso com 
as comunidades impactadas 
pelo rompimento da Barragem 
de Fundão e que já destinou, 
até agosto deste ano, R$ 4,4 
bilhões a ações de reparação 
e compensação. “O acordo ho-
mologado na terça-feira (2) é 
de suma importância para con-
cluir o pagamento das indeni-
zações aos moradores atingi-
dos no município de Mariana”, 
acrescentou.

O rompimento da Barra-
gem de Fundão ocorreu em 
novembro de 2015. Na oca-
sião, foram liberados no am-
biente cerca de 39 milhões de 
metros cúbicos de rejeitos, que 
provocaram devastação da 
vegetação nativa, poluição da 
Bacia do Rio Doce e destruição 
de comunidades. No incidente, 
considerado a maior tragédia 
socioambiental do país, 19 pes-
soas morreram.

Tragédia de Mariana: acordo 
para indenização é firmado

O rompimento da Barragem de Fundão provocou devastação da vegetação nativa, poluição da Bacia do Rio Doce e destruição de comunidades

Foto: José Cruz/Agência Brasil
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Contratações devem ser iniciadas neste mês de outubro e prosseguem até dezembro por conta das datas comemorativas

Até o final do ano o co-
mércio de João Pessoa deve-
rá contratar cerca de seis mil 
pessoas a título de emprego 
temporário, e parte desse 
pessoal deve conquistar a 
vaga e se efetivar no mer-
cado de trabalho e iniciar o 
ano de 2019 com carteira 
assinada. De acordo com a 
articuladora empresarial do 
Sine-Paraíba, Rita Rocha, as 
contratações temporárias 
são iniciadas neste mês de 
outubro e prosseguem até 
dezembro próximo.

“O período das contra-
tações temporárias se inicia 
neste mês de outubro e se-
gue até dezembro por conta 
das datas comemorativas, a 
exemplo do Dia das Crianças, 
Natal e Ano Novo”, explicou. 
A previsão do presidente da 
Fecomércio-PB (Federação 
do Comércio Bens Serviços e 
Turismo do Estado da Paraí-
ba), Marconi Medeiros, é de 
que as vendas para o perío-
do natalino e festas de fim de 
ano devem crescer 4,5% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado.

Conforme Marconi Me-
deiros, em função desse cres-

cimento nas vendas do final 
de ano, já a partir deste mês, 
o comércio da Paraíba espera 
oferecer entre quatro e cinco 
mil vagas de trabalho tem-
porário. “Mesmo com todas 
as dificuldades políticas e 
econômicas que o Brasil vem 
passando, a Paraíba tem se 
destacado entre os estados 
brasileiros com crescimento 
de vendas no comércio aci-
ma da média nacional. Em 
virtude disso, o Instituto 
Fecomércio prevê um cres-
cimento nas vendas de final 
de ano na ordem de 4,5% em 
relação ao mesmo período 
do ano passado”.

Teresa Duarte 
teresaduarte2@hotmail.com

Chico José 
chicodocrato@gmail.com

Comércio da capital deverá 
contratar seis mil temporários

Editoração: Klécio BezerraEdição: Marcos Pereira

Novo sistemaHU de CG instala central 
de distribuição de exames Tribunal de Justiça da PB 

cria Projeto Custas Online

Ação leva crianças para 
restaurantes de João Pessoa

O Hospital Universitário 
Alcides Carneiro, da Univer-
sidade Federal de Campina 
Grande, já está oferecendo 
aos pacientes do SUS (Sis-
tema Único de Saúde), uma 
Central para Distribuição de 
Exames. A partir de agora  
eles receberão os resultados 
dos exames requisitados pe-
los médicos num único local, 
segundo informa o diretor 
do HUAC, Homero Gustavo. 
“Nós instalamos um local 
específico para entrega dos 
exames que o paciente fez 
no hospital”, frisou Homero, 
adiantando que, tanto os exa-
mes de laboratório, quanto 
de imagem,  feitos em locais 

diferentes, terão seus resul-
tados entregues no mesmo 
espaço, facilitando a vida da 
clientela atendida pelo Hos-
pital Universitário.

Neste mês de outubro, 
como parte da programa-
ção do “Outubro Rosa”, de 
enfrentamento ao câncer de 
mama, o Hospital Universi-
tário Alcides Carneiro está 
disponibilizando ao público 
feminino duzentas consultas. 
O cadastramento já foi feito 
e serão oferecidas consultas 
com mastologista, ginecolo-
gista, mamografia e ultrasso-
nografia mamária.  O diretor 
do HUAC explicou que, se 
uma das mulheres atendidas 
apresentar  qualquer sinal de 
tumor, será tratada no pró-
prio hospital.

Teste ergométrico
O Hospital Universi-

tário, segundo o diretor 
Homero Gustavo, também 
está investindo em equi-
pamentos. A instituição 
promoveu licitação de R$ 
6 milhões para aquisição 
de um novo tomógrafo e de 
um angiógrafo para proce-
dimentos de cateterismo 
em pacientes cardíacos.  
“Além disso,  no mês de 
novembro, estaremos ofe-
recendo aos pacientes do 
SUS o teste ergométrico.     
Instalamos o equipamento 
de esteira ergométrica, com 
holter e ela vai estar sendo 
disponibilizada à clientela, 
podendo oferecer até 120 
exames por mês”, disse o di-
retor do HUAC.

O Tribunal de Justiça da 
Paraíba instituiu o Sistema 
de Cálculo de Débitos Judi-
ciais – TJ CALC, com a finali-
dade de auxiliar as Contado-
rias e unidades judiciárias na 
elaboração dos cálculos com 
menor complexidade. O Ato 
da Presidência que institui a 
ferramenta, foi publicado no 
Diário da Justiça eletrônico 
de ontem  e a disponibiliza-
ção do sistema para uso das 
varas  pode feita nesta quin-
ta-feira.

A ideia surgiu a partir 
dos debates realizados pelo 
Comitê Orçamentário do Tri-
bunal de Justiça da Paraíba, 
que se dividiu em dois gru-
pos para estudar, respectiva-
mente, formas de aumentar 
a arrecadação e mecanismos 
de reduzir despesas.

Ao juiz Alexandre Tar-
gino Gomes Falcão, titular 
da 14ª Vara Cível da Capital 
e integrante do grupo que 
cuidou dos implementos na 
arrecadação, coube conden-
sar as informações e objeti-
vos coletados a partir das 
discussões e ideias que sur-
giram entre os membros. 
Nasceu, então, o Projeto de 
Custas Online, que visa à 
realização dos cálculos das 
custas iniciais, ocasionais e 
finais, de forma online, tan-
to por usuários internos, 
como externos (advogados, 
partes, entre outros), desa-
fogando, assim, as Contado-
rias Judiciais. 

“Percebemos que a ar-
recadação de custas estava 

sendo pouco funcional, além 
de sobrecarregar a Contado-
ria Judiciária. Por outro lado, 
era preciso uma ferramenta 
que facilitasse a aplicação 
dos descontos e do parce-
lamento de custas iniciais 
previstos no novo Código de 
Processo Civil (CPC) e volta-
dos para as partes hipossu-
ficientes. Então, passamos a 
desenvolver este trabalho, 
que também envolveu a ela-
boração de um sistema para 
viabilizar os cálculos: o TJ-
CALC”, adiantou.

O magistrado explicou 
que, antes, 90% das partes 
eram beneficiadas com a 
isenção de custas, porque 
não havia formas de rea-
lizar uma modulação de 
acordo com a capacidade 
de cada pessoa. “Ou se pa-
gava 100% das custas; ou 
não se pagava nada”, afir-
mou. No entanto, desde 
o novo CPC, a modulação 
vem sendo possível, inclu-
sive com previsão de des-
contos e parcelamentos. 
“Com um sistema especí-
fico, inclusive, os cálculos 
serão mais objetivos, de 
modo a ser possível esta-
belecer os percentuais mí-
nimos”, complementou.

Apesar de estar parcial-
mente implementado, ainda 
não foi possível aferir o per-
centual exato de aumento 
na arrecadação por meio do 
Projeto de Custas Online, o 
que, segundo o magistrado, 
ocorrerá, apenas, com a im-
plementação total, daqui a 

cerca de um mês. “Esse in-
cremento, indubitavelmen-
te, acontecerá, e poderemos 
medi-lo, em breve, com mais 
eficiência. Por enquanto, a 
ferramenta ainda não está 
aberta para os usuários ex-
ternos, apenas para os inter-
nos que estão cadastrados 
no sistema”, enfatizou.

Alexandre Targino re-
velou, também, que está 
em fase de testes uma fer-
ramenta que possibilitará o 
protesto online das custas 
finais não pagas. “É um ou-
tro instrumento que está no 
contexto do incremento da 
arrecadação e já foi, inclusi-
ve, aprovado pela presidên-
cia”, afirmou.

TJ-CALC
O magistrado Alexan-

dre Targino explicou que O 
TJ-CALC consiste em uma 
calculadora que já foi homo-
logada pelas Contadorias e 
está em fase de testes.

O sistema foi desenvol-
vido pela Diretoria de Tecno-
logia da Informação do TJPB, 
nos moldes de outros que já 
existem em funcionamen-
to nos tribunais do Distrito 
Federal, Rio Grande do Sul e 
Rio de Janeiro, por exemplo, 
conforme informou o geren-
te de Sistemas, José Teixeira 
de Carvalho Neto. “Trata-se 
de uma calculadora de atua-
lização monetária para des-
pesas e valores das causas 
processuais, desenvolvida 
para desafogar as Contado-
rias”, explicou. 

Até o próximo sábado (6), 
estabelecimentos associados à 
Abrasel Paraíba e no Brasil re-
cebem milhares de crianças de 
escolas, creches, instituições 
sociais e abrigos públicos na 
16ª edição da Semana Solidá-
ria da Criança.

Em João Pessoa, 150 me-
ninos e meninas assistidos pelo 
Programa Criança: Futuro no 
Presente!, mantido pela Legião 
da Boa Vontade – LBV, no bair-
ro de Jaguaribe, participam de 
toda programação preparada 
pelos estabelecimentos com 

refeições especiais, atividades 
recreativas e visitas à infraes-
trutura da casa anfitriã, em 
uma imersão de aprendizado, 
carinho e respeito.

Na última segunda (1º), 
dezenas de meninos e meni-
nas da instituição, estiveram 
almoçando e outras fizeram 
lanches. A alegria e felici-
dade estava estampada nos 
rostos dos pequenos. Shey-
son, 12 anos, assistido pela 
LBV no bairro de Jaguaribe, 
comentou que estava muito 
contente porque nunca tinha 

tido a oportunidade em estar 
em um restaurante. “Gostei 
muito, por que nunca tive um 
dia como esse tão especial, 
pintei, brinquei, comi empa-
dinha de chocolate e calabre-
sa, esse dia vai ficar na minha 
memória, por que nunca ti-
nha ido a um restaurante”, 
declarou feliz o garoto.

As crianças da institui-
ção são oriundas das comu-
nidades Renascer, Jaguari-
be, Cruz das Armas, Distrito 
Mecânico, Varadouro e Ilha 
do Bispo.

n Tenha em mente que o trabalho 
não é um bico, pois trata-se de em-
prego formal e profissional.
n Mantenha um bom relacionamento 
no ambiente de trabalho.
n Mostre que você tem bastante ex-
periência e que pode ajudar a em-
presa a crescer.
n Seja comprometido.

Dicas para se destacar na seleção 
da vaga temporária:
n Cabe ao candidato saber se 
apresentar corretamente. Escreva 
tudo o que puder para se descrever 

da melhor maneira possível, com 
dados relevantes e que demons-
trem por que você é a pessoa indi-
cada para a vaga.
n A pretensão salarial é o tipo de 
pergunta que deixa muita gente sem 
resposta, já que não existe uma res-
posta padrão. O que existe é pesqui-
sa. É preciso descobrir e pesquisar o 
quanto o mercado está oferecendo 
para vagas como a que você está 
concorrendo. Ao informar sua pre-
tensão, deixe claro que está aberto a 
negociações.
n Ao se candidatar a uma vaga, 

seja sincero em seu currículo e na 
entrevista, ao informar seus conhe-
cimentos e competências. A sin-
ceridade fará diferença durante o 
processo seletivo.
n Por que devo escolher você? Esta 
é uma pergunta muito comum, mas 
que de modo geral sempre causa 
dúvidas e insegurança. Lembre-se 
que os demais candidatos devem 
ter o currículo muito parecido com 
o seu, então a resposta será certa-
mente algo que não estará no seu 
currículo, mas que faz parte do que 
você é.

DiCAs PArA sEr EfETivADO nO TrABAlHO TEmPOráriO: De acordo com 
a articuladora 
empresarial do 

Sine-Paraíba, Rita 
Rocha, as contratações 

temporárias 
são iniciadas neste 
mês de outubro e 
prosseguem até 

dezembro próximo

O Instituto Fecomércio prevê um crescimento nas vendas de final de ano em JP na ordem de 4,5% em relação ao mesmo período do ano passado

foto: Evandro Pereira
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Segundo dados da Fenauto,1.164.857 unidades foram comercializadas, contra 1.377.484 no mês de agosto  

As vendas de veículos 
seminovos e usados no país 
caiu 15,4% em setembro na 
comparação com o mês ante-
rior, com o total de 1.164.857 
unidades comercializadas, 
contra 1.377.484 em agosto. 
Segundo dados da Federação 
Nacional das Associações 
dos Revendedores de Veícu-
los Automotores (Fenauto), 
na comparação com setem-
bro do ano passado houve 
queda de 1,4%.

Apesar do resultado ne-
gativo para o mês, no acumu-
lado do ano há um aumento 
de 0,2% na comparação com o 
mesmo período do ano passa-
do. Nos nove meses de 2018, 
o total de seminovos e usados 
chegou a 10.551.979, contra 
10.528.442 unidades no mes-
mo período de 2017.

De acordo com a Fenau-
to, a margem de crescimento, 
no comparativo acumulado, 
parece estar se estabilizan-
do, já que apresentou re-
sultados de 0,3% em julho, 

0,4% em agosto e 0,2% em 
setembro, confirmando as 
previsões emitidas em seus 
boletins nos últimos meses. 
Mesmo assim, a entidade 
destacou o nível de confiança 
do consumidor que vem evo-
luindo negativamente.

“Tenho esperança de que 
com as próximas eleições, 
possam ressurgir razões para 
a recuperação de perspectivas 
positivas e uma consequente 
melhoria nos índices de con-
fiança do consumidor, refle-
tindo nos resultados do mer-
cado”, disse o presidente da 
Fenauto, Ilídio dos Santos.

Da Agência Brasil

Venda de veículos seminovos 
registra queda em setembro

Editoração: Bhrunno FernandoEdição: Marcos Pereira

Apesar do resultado 
negativo para o mês, no 

acumulado do ano há 
um aumento de 0,2% 
na comparação com 
o mesmo período 
do ano passado

Na comparação 
com as vendas de 
setembro do ano 

passado houve 
queda de 1,4%

Foto: Marcelo Camargo/Agência Brasil

Retração de 14,5%

Entrada de empresas no país cai 
pelo 7o ano consecutivo, diz IBGE

A taxa de entrada de 
empresas vem caindo no 
país há sete anos consecu-
tivos, chegando em 2016 a 
uma retração de 14,5%, o 
menor valor da série histó-
rica iniciada em 2008.

É o que revela a pes-
quisa Demografia das Em-
presas e Estatísticas de 
Empreendedorismo 2016, 
que o Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística 
(IBGE) divulgou, ontem (3), 
no Rio de Janeiro.

Os dados indicam que, 
pelo terceiro ano seguido, 
o saldo no total de em-
presas ficou negativo em 
2016, com queda de 1,6%, 
o equivalente a menos 70,8 
mil empresas.

Também o número de 
pessoal assalariado caiu 
4,8%, o equivalente a 1,6 
milhão de pessoas a me-
nos. Foi a segunda queda 
seguida.

Dados do Cadastro 
Central de Empresas (Cem-
pre) indicam que, em 2016, 
o Brasil tinha 4,5 milhões 
de empresas ativas que 
ocupavam 38,5 milhões 
de pessoas. Deste total, 32 
milhões, o equivalente a 
83,1%, trabalhavam como 
assalariadas e 6,5 milhões 
(16,9%) como sócias ou 
proprietárias.

O estudo mostra, ain-
da, que os salários e outras 
remunerações pagos por 
entidades empresariais so-
maram, em 2016, R$ 1 tri-
lhão, com um salário médio 
mensal de R$ 2.328,03, o 

equivalente a 2,6 salários 
mínimos mensais médios.

O Cempre cobre o uni-
verso das organizações ins-
critas no Cadastro Nacional 
da Pessoa Jurídica – CNPJ, 
da Secretaria da Receita 
Federal - que, no ano de 
referência, declararam in-
formações às pesquisas es-
truturais por empresa do 
IBGE e/ou aos registros ad-
ministrativos do Ministério 
do Trabalho.

Apesar do número ex-
pressivo de empresas ati-
vas no país, a relação da 
taxa de entrada e saída de 
empresas vem caindo. De 
2015 para 2016, a taxa de 
entrada das empresas foi 
de 14,5%, o equivalente a 
648,5 mil, enquanto a taxa 
de saída atingiu 711,9 mil 
empresas (16,1%).

Justificativa
A pesquisadora do 

IBGE Katia Carvalho disse 
que, embora a taxa de saí-
da de empresas até então 
ativas em 2016 não seja 
a maior da série histórica 
iniciada em 2008, as saídas 
vêm acontecendo sistema-
ticamente.

“O que a gente tem ob-
servado nestes últimos anos, 
com relação a taxas de en-
trada e saída, é que há vários 
anos a taxa de empresas en-
trando no mercado é inferior 
ao número de empresas ati-
vas que deixam de existir. Ou 
seja, a gente nota a quantida-
de de empresas ativas caindo 
desde 2013, acompanhada 
também do total de pessoal 
ocupado, que tem sofrido 
queda, principalmente entre 
2015 e 2016”, ponderou.

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Atividade do comércio é exceção
A exceção nesse cenário 

de queda, segundo a pesqui-
sadora, se deu na atividade 
do comércio, que apresentou 
tanto os maiores ganhos como 
as maiores perdas em pessoal 
ocupado assalariado prove-
nientes dos movimentos de 
entrada e saída de empresas 
em 2016. A atividade revelou, 
contudo, ganho absoluto no 
pessoal ocupado assalariado, 
com um saldo positivo de 81,1 
mil pessoas.

Além disso, 30,7% dos 
novos empregos foram criados 
nessa atividade, que concen-
trou 227,3 mil das 739,38 mil 
ocupações assalariadas gera-
das pelas empresas que en-

traram em atividade em 2016. 
O comércio é a atividade com 
o maior número de empresas 
ativas (1,9 milhão).

“Por atividade, a gente 
observa o comércio como o 
maior gerador de empregos, 
assim como de empresas, 
tanto entrando como saindo. 
Mas, ainda assim, o saldo 
líquido é positivo do ponto 
de vista de pessoal”, disse a 
pesquisadora.

Em 2016, as 4,5 milhões 
de empresas ativas tinham 4,9 
milhões de unidades locais 
(filiais), das quais 50,1% situa-
das na Região Sudeste; 22,5% 
no Sul; 15,4% no Nordeste; 
8,2% no Centro-Oeste e 3,7% 

na região Norte.
Em relação ao empreende-

dorismo, em 2016 havia 20.998 
empresas de alto crescimento, 
que ocupavam 2,7 milhões de 
assalariados. As companhias de 
alto crescimento são aquelas 
que aumentaram o número de 
empregados pelo menos 20% 
ao ano, em média, por três 
anos consecutivos, e tinham 10 
ou mais   assalariados no ano 
inicial de observação.

Em 2016, existiam no Brasil 
20.998 empresas de alto cres-
cimento ocupando 2,7 milhões 
de pessoas, que receberam 
R$ 70,7 bilhões em salários e 
remuneração média mensal de 
três salários mínimos.

As medidas do Banco 
Central (BC) para aumentar a 
concorrência no mercado de 
crédito do Brasil já começa-
ram a surtir efeito, disse o di-
retor de Política Econômica 
do Banco Central (BC), Carlos 
Viana, na abertura do Semi-
nário de Estabilidade Finan-
ceira e Economia Bancária do 
Banco Central , ontem (3) em 
São Paulo.

Viana citou medidas 
como o incentivo e a regula-
mentação de fintechs (em-
presas de inovação no setor 
financeiro), a criação da Taxa 
de Longo Prazo (TLP) para os 
empréstimos do Banco Na-
cional de Desenvolvimento 
Econômico e Social (BNDES), 

a flexibilização das aplica-
ções dos recursos de pou-
pança no crédito imobiliário, 
o incentivo ao uso do cartão 
de débito e portabilidade de 
conta salário.

“Essas iniciativas já co-
meçaram a contribuir para a 
queda das taxas de juros do 
crédito no Brasil de maneira 
sustentável, e é importan-
te que perseveremos nessa 
agenda”, afirmou o diretor.

Segundo ele, durante o 
seminário serão discutidos 
temas para “atacar, de for-
ma estrutural e sustentável, 
as causas que tornam alto o 
custo do crédito no Brasil”. 
Entre os temas em debate es-
tão o custo operacional e re-
gulatório, a escassez de boas 
garantias e o recolhimento 
compulsório.

BC: medidas ajudam 
na redução de juros

O percentual de famílias 
endividadas no país manteve-
se estável em 60,7% de agosto 
para setembro deste ano. Na 
comparação com setembro do 
ano passado, houve uma que-
da, já que naquele período o 
indicador registrou uma par-
cela de endividados de 61,7%.

Os dados são da Pesqui-
sa de Endividamento e Ina-
dimplência do Consumidor 
(Peic) divulgados ontem (3) 
pela Confederação Nacional 
do Comércio de Bens, Servi-
ços e Turismo (CNC).

A porcentagem de famí-
lias com dívidas ou contas 
em atraso também se mante-
ve estável de agosto para se-
tembro (23,8%), mas recuou 
em relação aos 26,5% de se-
tembro do ano passado.

Já as famílias que decla-
raram não ter condições de 
pagar suas contas ou dívidas 
em atraso aumentaram de 
9,8% em agosto para 9,9% 
em setembro, mas apresen-
tou queda em relação aos 
10,9% de setembro de 2017.

Cartão de crédito
O cartão de crédito se-

gue na liderança como prin-
cipal tipo de dívida (76,7% 
das famílias entrevistadas). 
Também representam parce-
las importantes das dívidas 
os carnês (14,6%) e o finan-
ciamento de carro (10,2%).

O tempo médio de atraso 
para o pagamento de dívidas 
foi de 65,2 dias em setembro 
de 2018, acima dos 64,3 no 
mesmo período do ano pas-
sado. Em média, o compro-
metimento com as dívidas foi 
de 7,1 meses.

Endividamento de 
famílias fica estável

Kelly Oliveira
Da Agência Brasil

Vitor Abdala
Da Agência Brasil
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Um brinde ao amor dos noivos! 

Maria de Lourdes Aragão e Alcides Vilar, pais da noiva, Ana Larissa, André e Fátima e Thiago Guedes, mãe e irmão do noivo

No altar, Ana Larissa e André trocam emocionantes votos de amor

Milena Guedes, Yuri Cavalcanti e Savana Goretti

Gestão feminina e foco na qualidade são 
a receita de sucesso da Casitus Sorvetes. De 
acordo com a sócia proprietária da empresa de 
sorvetes e picolés pessoense, Renate Negreiros, 
a visão de coletividade foi o principal motivo 
para optar por uma gestão feminina na em-
presa. “A mulher tem uma visão de crescimento 
em união, ou seja, todos devem evoluir juntos. 
Além disso, é mais compreensiva ao lidar com 
o cliente e funcionários. Inicialmente, abri a 
empresa com o meu esposo, mas logo me jun-
tei à minha irmã justamente porque pensamos 
dessa forma”, explicou.

Dicas de sucesso

Parabéns

O diretor da KLA João Pessoa, Alberto 
Marinho, comemora o resultado da pesquisa 
Great Place to Work (GPTW), que premia as 
melhores empresas para se trabalhar. Das seis 
empresas paraibanas listadas em destaque, 
três são clientes da franquia e recebem treina-
mentos periódicos para desenvolver cada vez 
mais as potencialidades dos seus funcionários.

No último dia 29 de setembro, Ana Larissa 
Trindade e André Guedes subiram ao altar da Igre-
ja de São Sebastião, na Praia de Pipa, para trocar 
alianças em uma emocionante cerimônia, que 
deixou os presentes de olhos marejados. Como a 
família da noiva é de João Pessoa e a do noivo de 
Campina Grande, o casal escolheu a paradisíaca 
praia para realizar o casamento. A noiva, no seu 
vestido assinado por Alessandra Sobreira, estava 
deslumbrante. À celebração religiosa seguiu-se 
uma festa na Mansão Bellevue, cuja decoração es-
tava  impecável. Ao casal, que já está curtindo lua 
de mel na Itália, desejamos a mais pura felicidade.

A convite do Sebrae, o jornalista e pro-
fessor Clóvis de Barros Filho ministra palestra 
em Campina Grande no dia 9 de novembro. 
Famoso por suas considerações e reflexões 
sobre ética, empreendedorismo, motivação e 
confiança, o intelectual vai tratar em sua fala 
do tema “Mudança: viver é mudar, reconstruir e 
reinventar”. Para dúvidas ou mais informações 
sobre a palestra, basta acessar o site do Sebrae 
(www.sebraepb.com.br) ou entrar em contato 
através do telefone (83) 2101-0100.

Destaque

Ode ao amor 

Ciclo de Palestras

Fotos: Deivid Ribeiro

Foto: Deivid Ribeiro

Foto: Dandara Costa

Foto: Deivid Ribeiro

CHUVa DE 
arrOZ
O casal Camila 
Holanda e Mersi-
nho Lucena estão 
contando as horas 
para a chegada do 
grande dia. Eles es-
colheram o Lovina 
para trocar alianças 
no próximo dia 20 
de outubro. Após a 
cerimônia, os convi-
dados podem espe-
rar uma super festa 
no mesmo local. 

O  músico paraiba-
no Herbert Vianna, 
juntamente com Bi 
Ribeiro e João Barone, 
esteve com o empre-
sário Roberto Medina, 
presidente do Rock 
in Rio. Os Paralamas 
do Sucesso – banda 
que esteve na edição 
de 1985 do festival e 
ajudou a construir a 
história do evento – 
está confirmada para 
a edição de 2019. 
Será a quarta vez que 
o grupo se apresenta 
no Rock in Rio (1985, 
2011 e 2015). A data 
da apresentação será 
anunciada no final 
deste mês.

PrIMEIra MÃO

Ana Carolina Ra-
malho Cavalcanti, 
Antonio de Pádua 
de Mello Vieira, 
Carolina Pedrosa 
Pinheiro,  Cecí-
lia Gadelha Pires, 
Edilma de Oliveira 
Lima, Felipe Pal-
meira, Joni Marcos 
Oliveira Filho, José 
Neto Barreto Jú-
nior, Nivaldo Britto 
Cavalcanti, Osvaldo 
Pessoa Neto, Vam-
berto Costa Filho 
e Viviane Marques 
Guedes. 

Ui!
 

 Adriano Pimenta 
e a estilista Alessan-
dra Sobreira cele-
braram, na última 
segunda-feira, 21 
anos de união com 
uma apaixonada re-
novação de votos na 
pousada Mi Secreto, 
em São Miguel do 
Gostoso. Parabéns 
ao lindo e apaixona-
do casal. 

Homenagem - Na tarde desta quarta-feira (3), a Câ-
mara Municipal de João Pessoa (CMJP) homenageou, 
com o Título de Cidadão Pessoense, o superintendente 
da Rede Tambaú de Comunicação, André Chaves Vajas, 
natural de Maceió. A sessão solene aconteceu no Plená-
rio Senador Humberto Lucena. 

Outubro rosa - a cantora Diana Miranda apre-
senta hoje show beneficente em prol da campanha 
“Outubro rosa”. O evento vai contar com participa-
ções especiais das cantoras nathalia bellar e rena-
ta arruda. a casa de festas abre as portas às 17h e 
a entrada vai custar só r$ 5. Maiores informações 
pelo número (83) 3241-5373. Vamos ajudar!

scosta.dandara@gmail.com

JANE AUSTIN NICHOLAS WINTONmeioColuna   do

por Dandara Costa

 Se algo não é obviamente impossível, 
então deve haver uma maneira

 de fazer                                                                                                                                           

 Tempo ou oportunidade não 
determinam a intimidade, apenas a 

disposição                                                                                                                                           

A alegria dos recém casados após a celebração religiosa
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Esportes
Copa do Nordeste
Sorteio define, hoje, em Maceió, os adversários do Botafogo que 
será o único representante da Paraíba no torneio. O Campinense 
ficou de fora ao perder a vaga para o CRB.   Página 24
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Em Buenos Aires, o time perdeu de 2 a 0 e hoje no Mineirão decide a sua classificação às semifinais da Libertadores

Pela primeira vez na 
história, o Cruzeiro entrará 
em campo precisando su-
perar uma diferença de dois 
gols em um mata-mata de 
Libertadores com o jogo de 
volta no Mineirão. O duelo 
será contra o Boca Juniors, 
nesta quinta-feira, às 21h45 
(de Brasília), pelas quartas 
de final. O confronto de ida, 
na Bombonera, terminou 
com triunfo argentino por 
2 a 0. Para chegar à final da 
Libertadores, a Raposa terá 
de superar um retrospecto 
negativo. O único placar que 
leva a decisão contra o Boca 
Juniors para as cobranças de 
penalidades é o 2 a 0 a favor 
do Cruzeiro. Triunfo por três 
ou mais gols classifica a Ra-
posa ainda no tempo normal.

O Cruzeiro disputou a 
competição 16 vezes e, em 
sete oportunidades, come-
çou uma fase eliminatória 
com derrota fora de casa. Em 
apenas duas dessas ocasiões 
conseguiu a classificação no 
Mineirão: em 1997, contra o 
El Nacional-EQU, e em 2015, 
diante do São Paulo. Curiosa-
mente, em ambas as vezes, a 
Raposa avançou após dispu-
tas de pênaltis.

O levantamento foi feito 
somente acerca dos confron-
tos eliminatórios decididos 
em duas partidas. Vale lem-
brar que durante as décadas 
de 1960 e 1970 havia o jogo 
desempate em caso de um 
triunfo para cada lado nos 
dois primeiros confrontos. 
Assim como ocorreu na final 
de 1977, quando Cruzeiro 
e Boca se enfrentaram. Os 
argentinos vencerem na ida 
por 1 a 0, na Bombonera. A 
Raposa devolveu o placar no 
Mineirão, mas os xeneizes 
ergueram o troféu após em-
patarem o terceiro e decisivo 

Globo Esporte

Globo Esporte

Cruzeiro tem o desafio de
reverter vantagem do Boca

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

duelo por 0 a 0, em Montevi-
déu, e vencerem nos pênaltis.

Boca no Brasil
No retrospecto geral, 

atuando no Brasil por compe-
tições (Libertadores, Sul-A-
mericana, Mercosul, Conme-
bol, Supercopa e Recopa), os 
números não são favoráveis 
ao Boca Juniors. A equipe ar-

gentina atuou nesse tipo de 
situação em solo brasileiro 
38 vezes, com oito vitórias, 
14 empates e 16 derrotas.

Das cinco vezes em que 
encarou o Cruzeiro, no Mi-
neirão, o Boca levou a melhor 
apenas em uma, a última, em 
2008, pela Libertadores. Nas 
demais, foram três vitórias 
da Raposa e um empate.

No entanto, metade das 
conquistas de Libertadores 
do Boca foram definidas no 
Brasil: em 2000 (contra o Pal-
meiras, fez 4 a 2 nos pênaltis, 
após empate em 0 a 0 no tem-
po normal e na prorrogação, 
no Morumbi, em São Paulo), 
2003 (bateu o Santos por 3 
a 1, também no Morumbi) e 
2007 (fez 2 a 0 no Grêmio, 

então comandado por Mano 
Menezes, no Estádio Olímpi-
co, em Porto Alegre).

Além disso, o Boca Ju-
niors ainda faturou em terri-
tório brasileiro uma das duas 
Recopas que tem em sua ga-
leria de troféus. Em 2006, 
disputou, como campeão da 
Sul-Americana do ano ante-
rior, o título com o São Paulo, 

que havia vencido a Liber-
tadores em 2005. A equipe 
argentina levou a melhor e 
ficou com a taça após empa-
tar em 2 a 2, no Morumbi (o 
jogo de ida, na Bombonera, 
havia terminado com vitória 
do Boca por 2 a 1).

Desafios não faltarão ao 
Cruzeiro neste decisivo duelo 
de hoje!

Brasil x Argentina

Grêmio e River farão uma semifinal na Libertadores

Chamado pelos joga-
dores de "clássico Brasil x 
Argentina", o embate com 
o River promete rivalidade 
e casas cheias nas duas par-
tidas. Porém, Renato refor-
çou a experiência do grupo 
que tem em mãos. Segundo 
ele, os atletas dão amostras 
há dois anos de que não 
sentem a pressão de en-
frentar grandes equipes.

“Independentemente 
se são equipes argentinas 
ou não, em qualquer país 
estamos acostumados a 
jogar com casa cheia, sem 
sentir a pressão. O River 
é uma equipe experiente, 
que sabe jogar a compe-
tição. Mas o meu grupo 
também. Agora vamos 
trabalhar. Realmente vai 

parar essa semifinal. São 
duas potências dentro 
e fora de campo. Vai ser 
eletrizante, com certeza” 
acrescentou.

O Grêmio em campo 
com a vantagem do 2 a 0 
na partida de ida, na Ar-
gentina, diante do Atlético 
não teve muito trabalho. 
Com nada a perder, o Tu-
cumán começou em cima 
e criou três boas chances 
para abrir o placar. Aos 
poucos, a equipe igualou 
as forças e “passou o car-
ro” sobre o adversário 
vencendo de 4 a 0. O trei-
nador elogiou o “Decano” 
pela postura dentro das 
quatro linhas.

“Não era porque ven-
cemos lá que teríamos 
facilidade. Tanto que vi-
mos no começo do jogo. Já 
tinha falado na preleção. 

Então, meu grupo está de 
parabéns pela classifica-
ção. Não poderíamos me-
nosprezar o adversário. 
Tem que dar os parabéns 
à equipe do Tucumán tam-
bém. Tanto lá quanto aqui 
foram sujeito homens. Se-
mifinal da Libertadores 
não é pouca coisa. O River 
é briga de cachorro gran-
de. São mais 180 minutos. 
Mas vai ser difícil também 
para eles” destacou.

As datas de Grêmio x 
River Plate ainda neces-
sitam de confirmação da 
Conmebol, mas devem 
ocorrer nas semanas dos 
dias 24 e 25 e, depois, en-
tre 30 de outubro e 1º de 
novembro. No próximo 
sábado, o Tricolor enfren-
ta o Bahia, pela 28ª roda-
da do Brasileirão, nova-
mente na Arena.

No campo do Boca Juniors, La Bombonera, o Cruzeiro não resistiu a pressão e acabou dominado, perdendo o jogo por 2 a 0 e ficando com a obrigação de reverter a vantagem no Mineirão

O Grêmio, do meia Luan, está nas semifinais da Libertadores e jogará contra o River nos dias 24 ou 25 e 30 deste mês

Foto: Rubens Chiri/saopaulofc.net

Foto: Lucas Uebel
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Hoje vamos conhecer os adversários do Botafogo 
na Copa do Nordeste de 2019. O sorteio acontece na 
noite de hoje em Maceió. Nessa nova fase da compe-
tição promovida pela Confederação Brasileira de Fu-
tebol não me lembro de uma disputa sem dois clubes 
da Paraíba. Em 2013 os representantes foram Campi-
nense e Sousa; no ano seguinte,  a vez do Botafogo e do 
Treze; em 2015 apenas o Botafogo; em 2016,  o Botafo-
go e o Campinense; em 2017,  Belo e Raposa; e este ano 
tivemos o Treze e o Botafogo. O Campinense ainda dis-
putou uma fase preliminar contra o CRB, mas perdeu 
a vaga. Assim, a Paraíba pela primeira vez fica apenas 
com um representante, o mesmo acontece com o Piauí 
que terá o Altos, e o Rio Grande do Norte, com o ABC.

Os outros seis estados nordestinos terão dois ou 
mais representantes. Pernambuco terá Náutico, Santa 
Cruz e Salgueiro;  Ceará com o time do mesmo nome 
e o Fortaleza: Bahia com Bahia e Vitória;  Alagoas com 
CRB e CSA; Sergipe com Confiança e Sergipe; e  Ma-
ranhão com Moto Club e Sampaio Corrêa, este atual 
campeão. Estão de fora clubes tradicionais como o 
Sport Recife, América-RN, além de Treze e Campinen-
se. O Sport é por não integrar mais a Liga.

A nossa expectativa é que o Botafogo vá bem mais 
além na competição do próximo ano. O time esteve 
muito perto de disputar as semifinais, o mesmo acon-
teceu no Campeonato Brasileiro da Série C. Enxergo 
um Botafogo forte na próxima temporada até porque  
financeiramente o clube vai bem e já montou a base 
para a disputa da Copa e do Campeonato Paraibano. 

No próximo dia 10, o Belo irá participar da Copa 
do Nordeste Sub-20, mais uma vez o nosso único re-
presentante. O Treze, que disputou a competição pro-
fissional e teria direito foi trocado pelo ASA, de Ara-
piraca ou ICasa-CE que estão na disputa. Aplicaram o 
regulamento de 2019. Isso pode Arnaldo!

Maceió vai estar
em festa hoje

Varela
gvarellajp@gmail.com

Geraldo

O interventor João Bosco da Luz in-
fringiu o regulamento do Campeonato 
Paraibano Sub-19 que classifica clubes 
para as disputas da Copa São Paulo 
de Futebol. Na véspera da eleição 
da FPF, ele enviou ofício a Federação 
Paulista indicando o Femar para as 
disputas. Antes já haviam sido confir-
mados CSP e Queimadense, campeão 
e vice da competição. Nada contra o 
time do meu amigo Ferreira, mas a 
confirmação de seu clube na disputa 
- o Femar tem um excelente trabalho 
de base - significa que o Campeonato 
Paraibano Sub-19 acabou. Agora não 
precisa mais disputas e sim apenas 
uma ligação para São Paulo. E pronto.

Pisou na bola

Trapalhada Paraná
A briga que Dorival e 
o Flamengo travam na 
Justiça, em processo de 
cerca de R$ 11 milhões, 
contudo, continuará. 
Cobrando salários 
atrasados, direitos de 
imagem, férias e FGTS, 
Dorival ingressou na 
Justiça depois de sua 
demissão, em 2013.                          

O Paraná queria 
vender o jogo con-
tra o Flamengo para 
Cascavel. Mas o man-
do do jogo contra o 
Rubro-Negro, na 30a 
rodada do Brasileiro, 
não poderá ser vendi-
do para outro Esta-
do. O regulamento 
proíbe a venda.

O Galo da Borborema também dançou na 
Copa do Nordeste Sub-20 deste ano. A CBF 
incluiu Icasa e ASA de Arapiraca na competição 
que começa no próximo dia 10. Quem disputou 
a competição profissional deste ano? Botafogo e 
Treze. Apenas o Belo foi confirmado. Aplicaram já 
o regulamento de 2019 numa disputa deste ano.

Treze também prejudicado

Seleção feminina garante vaga na segunda fase do Mundial com uma vitória tranquila por três sets a zero

A tensão do início não de-
morou a sumir. Em alguns erros 
simples, a derrota para a Sérvia 
ainda parecia ecoar na Arena 
de Hamamatsu. Aos poucos, 
porém, o Brasil se impôs. O ri-
val, é verdade, facilitou. Na noi-
te dessa quarta-feira (horário 
local), a seleção feminina cum-
priu o esperado e atropelou o 
Quênia com tranquilidade: 3 
sets a 0, parciais 25/13, 25/10 
e 25/16. De quebra, garantiu 
a classificação para a segunda 
fase do Mundial.

O destaque do jogo foi a 
ponteira Natália. Depois de 
quase oito meses se recupe-
rando de uma lesão, a campeã 
olímpica entrou no fim do pri-
meiro set e seguiu firme no 
jogo, mostrando seus habituais 
ataques pontentes e pontuan-
do em todos os fundamentos. 
Foi a maior pontuadora da 
partida, com 12 acertos - seis 

ataques, quatro aces e dois 
bloqueios. Poupada no terceiro 
ser, Tandara também teve bom 
desempenho, com 11 pontos.

Uma vitória contra o 
Quênia, é verdade, não mi-
nimiza a derrota anterior. O 
Brasil, porém, se mostrou re-
feito da queda. Com o resulta-
do, chegou aos nove pontos no 
Grupo D e garantiu um lugar 
entre os quatro times que vão 
para a fase seguinte - a Sérvia 
também está classificada. A se-
leção se despede de Hamamat-
su nessa quinta-feira, contra o 
Cazaquistão, último colocado 
na chave, ainda sem vencer. O 
SporTV 2 transmite a partida 
ao vivo, às 7h20 (horário de 
Brasília). As seleções classifi-
cadas enfrentam os quatro me-
lhores times do Grupo A.

Vitória e classificação
Dois erros do Quênia, um 

de saque e outro de ataque, e 
o Brasil largou na frente. Do 
outro lado, sobrava vontade 

e muitos gritos. Diante de um 
rival mais forte, as africanas 
se orientavam a todo o tempo 
dentro de quadra. Fora dela, as 
reservas entoavam cantos de 
incentivo. Durante um tempo, 
deu certo, e rivais conseguiram 
se manter na cola no placar.

Aos poucos, porém, o 
Brasil disparou. No saque de 
Fernanda Garay, a equipe abriu 
quatro 11/7. Pouco depois, foi 
a vez de Carol acertar a mão no 
serviço e marcar 14/8. Japeth 
Munala parou o jogo, mas seu 
time não conseguiu mais rea-
gir. Mais um ace, desta vez de 
Bia, fechou a conta no primeiro 
set: 25/13.

Murambi apareceu bem 
no ataque e abriu a contagem 
no segundo set. Nada mudou 
muito na volta à quadra, po-
rém. Diante da facilidade da 
partida, Zé Roberto tentou dar 
ritmo a Natália, que pouco jo-
gara até ali, no lugar de Fernan-
da Garay. Com a ponteira no sa-
que, com direito a dois aces, o 

Brasil abriu 5/1 e viu o técnico 
rival parar a partida para ten-
tar acertar seu time. Mais uma 
vez, não funcionou.

Natália deu voz às inten-
ções de Zé Roberto. A ponteira 
entrou bem no jogo, pontuan-
do no ataque e no saque. A van-
tagem no placar não demorou 
a disparar. As quenianas tenta-
vam compensar as limitações 
técnicas à base da vontade, 
mas pouco conseguiam fazer. 
Natália, depois de belo levan-
tamento de Dani Lins, abriu 
18/8. Em mais um erro das 
africanas, 25/10, sem nenhu-
ma dificuldade.

No terceiro set, Zé Rober-
to quis dar ritmo a outras joga-
doras. Tandara nem foi mais à 
quadra, por exemplo. Roberta, 
Rosamaria e Gabiru também 
foram à quadra e mantiveram 
o ritmo. O Brasil seguiu sem 
sustos rumo à vitória. A festa 
queniana, aos poucos, perdeu 
a alegria. Rosamaria fechou a 
conta em 25/16.

Globo Esporte

COB

Sem sustos, o Brasil vence o
Quênia no Mundial de Vôlei

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

Porta-Bandeira

Luiz Gabriel, do boxe, abre o desfile
do Brasil nos Jogos da Juventude

O Comitê Olímpico do 
Brasil (COB) anunciou nes-
sa terça-feira, dia 2, o nome 
do porta-bandeira do país 
na Cerimônia de Abertura 
dos Jogos Olímpicos da Ju-
ventude Buenos Aires 2018, 
que acontece no próximo 
sábado, dia 6. Luiz Gabriel 
de Oliveira, do boxe, foi me-
dalhista de bronze no últi-
mo Campeonato Mundial 
Júnior, na Hungria. O atleta 
de 17 anos carrega no DNA 
o talento do avô, Servílio de 
Oliveira, primeiro brasileiro 
a conquistar uma medalha 
olímpica na modalidade, o 
bronze na Cidade do México, 
há 50 anos, em 1968.

O anúncio do porta-ban-

deira foi feito pelo vice-pre-
sidente do COB, Marco An-
tônio La Porta, no Parque 
Olímpico da Barra, no Rio 
de Janeiro, diante de toda a 
delegação brasileira, antes 
do embarque para a capital 
argentina. O anúncio foi feito 
na presença do diretor geral 
do COB, Rogério Sampaio, 

campeão olímpico no judô 
em Barcelona 92, e do chefe 
da missão brasileira em Bue-
nos Aires, Sebástian Pereira. 

“Essa escolha é uma 
dupla homenagem do COB. 
Nós sempre procuramos 
colocar um atleta laureado 
para ter a honra de carre-
gar a Bandeira Nacional na 

Abertura. Esse ano, estamos 
comemorando 50 anos da 
primeira medalha olímpi-
ca do boxe brasileiro, com 
Servílio de Oliveira. Além 
disso, seu neto conquistou 
uma medalha no último 
campeonato mundial júnior. 
Então, nada mais justo do 
que anunciar o Luiz Gabriel 
Oliveira como porta-bandei-
ra do Brasil”, disse Marco La 
Porta, muito aplaudido por 
toda a delegação. “Que a sua 
carreira seja tão brilhante 
como a do seu avô, a quem 
também homenageamos 
com essa escolha”, comple-
tou La Porta. 

A honra de levar a ban-
deira nacional na festa inau-
gural da maior competição 
para jovens do mundo emo-
cionou o jovem pugilista. 

O Brasil fez um jogo de poucos erros e não levou sustos diante da baixa qualidade técnica das quenianas. As meninas voltaram a jogar hoje contra Cazaquistão

Luiz Gabriel  foi medalha de bronze no Mundial Júnior, na Hungria

Foto: Jonne Roriz/Exemplus/COB

Foto: Divulgação/FIVB
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Após a eliminação da Libertadores e da Copa do Brasil, aumenta a pressão dos torcedores sobre o elenco

Ela estava lá. Menor, 
mais “comportada”, mas o 
recado é o mesmo de 10 anos 
atrás. A torcida do Flamengo 
clama por respeito, compro-
metimento e exige mais uma 
vez por escrito: “O Brasileiro 
é obrigação”. Uma das mar-
cas do título de Adriano, Pe-
tkovic e companhia, a faixa 
que repete a mensagem da 
conquista de 2009 reestreou 
no Maracanã na vitória so-
bre o Atlético-MG, dia 23 de 
setembro.

A quatro pontos dos lí-
deres do Brasileiro, Palmei-
ras e Internacional, elimi-
nado da Copa do Brasil e da 
Libertadores, o recado das 
arquibancadas tem gosto re-
trô. A nova faixa é bem me-
nor que a original e já havia 
pintado brevemente no ano 
passado na finada Ilha do 
Urubu, no Estádio da Portu-
guesa - contra o São Paulo 
(vitória por 2 a 0 em julho do 
ano passado). A que foi aber-
ta no Maracanã contra o Galo 
tem 10 metros de compri-
mento – quatro vezes menor 
que a antiga, proporcional a 
um Maracanã que não existe 
mais, com outro formato de 
arquibancada.

Aquela original surgiu 
num dia de tragédia futebo-
lística na história do Flamen-
go: 7 de maio de 2008, data 
da derrota para o América 
do México, 3 a 0 com a marca 
de um gordinho que ficaria 
para sempre conhecido no 
futebol brasileiro: Salvador 
Cabañas.

O professor de geografia 
Vitor Pimenta, de 39 anos, da 
torcida “Urubuzada”, respon-
sável pela confecção das duas 
faixas, lembra a história:

“Fomos campeões es-
taduais no domingo (contra 
o Botafogo) e o Brasileiro 
começaria no domingo se-
guinte. No meio disso teve o 
América. Ficou todo mundo 
revoltado (com a derrota) e 
nos reunimos para decidir 
que protesto e ação podería-
mos fazer. Já existia a música 
“não é mole, não / o Brasilei-
ro agora é obrigação” e deci-

dimos fazer a faixa – lembra 
Vitinho, como é conhecido.

Com portões fechados 
contra o Santos, a estreia da 
faixa foi diante do Interna-
cional (na terceira rodada, 2 
a 1, dia 24 de maio). O com-
promisso dos torcedores – 
que entregaram carta para 
explicar ao elenco o motivo 
da faixa (leia íntegra mais 
abaixo) – era deixar a faixa 
durante toda a partida e só 
retirá-la no dia que o Fla-
mengo fosse campeão bra-
sileiro novamente. O último 
brasileiro havia sido con-
quistado em 1992.

Faixa virou cinzas
À época, houve recla-

mação da diretoria do Ru-
bro-Negro e reunião com os 
jogadores, mas a faixa con-
tinuou lá até a conquista de 
2009.

- Não íamos tirar a faixa. 
O Flamengo até foi líder do 
Brasileiro no início, mesmo 
assim a faixa permaneceu. 
Na época, o pessoal da di-
retoria entrou em contato, 
falaram que estava incomo-
dando os jogadores. Mas 
deixamos a faixa. Em 2009 
que passamos a colocar só 
durante o aquecimento e de-
pois recolhíamos – lembra 
Vitinho.

O gol de Ronaldo Ange-
lim contra o Grêmio (2 a 1) 
fez o Maracanã explodir e 
selou o destino da faixa. Saiu 
a mensagem de cobrança e 
entrou a da conquista do tí-
tulo no peito.

“Tínhamos essa pro-
messa de queimar a faixa. 
Logo que saímos do Mara-
canã a queimamos na nos-
sa sede ali na Rua Haddock 
Lobo – lembra o torcedor, 
que não tem foto da “quei-
mada”.

Foto: Carlos Gregório Jr/Vasco.com.br

Globo Esporte

Lance

Globo Esporte

Torcida do Fla exige o título

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

São Paulo terá um reforço 
importante para o clássico

Após cumprir suspen-
são no empate por 2 a 2 com 
o Botafogo, o zagueiro Arbo-
leda reforçará o São Paulo no 
clássico contra o Palmeiras, no 
próximo sábado, no Morumbi. 
O Choque-Rei é considerado 
decisivo por ambos os times, 
que brigam pela liderança do 
Campeonato Brasileiro.

O São Paulo ocupa o ter-
ceiro lugar, com 52 pontos, 
apenas um a menos que o ri-
val. No Tricolor desde junho 
de 2017, o equatoriano já tem 
a dimensão exata da impor-
tância do clássico, agora acen-
tuada pela disputa pelo título 
nacional.

“Para nós é uma semana 
de muita responsabilidade 
em todo treino. É um clássico 
que, se a gente ganhar, pode-
mos retomar a liderança do 
campeonato. É o que a gente 
mais quer”, declarou o camisa 
5, em entrevista ao site oficial 
do clube.

Embora ressabiada pela 
oscilação do time no segun-
do turno, a torcida do São 
Paulo promete lotar o Mo-
rumbi no sábado. Nesta ter-
ça-feira, o clube anunciou a 
venda antecipada de mais 
de 36 mil ingressos. A expec-
tativa é de quebra de recor-
de de público no estádio na 
atual temporada.

“Muita motivação por 
jogar em casa, com nossa tor-

cida, que sempre tem lotado 
e apoiado. É um clássico de 
muita importância, porque es-
tamos brigando pelo título, e 
sábado daremos a vida pelos 
três pontos”, bradou.

Além de Arboleda, Ever-
ton retornará ao time titular 
após se recuperar de uma fi-
brose na coxa esquerda. Sendo 
assim, o técnico Diego Aguirre 
poderá escalar o time conside-
rado ideal após sete jogos em 
que atuou desfalcado.

“Voltei da suspensão, ago-
ra estou à disposição do pro-
fessor. Quando ele quiser, farei 
tudo pelos meus companhei-
ros, pela torcida e pela vitória, 
porque a gente precisa estar 
em primeiro e se manter”, con-
cluiu.

 Na época, o 
pessoal da diretoria 
entrou em contato, 
falaram que estava 

incomodando os 
jogadores. Mas 

deixamos a faixa. 

Sinal de alerta

Após empate com lanterna, Vasco 
começa a se preocupar com o Z4

O empate contra o Pa-
raná, além de frustrar os 
planos de Alberto Valen-
tim, liga um sinal de aler-
ta no Vasco. Não ter forças 
para vencer o lanterna da 
competição preocupa a 
torcida, que, a um ponto 
de distância da zona de 
rebaixamento, faz con-
tas para evitar o pior em 
dezembro. Afinal, o que a 
equipe precisa fazer para 
evitar a queda? O LANCE! 
analisa.

Neste momento, o 
Vasco é o primeiro fora da 
zona, na 16ª colocação. A 
um ponto de distância do 
Vitória, o 17º. Por outro 
lado, são apenas cinco de 
diferença para o Corin-
thians, 9º colocado. E o 
próximo duelo é contra 
o rival Botafogo, em con-
fronto direto para escapar 
dos últimos colocados. 
Jogo importante para as 
contas do Cruzmaltino.

“Eu penso jogo após 
jogo. Não quero pensar 

tanto lá frente, começar a 
mexer na calculadora para 
ver pontos. Temos que 
nos concentrar sempre no 
próximo jogo, pois ele é o 
mais importante. Nesse 
momento não podemos 
pensar no futuro. Vou aju-
dar e acho que o time tem 
tudo para crescer - afirma 
Maxi López, autor do últi-
mo gol, que não se deses-
pera.

“A nossa briga conti-

nua, ainda temos muitos 
jogos pela frente. Vencen-
do a próxima, ficaremos 
mais tranquilos”.

O LANCE! faz as con-
tas necessárias para esca-
par do rebaixamento, ana-
lisando os próximos onze 
confrontos no Brasileirão. 
Confira abaixo:

Clássicos
As partidas contra 

Botafogo e Fluminense 

podem ser determinantes 
na briga contra o rebai-
xamento. Além de serem 
confrontos diretos, uma 
vitória sobre os rivais dá 
forças para o elenco iniciar 
uma reação no campeona-
to. Dois jogos 'fora de casa' 
que o Vasco tem condições 
de vencer.

Confrontos diretos
Se o time ainda não 

venceu fora de casa, a hora 
ideal é contra o Sport na 
Ilha do Retiro. O famoso 
'jogo de seis pontos'. Uma 
derrota pode complicar a 
equipe na tabela e, na últi-
ma rodada, contra o Ceará, 
há grandes chances de ser 
vida ou morte.

O que vier é lucro
Contra os times do G6, 

o Vasco tem que fazer o de-
ver de casa em São Januá-
rio. Internacional, Palmei-
ras e São Paulo disputam 
o título e virão fortes para 
tentar a vitória. Um empa-
te contra Grêmio e Corin-
thians fora de casa está de 
bom tamanho.

Após 10 anos, a torcida do Flamengo, inconformada com o desempenho do time na temporada atual, voltou a levar a faixa cobrando o título do Brasileirão

O empate com o Paraná acendeu o sinal de alerta em São Januário

O zagueiro Arboleda está liberado para o clássico importante contra o Palmeiras, valendo a liderança

Foto: Reprodução

Foto: Marcos Ribolli
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O Botafogo será o único representante da Paraíba na competição. Rio Grande de Norte e Piauí terão um clube também

Maceió sedia hoje sorteio de
grupos da Copa do Nordeste

Edição: Geraldo Varela Editoração: Maradona

O vice-presidente de finan-
ças do Botafogo, e possível futu-
ro presidente do clube, Sérgio 
Meira, será o representante do 
Belo na reunião da Liga Nordes-
te, que será hoje à noite em Ma-
ceió, no Teatro Gustavo Leite, a 
partir das 19h. Durante o even-
to, haverá o sorteio para a com-
posição dos grupos que farão 
parte da Copa Nordeste no pró-
ximo ano. Ao contrário do que 
vinha acontecendo nos anos 
anteriores, em 2019 a compe-
tição terá apenas 2 grupos, com 
8 equipes cada. Os jogos serão 
apenas de ida e os 4 primeiros 
de cada grupo passam para as 
semifinais, que terão jogos de 
ida e volta, até decidir os finalis-
tas da competição.

Os clubes dos mesmos 
estados serão colocados em 
grupos diferentes, para que 
os clássicos já aconteçam na 
primeira fase. De acordo com 
o regulamento da competição, 
as equipes de um grupo en-
frentarão as do outro. A Copa 
do Nordeste será disputada em 
12 datas, podendo se estender 
para 14.

No sorteio, os clubes serão 
divididos em 4 potes, de acor-
do com o Ranking Nacional de 
Clubes. Vitória, Bahia, Santa 
Cruz e Ceará ficarão no porte 
1, e receberão uma premiação 
de R$ 1,9 milhão, na primeira 
fase. No pote 2, estarão ABC, 
Náutico, CRB e Sampaio Cor-
rêa. Estes clubes receberão R$ 
1,42 milhão.  No grupo 3, vão 
estar o Fortaleza, Botafogo/
PB, Salgueiro e Confiança. Es-
tes clubes receberão R$ 1,22 
milhão. E os clubes do pote 4 
receberão R$ 510 mil, poden-
do passar para  R$ 750 mil. Vão 
fazer parte deste grupo o CSA, 
Moto Club, Altos e Sergipe.

Para o futuro presidente, 
o clube torce para ficar num 
grupo aparentemente mais fá-
cil, porém está preparado para 
enfrentar qualquer adversário.  
“Olha, a competição está muito 
nivelada. Para quem quer fazer 
uma grande campanha, não 
tem que escolher adversário. 
Vamos ver como estarão os 
clubes no início da temporada. 
O Botafogo está se preparando 
para fazer bonito na compe-
tição, independentemente de 
quem serão os adversários. 
Nosso time já tem uma base, 
foi mantida a comissão técni-
ca, e até novembro, estaremos 
com o elenco todo contratado”, 
disse o dirigente.

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

Ivo Marques
ivo_esportes@yahoo.com.br

O Perilima é o líder abso-
luto do Grupo do Agreste e de 
todo o Campeonato Paraiba-
no da Segunda Divisão, com 
uma campanha impressio-
nante, tendo 100 por cento de 
aproveitamento com 18 gols 
marcados e nenhum tomado. 
Depois de atropelar mais um 
adversário com goleada, 4 a 
0 sobre o Sport Clube, o time 
comandado pelo mexicano 

Ricardo Campos vai aprovei-
tar a semana de folga, sem 
jogos, para trabalhar ainda 
mais pesado. 

Segundo a programa-
ção divulgada pela comissão 
técnica, o elenco só terá des-
canso no próximo domingo. 
Ontem, houve treino nos 2 
expedientes. Hoje, haverá 
apenas um treino técnico tá-
tico à tarde. Amanhã voltam 
os treinos pela manhã na 
academia, e à tarde no Cam-
po Teles. O último trabalho 

da semana será no sábado 
pela manhã, com um treino 
coletivo. 

A Águia de Campina só 
voltará a campo na próxima 
quarta (10/10), quando en-
frentará o Sport Lagoa Seca, 
às 15h, no Estádio Titão. A 
partida será válida pela 4ª ro-
dada do Grupo do Agreste da 
competição.

O ambiente no clube é 
o melhor possível. O meia 
Marcelinho Paraíba, principal 
estrela do elenco, atribui o su-

cesso do clube no campeona-
to, ao trabalho muito forte e a 
humildade, características do 
treinador Ricardo Campos, 
segundo o jogador.

"A gente vem fazendo um 
trabalho de muita humildade, 
seguindo o que o professor 
tem passado como orienta-
ção para nosso grupo. Vamos 
seguir dessa forma. Sabemos 
que todas as equipes estão 
atuando de uma forma mais 
defensiva quando entram 
contra nosso time, mas feliz-

mente temos conseguido fu-
rar estas retrancas e fazer os 
gols. Agora é pensar na pró-
xima partida e tentar seguir 
com esse ritmo, que vamos 
conseguir chegar ao objetivo 
final", comentou o experiente 
atleta.

Outro atleta que vem 
chamando a atenção na se-
gundona é um velho conhe-
cido do torcedor paraibano, 
porque já vestiu a camisa de 
vários times do Estado. Tra-
ta-se do atacante Manu. Ele 

já marcou 7 gols em apenas 3 
jogos. O número é tão expres-
sivo que ele já fez mais gols do 
que 8 dos 12 clubes que dis-
putam a competição.

"O meu rendimento é 
fruto do meu trabalho e do 
bom momento que vive a 
equipe. Quando o conjunto 
vai bem, é normal que alguns 
jogadores se destaquem. Gra-
ças a Deus, as oportunidades 
estão aparecendo e eu estou 
conseguindo concluir com 
sucesso", disse Manu.

Perilima já marcou 18 gols e ainda não sofreu nenhum

Copa São Paulo

Nacional reivindica vaga
assegurada para o Femar

Há menos de uma 
semana no cargo de pre-
sidente da FPF, Michelle 
Ramalho já tem uma po-
lêmica para administrar 
com um dos seus aliados 
na eleição do último sába-
do. Ontem, o presidente do 
Nacional de Patos, durante 
o Campeonato Paraibano 
Sub-19, que indicou os 
clubes paraibanos para a 
Copa São Paulo, Alisson 
Nunes, disse que o clube 
não vai aceitar a indica-
ção do Femar para ser o 
terceiro representante da 
Paraíba na competição 
que começará em janeiro 
de 2019.

"Eu conversei com Mi-
chelle sobre este assunto. 

Nós terminamos a compe-
tição invictos e na terceira 
ou quarta posição. Fomos 
para as semifinais. Qual 
foi o critério para colocar 
o Femar que não chegou 
nem entre os semifinalis-
tas? Nós votamos nela, e 
ela tem condições de des-
fazer o que o interventor 
fez. Se isso não ocorrer, 
vamos ter outra polêmica 
no futebol da Paraíba. É 
interessante, parece que 
cada um que entra ten-
ta superar, em termos de 
coisa ruim, o que o outro 
fez. Como ela vai explicar 
isso, que indicou o quinto 
colocado ao invés do ter-
ceiro ou quarto?", indagou 
o dirigente muito irritado 
com a notícia de que o Fe-
mar estaria confirmado na 
Copa São Paulo.

O Femar foi incluído 
na Copa São Paulo de Fu-
tebol Junior, em atendi-
mento a uma solicitação 
feita pelo Interventor da 
FPF, João Bosco Luz, atra-
vés de ofício, junto à Fede-
ração Paulista de Futebol. 
O próprio presidente do 
Femar, professor Ferrei-
ra, afirmou que pediu a 
vaga a presidente Michel-
le Ramalho, que graças as 
amizades que tem em São 
Paulo e na CBF, conseguiu 
realizar o desejo do clube 
filiado.

Além do Nacional de 
Patos, outro clube que te-
ria o direito a ficar com a 
vaga, antes do Femar, seria 
o Botafogo. Mas, o futuro 
presidente do clube, atual 
vice-presidente financei-
ro, Sérgio Meira, não ficou 

chateado com a indicação do 
Femar. 

"Nós não fazemos ques-
tão, porque nosso foco é a 
Copa Nordeste Sub-20, que 
começará em novembro. 
Não fazemos questão de ir 
para a Copa São Paulo. Além 
do mais, é a Federação Parai-

bana de Futebol que indica o 
convidado para a competi-
ção. O normal seria manter a 
ordem dos clubes na compe-
tição estadual classificató-
ria, mas como é um convite, 
não tem uma obrigação legal 
de mandar esta ou aquela 
equipe", disse Sérgio Meira. 

Bahia e Botafogo que fizeram duelos interessantes este ano estão confirmados em mais uma disputa da Copa do Nordeste. O time baiano foi quem eliminou o Belo nas quartas de final

O Botafogo foi o terceiro colocado no Campeonato Paraibano Sub-19

Foto: Josemar Gonçalves

Foto: Feliphe Rojas/Ascom FPF



ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00004/2018

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor Moreira, 21 - Centro - Araruna - PB, ÀS 09:00 HORAS DO DIA 22 DE OUTUBRO DE 
2018, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, restrita à participação de Micro-
empresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: REFORMA DA CRECHE MUNICIPAL 
BENEDITA TARGINO MARANHÃO. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3373-1010. E-mail: licita@araruna.
pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Araruna - PB, 03 de outubro de 2018
CARLOS ANTONIO DE MACEDO FILHO 

Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ALGODÃO DE JANDAÍRA

CONCESSÃO DE PRAZO PARA REAPRESENTAÇÃO DE PROPOSTAS
 (art. 48 § 3º, da lei Federal n.º 8.666/93)

TOMADA DE PREÇO Nº 003/2018
OBJETO: Contratação de empresa de engenharia para execução de obra de ampliação da UBS 

(centro), na cidade de Algodão de Jandaíra
A Prefeitura Municipal de Algodão de Jandaíra através da Comissão Permanente de Licitação, 

constituída através da Portaria n.º 044, de 04 de abril de 2018, torna público que a Prefeita do 
Município, em inteligência ao art. 48, § 3º, da Lei Federal nº 8.666/93, CONCEDE o prazo de 
08 (oito) dias úteis, PARA AS EMPRESAS LICITANTES DESCLASSIFICADAS NO CERTAME, 
REAPRESENTAR SUAS PROPOSTAS COMERCIAIS escoimada das razões que ensejaram a 
desclassificação da mesma, ficando desde já determinada para o dia 16/10/2018, às 08:30h, a 
reunião pare recebimento das propostas comerciais, no mesmo local indicado o preâmbulo do 
Edital. Ficam franqueadas vistas ao processo. 

Algodão de Jandaíra-PB, 03 de outubro de 2018.
José Elizonaldo dos Santos Souza 

 PRESIDENTE DA CPL

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM/PB
RESULTADO FASE HABILITAÇÃO – TOMADA DE PREÇOS 09.2018

OBJETO: Contratação de empresa no ramo pertinente para continuação da obra do Centro 
Poliesportivo no município de Belém, conforme contrato de repasse celebrado com o Ministério do 
Esporte / Governo Federal, oriundos do Contrato de Repasse n° 282.874-19/2008 ME.

EMPRESAS INABILITADAS:
Nenhuma empresa atendeu aos requisitos
EMPRESAS INABILITADAS:
27.700.986/0001-69 - PLANENG ENGENHARIA, não atendeu por completo as exigências do 

subitem 8.2.5.8.
06.176.355/0001-12 - IBIÚNA EMPREENDIMENTOS E CONSTRUÇÕES LTDA, não apresentou 

as exigências do subitem 6.7 e apresentou as declarações dos subitens 8.2.5.4, 8.2.5.8 e 8.2.6.3 
do edital sem firma reconhecida.

O Processo encontra-se no endereço anteriormente informado a disposição dos interessados. 
Dos atos decorrentes do procedimento licitatório, caberão recursos nos termos do Art. 109, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. Maiores informações poderão ser obtidas junto a CPL, Rua 
Flávio Ribeiro, 74 – Centro – Belém/PB, no horário das 07h00min as 11h00min dos dias úteis. Email: 
licitacaopmb2@gmail.com. Nada mais havendo a tratar, lavrou-se a presente Ata que vai assinada 
unanimemente pelos membros da CPL.

Belém - PB, 03 de Outubro de 2018
LUIS SEBASTIÃO ALVES
Presidente da Comissão

PREFEITURA MUNICIPAL DE BELÉM 
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Flávio Ribeiro, 74 - Centro - Belém - PB, às 08h00min do dia 22 de Outubro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisições parceladas de Medicamen-
tos diversos para melhor atender as necessidades da população carente do Município. Recursos 
previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 
031/2015. Informações: no horário das 07:00 as 11:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. 
Email: licitacaopmb2@gmail.com

Belém - PB, 03 de Outubro de 2018
LUIS SEBASTIÃO ALVES

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
EXTRATO DE ADITIVO CONTRATUAL

EXTRATO DOTERCEIROTERMO ADITIVO AO CONTRATO Nº 00044/2018 - PMBEX
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA DE ENGENHARIA PARA IMPLANTAÇÃO DA REDE 

DE ILUMINAÇÃO PUBLICA DA VIA DE ACESSO AO AEROPORTO PRESIDENTE CASTRO PINTO 
DO MUNICÍPIO DE BAYEUX – PB (ESTACA 0 A ESTACA 90).

CONTRATANTE: PREFEITURA MUNICIPAL DE BAYEUX
CONTRATADA: ODILON FERREIRA LINS, CNPJ: 25.215.083/0001-67
PROCESSO LICITATÓRIO: CONCORRÊNCIA Nº 00002/2017 – PMBEX
ADITIVO DE PRORROGAÇÃO DE PRAZO POR MAIS 60(SESSENTA) DIAS.
VIGÊNCIA: 04/10/2018 – 03/12/2018.
ADITIVO DE ACRÉSCIMO DE PRAZO AO CONTRATO POR MAIS 60 (SESSENTA) DIAS, 

PASSANDO A VIGÊNCIA DO CONTRATODE06 DE ABRIL DE 2018 A 04 DE OUTUBRO DE 2018 
PARA DE 04 DE OUTUBRO DE 2018 A 03 DE DEZEMBRO DE 2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00027/2018. OBJETO: Aquisição de filtro solar e 
camiseta infantil manga longa com proteção solar. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Departamento de Compras. RATIFICAÇÃO: 
Secretária Municipal de Saúde, em 28/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00027/2018. OBJETO: Aquisição de filtro solar e 
camiseta infantil manga longa com proteção solar. FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei 
Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZAÇÃO: Departamento de Compras. RATIFICAÇÃO: 
Secretária Municipal de Saúde, em 28/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00025/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00025/2018, 
que objetiva: Aquisição de lentes de contato; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO 
o seu objeto a: SOUZA E CABRAL OFTALMOLOGIA LTDA - R$ 700,00.

Conde - PB, 28 de Setembro de 2018
RENATA MARTINS DOMINGOS
Secretária Municipal de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE CONDE
 EXTRATO DE DISPENSA DE LICITAÇÃO

PROCESSO: Exposição de Motivos nº DV00025/2018. OBJETO: Aquisição de lentes de contato. 
FUNDAMENTO LEGAL: Art. 24, inciso II, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. AUTORIZA-
ÇÃO: Departamento de Compras. RATIFICAÇÃO: Secretária Municipal de Saúde, em 28/09/2018.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONDE

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00037/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rodovia 
PB 18 - Km 3,5, S/Nº - Centro - Conde - PB, às 09:00 horas do dia 24 de Outubro de 2018, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de Brinquedos para área 
externa, para atender as necessidades dos Centros de Referência de Educação Infantil e Escolas 
da rede municipal, em suas atividades recreativas, conforme condições, quantidades e exigências 
estabelecidas neste instrumento. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Federal nº. 3.555. Informações: no horário das 07:00 as 13:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. E-mail: licita@conde.pb.gov.br. Edital: www.tce.pb.gov.br. 

Conde - PB, 03 de Outubro de 2018
JOSE ELI BERNARDES PORTELA

Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de empresa para realização de exames diversos para o exercício de 

2018, constante da Ata de Registro de Preços nº RP 00110/2017, referente ao Pregão Presencial 
nº 00110/2017 proveniente do FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB, para que os 
profissionais de saúde que prestam serviços ao nosso município de Cuitegi e atendem pacientes 
possam realizar diagnósticos precisos e consequentemente a cura da patologia mais rápida e oferecer 
uma saúde de boa qualidade aos nossos munícipes. FUNDAMENTO LEGAL: Adesão a Registro de 
Preço nº AD00001/2018 - Ata de Registro de Preços nº 00110/2017, decorrente do processo licitatório 
modalidade Pregão Presencial nº 00110/2017, realizado pelo FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE 
GUARABIRA. DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2018 - RECURSOS PRÓPRIOS DO MUNICÍPIO DE 
CUITEGI (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANSFERÊNCIA DE IMPOSTOS – SAÚDE). VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Cuitegi e: CT Nº 00077/2018 - 06.09.18 - WANDERLEY DIAGNOSTICOS LTDA - R$ 131.722,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CUITEGI

RATIFICAÇÃO - ADESÃO A REGISTRO DE PREÇO Nº AD00001/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Adesão a Registro de Preço nº 
AD00001/2018, que objetiva: Contratação de empresa para realização de exames diversos para o 
exercício de 2018, constante da Ata de Registro de Preços nº RP 00110/2017, referente ao Pregão 
Presencial nº 00110/2017 proveniente do FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE GUARABIRA/PB, 
para que os profissionais de saúde que prestam serviços ao nosso município de Cuitegi e atendem 
pacientes possam realizar diagnósticos precisos e consequentemente a cura da patologia mais 
rápida e oferecer uma saúde de boa qualidade aos nossos munícipes; RATIFICO o correspondente 
procedimento em favor de: WANDERLEY DIAGNOSTICOS LTDA - R$ 131.722,00. Cuitegi - PB, 05 
de Setembro de 2018. GUILHERME CUNHA MADRUGA JUNIOR – Prefeito.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2018 
OBJETO: Aquisição de equipamentos odontológicos para a(s) equipe(s) de saúde bucal do 

município de Conceição/PB, conforme Termo de Compromisso nº: 2504401712292011589/25044
01712201626620/2504401712201626101.  

A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso 
das atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria, e observadas as disposições da Lei 
Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Federal nº. 3.555/2000, de 08 de Agosto de 
2000, e subsidiariamente da Lei Federal nº. 8.666, de 21 de junho de 1993,  

R E S O L V E:   
ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00066/2018, que objetiva: 

Aquisição de equipamentos odontológicos para a(s) equipe(s) de saúde bucal do município de 
Conceição/PB, conforme Termo de Compromisso nº: 2504401712292011589/2504401712201626
620/2504401712201626101; com base nos elementos constantes do processo correspondente, a: 

- ALFRS INDUSTRIA DE MOVEIS LTDA.
CNPJ Nº. 19.338.456/0001-94.
Valor: R$ 3.120,00.
- DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA.
CNPJ Nº. 07.897.039/0001-00.
Valor: R$ 58.080,00.
- EDILANE CARVALHO ARAUJO.
CNPJ Nº. 12.710.916/0001-14.
Valor: R$ 77.000,00.
- ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - M.
CNPJ Nº. 09.478.023/0001-80.
Valor: R$ 15.440,00.
- PEDRO NASCIMENTO DE PAIVA FERNANDES.
CNPJ Nº. 09.109.547/0001-02.
Valor: R$ 2.237,20.
- RITA DE ANDRADE VIEIRA.
CNPJ Nº. 10.719.048/0001-08.
Valor: R$ 22.640,00. 

Conceição - PB, 02 de Outubro de 2018.
KÉSSYA MEDEIROS LACERDA FIGUEIREDO DE SOUSA

Pregoeira Oficia

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

GABINETE DO PREFEITO 
Conceição - PB, 02 de Outubro de 2018.

TERMO DE HOMOLOGAÇÂO 
O PREFEITO DO MUNICÍPIO DE CONCEIÇÃO, ESTADO DA PARAÍBA, no uso de suas 

atribuições legais, 
R E S O L V E: 
HOMOLOGAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 00066/2018, que 

objetiva: Aquisição de equipamentos odontológicos para a(s) equipe(s) de saúde bucal do município 
de Conceição/PB, conforme Termo de Compromisso nº: 2504401712292011589/25044017122016
26620/2504401712201626101; com base nos elementos constantes do processo correspondente, 
os quais apontam como proponente(s) vencedor(es): 

- ALFRS INDUSTRIA DE MOVEIS LTDA.
CNPJ Nº. 19.338.456/0001-94.
Valor: R$ 3.120,00.
- DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA.
CNPJ Nº. 07.897.039/0001-00.
Valor: R$ 58.080,00.
- EDILANE CARVALHO ARAUJO.
CNPJ Nº. 12.710.916/0001-14.
Valor: R$ 77.000,00.
- ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - M.
CNPJ Nº. 09.478.023/0001-80.
Valor: R$ 15.440,00.
- PEDRO NASCIMENTO DE PAIVA FERNANDES.
CNPJ Nº. 09.109.547/0001-02.
Valor: R$ 2.237,20.
- RITA DE ANDRADE VIEIRA.
CNPJ Nº. 10.719.048/0001-08.
Valor: R$ 22.640,00.
Publique-se e cumpra-se.

JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA
Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Aquisição de equipamentos odontológicos para a(s) equipe(s) de saúde bucal do 

município de Conceição/PB, conforme Termo de Compromisso nº: 2504401712292011589/25
04401712201626620/2504401712201626101. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 
00066/2018. DOTAÇÃO: Recursos: PROPOSTA DE AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS ODON-
TOLÓGICOS PARA A(S) EQUIPE(S) DE SAÚDE BUCAL Nº. Termo de Compromisso nº: 2504
401712292011589/2504401712201626620/2504401712201626101/Fundo Nacional de Saúde 
- Ministério da Saúde e o Município de Conceição, através da seguinte Dotação Orçamentária: 
06.000 SECRETARIA DE SAÚDE - 06.001 FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE; 10 301 1012 1026 
- AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS MÉDICOS HOSPIT. E ODONTOLÓGICOS - SUS; 10 301 
1012 1028 - AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS DIVERSOS PARA A SAÚDE - FUS - ELEMENTO 
DE DESPESA - 4490.52 - EQUIPAMENTOS E MATERIAL PERMANENTE. VIGÊNCIA: até o final 
do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Conceição 
e: CT Nº 16601/2018 - 03.10.18 - ALFRS INDUSTRIA DE MOVEIS LTDA - R$ 3.120,00; CT Nº 
16602/2018 - 03.10.18 - DENTEMED EQUIPAMENTOS ODONTOLOGICOS LTDA - R$ 58.080,00; 
CT Nº 16603/2018 - 03.10.18 - EDILANE CARVALHO ARAUJO - R$ 77.000,00; CT Nº 16604/2018 
- 03.10.18 - ODONTOMED COMERCIO DE PRODUTOS MEDICO HOSPITALARES LTDA - M - R$ 
15.440,00; CT Nº 16605/2018 - 03.10.18 - PEDRO NASCIMENTO DE PAIVA FERNANDES - R$ 
2.237,20; CT Nº 16606/2018 - 03.10.18 - RITA DE ANDRADE VIEIRA - R$ 22.640,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CONCEIÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA ASSINAR CONTRATO
PROCESSO: Pregão Presencial nº 00063/2018. OBJETO: Aquisição de Material de Informática 

Destinados a todas as Secretarias, Órgãos e Programas da Prefeitura Municipal de Conceição - PB. 
NOTIFICAÇÃO: Convocamos as seguintes empresas para no prazo de 05 (cinco) dias consecutivos, 
considerados da data desta publicação, comparecer junto a Comissão Permanente de Licitação 
objetivando a assinatura do respectivo contrato, sob pena de incidência da cominação prevista 
no Art. 81, da Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores: CENTRAL DA PAPELARIA 
E COMERCIO DE INFORMÁTICA EIRELI - CNPJ 19.296.355/0001-06. LEIA COMERCIAL DE 
LIVROS E MAGAZINE LTDA - CNPJ 11.895.653/0001-00. INFORMAÇÕES: na sede da CPL, Rua 
Capitão João Miguel - Centro Administrativo Integrado, S/N - São José - Conceição - PB, no horário 
08h00min Às 12h00min dos dias úteis. Telefone: (083) 3453-2486.

Conceição - PB, 02 de Outubro de 2018.
JOSÉ IVANILSON SOARES DE LACERDA - Prefeito

PREFEITUTA MUNICIPAL DE IMACULADA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE IMACULADA

AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00026/2018
Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 

Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 09:00 horas do dia 18 de outubro de 2018, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de 02(dois) veículos 
tipo van capacidade mínimo de 7 pessoas com acessibilidade para atender a secretaria de saúde 
do município de Imaculada conforme especificação do anexo I termo de referência. Recursos: pre-
vistos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: http://www.imaculada.
pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br. 

Imaculada - PB, 03 de outubro de 2018.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Pregoeiro Oficial

PREFEITUTA MUNICIPAL DE IMACULADA
AVISO DE LICITAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Caetano, 92 - Centro - Imaculada - PB, às 14:00 horas do dia 18 de outubro de 2018, lici-
tação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição de gêneros alimentícios 
perecíveis não perecíveis entrega parcelada para atender a Secretaria de Cidadania e Assistência 
Social e programas sociais: SCFV, CRAS e Bolsa Família. Recursos: previstos no orçamento vigente. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado. Edital: www.imaculada.pb.gov.br ou www.tce.pb.gov.br.

Imaculada - PB, 03 de outubro de 2018.
GLEITON CARMO SILVESTRE

Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE HOMOLOGAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33001/2018

HOMOLOGO a licitação na modalidade pregão presencial nº 33001/2018, Processo Administrativo 
nº 2018/089185, Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de instalação 
de iluminação natalina com fornecimento de materiais destinados a cidade de João Pessoa/Pb,, 
e com base no Relatório do pregoeiro oficial no Valor de R$ 918.850,00 (novecentos e dezoito mil 
oitocentos e cinqüenta reais) a empresa PRENNER CONSTRUCOES LTDA.

João Pessoa, 03 de outubro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DO PLANEJAMENTO

TERMO DE ADJUDICAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO Nº 33001/2018

TERMO DE ADJUDICAÇÃO Tendo em vista a declaração de vencedor do Processo Administrativo 
n.º 2018/089185, referente ao Pregão Eletrônico nº 33001/2018 neste processo, ADJUDICO, nos 
termos da Lei Federal nº 10.520, de 17.07.2002, Decreto Municipal nº 4.985/03 de 18 de novem-
bro de 2003, Decreto Municipal nº 5.716/2006, Decreto Municipal nº 7.884/2013; Lei Municipal nº 
10.431/2005, a Contratação de empresa especializada para prestação de serviços de instalação 
de iluminação natalina com fornecimento de materiais destinados a cidade de João Pessoa/Pb, no 
valor global de R$ 918.850,00 (novecentos e dezoito mil oitocentos e cinqüenta reais) a empresa 
PRENNER CONSTRUCOES LTDA.

João Pessoa, 03 de outubro de 2018.
Daniella Almeida Bandeira de Miranda Pereira

Secretária de Planejamento

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO ELETRÔNICO N. º 09036/2018 PROCESSO ADM. Nº. 2018/006238

OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ES-
PECIALIZADA NA LOCAÇÃO DE CAMINHÕES DO TIPO BAÚ, OBJETIVANDO O ATENDIMENTO 
DAS DEMANDAS DOS SETORES DE PATRIMÔNIO, ALIMENTAÇÃO ESCOLAR E DAS UNIDADES 
DA REDE MUNICIPAL DE ENSINO.

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através do Pregoeiro Oficial, 
torna público que realizará licitação, na modalidade Pregão Eletrônico, cuja sessão pública ocorrerá 
através do site www.licitacoes-e.com.br. O acolhimento das propostas ocorrerá através do site www.
licitacoes-e.com.br, a partir do dia 05/10/2018, às 09h30. A abertura das propostas ocorrerá no dia 
18/10/2018, às 09h30. A cópia do Edital pode ser adquirida pelos seguintes sites: www.licitacoes-e.
com.br e http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes, a partir de 05 de outubro de 2018.

João Pessoa, 03 de outubro de 2018.
Yuri Medeiros Maia de Araújo
Pregoeiro Oficial da SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 12.409/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.118/2018
DATA DE ABERTURA: 22/10/2018 – ÀS: 08:45h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE EQUIPAMENTOS 

DE INFORMÁTICA.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 

Francisco da Silva Junior torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação na 
modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob 
o número da Chave : 739108, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. 
Consultas com o Pregoeiro e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08:00h às 12:00H 
e das 13:00h às 17:00h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de 
Recursos: ORDINÁRIOS e SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal 
nº 5.450/2005, Decreto Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei 
Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de Outubro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior 

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

AVISODE ADIAMENTO
PROCESSO Nº 17.043/2017 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.111/2018
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM FORNECIMENTO DE REFEI-

ÇÕES (JANTAR) PARA ATENDER AO SAMU, UPA OCEANIA, UPA VALENTINA E UPA CRUZ DAS 
ARMAS E BANCÁRIOS PELO PERIODO DE 12 MESES.

A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de seu Pregoeiro, Sr. Everaldo 
Francisco da Silva Junior, nomeado pela Portaria nº. 024/2018 vem por meio deste, tornar público 
o adiamento da sessão que estava prevista para o dia 05/10/2018 às 08:30h, com data a ser de-
signada posteriormente, tendo em vista pedidos de impugnação e esclarecimento interpostos por 
empresas interessadas no certame, sem tempo hábil para resposta, por parte do Setor Técnico 
solicitante.Consultas com a Comissão de Licitação nos HORÁRIOS das 08h às 12h e das 13h às 
17h, no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com.

João Pessoa, 03 de Outubro de 2018. 
Everaldo Francisco da Silva Junior

Pregoeiro da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE SAÚDE

A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O
PROCESSO Nº 15.602/2018- PREGÃO ELETRÔNICO Nº 10.117/2018
DATA DE ABERTURA: 22/10/2018 – ÀS: 08:30h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MEDICAMENTOS 

DE ALTO CUSTO PARA ATENDER ÀS DEMANDAS JUDICIAIS II.
A Secretaria de Saúde do Município de João Pessoa, através de sua Pregoeira, Srª Francine 

Emmanuela Marsicano de Brito torna público, para conhecimento dos interessados, que fará licitação 
na modalidade Pregão Eletrônico, sob o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição 
dos interessados no prazo prescrito na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o 

número da chave 738798, e no site https://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/#/licitacoes. Consultas 
com a Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO das 08:00h às 12:00h e das 13:00h às 17:00h, 
no Fone: 83. 3214-7937 ou pelo e-mail cel.smsjp@gmail.com. Fonte de Recursos: ORDINÁRIOS e 
SUS. Fundamentação legal: Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003, 5.716/2006, 7.884/2013, e subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de outubro de 2018. 
Francine Emmanuela Marsicano de Brito

Pregoeira da CSL

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DA EDUCAÇÃO E CULTURA

COMISSÃO SETORIAL DE LICITAÇÃO 
AVISO DE LICITAÇÃO FRACASSADA

A Secretaria de Educação e Cultura do Município de João Pessoa, através da Pregoeira Subs-
tituta, torna público, para conhecimento dos interessados, que a Licitação na modalidade Pregão 
Eletrônico SRP de nº 09019/18, realizada no dia 04 de maio de 2018, às 09:00h, que teve como 
objeto o registro de preços para aquisição de tablets para os alunos das 25 escolas de período 
integral do Município de João Pessoa foi declarada FRACASSADA, nos termos da Ata da Sessão 
Pública constante do processo administrativo sob o nº 2018/017249.

João Pessoa, 03 de outubro de 2018.
Anatilde E. Teixeira Travassos

Pregoeira Substituta da CSL/SEDEC

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
INSTITUTO CÂNDIDA VARGAS
A V I S O D E L I C I T A Ç Ã O

PROCESSO Nº 038399/2018 – PREGÃO ELETRÔNICO Nº 23.029/2018
DATA DE ABERTURA: 18/10/2018 – ÀS: 08:00h.
OBJETO: SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS PARA A AQUISIÇÃO DE MATERIAL MEDICO 

HOSPITALAR (AGULHA, CATETER, SCALP, ENTRE OUTROS) PARA O INSTITUTO CÂNDIDA 
VARGAS.

O Instituto Cândida Vargas, através de sua Pregoeira, Srª. Rafaela Pontes Savino torna público, 
para conhecimento dos interessados, que fará licitação na modalidade Pregão do tipo Eletrônico, sob 
o critério do menor preço por lote. O Edital ficará à disposição dos interessados no prazo prescrito 
na legislação pertinente, no site www.licitacoes-e.com.br, sob o número da licitação 738068, e no 
site http://transparencia.joaopessoa.pb.gov.br/licitacoes. Fonte de Recursos: AIH. Consultas com a 
Pregoeira e sua equipe de apoio, no HORÁRIO ÚNICO de 08h00min às 12h00min e 14h00min às 
17h00min, no Fone: (83) 3015-1580 ou pelo e-mail licitacaoicv@gmail.com. Fundamentação legal: 
Lei Federal nº 10.520/2002, Decreto Federal nº 5.450/2005, 5.716/2006 e 7.892/2013, Decreto 
Municipal nº 4.985/2003 e 7.884/2013, e, subsidiariamente, Lei Federal nº 8.666/1993.

João Pessoa, 03 de Outubro de 2018. 
Rafaela Pontes Savino

Pregoeira da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 024/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 015/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.03.019
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE SUPRIMENTOS, EQUIPAMENTOS DE 

INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS 
SECRETARIAS MUNICIPAIS

WAGNER CARTAXO MARQUES EIRELI
CNPJ sob o nº 19.835.542/0001-02
1. VALOR REGISTRADO

ITENS VALOR TOTAL
02, 03, 05, 21, 22, 26, 34, 35 e 36 R$          45.999,30

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, a partir de sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO
3.1. À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de JACARAÚ.
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

JACARAÚ, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de 
Registro de Preços.

Jacaraú/PB, 21 de Setembro de 2018.
ELIAS COSTA PAULINO LUCAS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 025/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 015/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.03.019
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE SUPRIMENTOS, EQUIPAMENTOS DE 

INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS 
SECRETARIAS MUNICIPAIS

THOMAS JOSE BELTRAO DE ARAUJO ALBUQUERQUE
CNPJ sob o nº 19.918.905/0001-73
1. VALOR REGISTRADO

ITENS VALOR TOTAL
06, 14, 15, 25 E 32 R$           121.110,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, a partir de sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO
3.1. À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de JACARAÚ.
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

JACARAÚ, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de 
Registro de Preços.

Jacaraú/PB, 21 de Setembro de 2018.
ELIAS COSTA PAULINO LUCAS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 026/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 015/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.03.019
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE SUPRIMENTOS, EQUIPAMENTOS DE 

INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS 
SECRETARIAS MUNICIPAIS

R1 COMERCIO E SERVIÇOS EM INFORMATICA EIRELI
CNPJ sob o nº 18.296.153/0001-93
1. VALOR REGISTRADO

ITENS VALOR TOTAL
04, 07, 09, 12, 16, 17, 18, 19, 20, 23, 24, 30 e 31 R$  216.300,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, a partir de sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO
3.1. À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de JACARAÚ.
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

JACARAÚ, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de 
Registro de Preços.

Jacaraú/PB, 21 de Setembro de 2018.
ELIAS COSTA PAULINO LUCAS

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JACARAÚ

EXTRATO DE ATA DE REGISTRO DE PREÇOS Nº 027/2018
PREGÃO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇO Nº 015/2018
PROCESSO ADM. Nº 2018.03.019
OBJETO: EVENTUAL AQUISIÇÃO PARCELADA DE SUPRIMENTOS, EQUIPAMENTOS DE 

INFORMÁTICA E ELETRÔNICOS DESTINADOS A MANUTENÇÃO DAS ATIVIDADES DAS 
SECRETARIAS MUNICIPAIS

GERALDO VIDAL DA NOBREGA
CNPJ: 18.995.457/0001-49
1. VALOR REGISTRADO

ITEM VALOR TOTAL
13 R$  21.700,00

2. VALIDADE DA ATA
2.1 À presente Ata de Registro de Preços terá a vigência de 12 (doze) meses, a partir de sua 

publicação no Diário Oficial do Estado.
2.2 Durante o prazo de validade desta Ata de Registro de Preços, a Prefeitura Municipal não 

fica obrigada a firmar as contratações.
3. DA UTILIZAÇÃO DA ATA DE REGISTRO DE PREÇO
3.1. À presente Ata de Registro de Preços poderá ser utilizada por órgãos interessados, desde 

que autorizados pela Prefeitura Municipal de JACARAÚ.
3.2 As contratações decorrentes desta Ata somente serão autorizadas pela Prefeitura de 

JACARAÚ, por intermédio do Prefeito, mediante Autorização de Pedido de Utilização da Ata de 
Registro de Preços.

Jacaraú/PB, 21 de Setembro de 2018.
ELIAS COSTA PAULINO LUCAS

Prefeito

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
 TERMO DE HOMOLOGAÇÃO

Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da 
Assessoria Jurídica, referente ao PREGÃO PRESENCIAL Nº 015/2018, que objetiva: Contração 
de uma pessoa jurídica para prestar o fornecimento parcelado de urnas funerárias para doação 
à pessoas reconhecidamente carentes do Município, através da Secretaria de Ação Social para 
atender os Programas P.A.S, Conforme Termo de Referência, devendo a sede ou filial do licitante 
está localizada no raio de até 50Km (Cinquenta) quilômetros sendo de ida e volta da cidade de 
Livramento/PB; Homologo o correspondente procedimento licitatório em favor de: Sandra Maria 
de Sousa Costa, CNPJ: 15.162.219/0001-64, com o valor total deR$ 181.700,00 (Cento oitenta e 
um mil e setecentos reais).

Livramento/PB, 27 de Setembro de 2018.
Carmelita Estevão Ventura Sousa

Prefeita

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
EXTRATO DO CONTRATO DE COMPRA E VENDA Nº 125/2018

CONTRATANTE:Prefeitura Municipal de Livramento/PB.
CONTRATADA: Sandra Maria de Sousa Costa, CNPJ: 15.162.219/0001-64.
VALOR TOTAL CONTRATADO:R$ 181.700,00 (Cento oitenta e um mil e setecentos reais).
OBJETO: Prestar o fornecimento parcelado de urnas funerárias para doação à pessoas reconhe-

cidamente carentes do Município, através da Secretaria de Ação Social para atender os Programas 
P.A.S, Conforme Termo de Referência, devendo a sede ou filial do licitante está localizada no raio 
de até 50Km (Cinquenta) quilômetros sendo de ida e volta da cidade de Livramento/PB. 

FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 015/2018. 
FONTE DE RECURSO: Próprios (Ordinárias) e dos Programas P.A.S. 
DOTAÇÃO ORÇAMENTÁRIA: 02060.08.244.1006.2053 - Prest. Assis. Soc. Aos Prob. Emer. as 

Fam. de Baixa Ren, 3.3.90.32.00.00 Material de Distribuição Gratuita, 311, 02060.08.242.1006.2049 
- Assistência aos Portadores de Necessid. Especiais, 3.3.90.30.00.00 Material de Consumo 001, 
02060.08.243.1006.2050 - Des.Ações de Amp.e Prot. as Crian.eAdol./Cons.Tut, 3.3.90.32.00.00 
Material de Distribuição Gratuita, 311.

VIGÊNCIA: 1 (um) ano. 
PARTES CONTRATANTES:Carmelita Estevão Ventura Sousa(Pela Contratante) e o Sr.Antônio 

Aluízio da Costa (Pela contratada).
Livramento/PB, 03 de Outubro de 2018.

Carmelita Estevão Ventura Sousa
Prefeita
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COMARCA DE GUARABIRA. 4ª. VARA. EDITAL DE CITAÇÃO. PRAZO: 30 DIAS. Processo: 
0000429-32.2011.815.0181. Ação: EXECUÇÃO DE TÍTULO EX. O MM. Juiz de Direito da vara 
supra, em virtude da lei, etc. FAZ SABER a todos quanto o presente EDITAL virem, dele conhe-
cimento tiverem, ou a quem interessar possa, que perante este Juízo tramitam os autos da EXE-
CUÇÃO, interposta pelo exequente BANCO DO NORDESTE DO BRASIL S/A e executado RUTH 
QUERINO DA SILVA, pessoa jurídica, inscrita no CNPJ n. 09.307.772/0001-45, fundamentada em 
título extrajudicial, Nota de Crédito Rural prefixo nº 20.2008.3324.2102, para a cobrança da dívida 
no valor equivalente a R$ 31.241,60 (trinta e um mil duzentos e quarenta e um reais e sessenta 
centavos), acrescido das demais cominações legais, tendo o MM. Juiz de Direito, determinado a 
expedição deste EDITAL, pelo qual fica a executada, RUTH QUERINO DA SILVA, CITADA, por 
se encontrarem em lugar incerto e não sabido, para que pague a importância acima cobrada, no 
prazo de 03 (três) dias, contados da citação, sob pena de penhora e avaliação de bens (art. 829, 
§ 1º do CPC). No caso de pagamento integral, no prazo fixado, os honorários advocatícios serão 
reduzidos a metade (art. 827, § 1º do CPC). Fica também advertida que, em caso de revelia, será 
nomeado Curador Especial (art. 257, inciso IV, do CPC). E, para que a notícia chegue ao conheci-
mento de todos e ninguém possa alegar ignorância mandou o MM. Juiz Direito, expedir o presente 
edital, que será publicado no Diário da Justiça e nos Jornais de Circulação do Estado da Paraíba. 
Dado e passado nesta cidade, aos 27 de setembro de 2018. Eu, Ivanilson Crescêncio da Costa, 
técnico Judiciário, o digitei. 

ALÍRIO MACIEL LIMA DE BRITO.
Juiz de Direito da 4ª Vara

NEUROVASC - COOPERATIVA DOS NEUROCIRURGIÕES, NEUROLOGISTAS 
E CIRURGIÕES VASCULARES DO ESTADO DA PARAÍBA LTDA – CNPJ 11.747.701/0001-05
Rua Antonio Rabelo Junior, sala 1510, 15º Andar, nº 170, Ed. Eco Medical, Miramar - João 

Pessoa – Paraíba.
EDITAL DE CONVOCAÇÃO

ASSEMBLÉIA GERAL EXTRAORDINÁRIA
O Presidente da NEUROVASC – Cooperativa dos Neurocirurgiões, Neurologistas e Cirurgiões 

Vasculares do Estado da Paraíba Ltda, no uso das suas atribuições que lhe confere o Estatuto Social, 
CONVOCA os senhores cooperados para se reunirem em a Assembleia Geral Extraordinária, a 
ser realizada no dia 17 de Outubro de 2018, no Auditório da SESCOOP OCB-PB, localizado na Av. 
Coremas, nº 498, Centro, João Pessoa-PB, CEP: 58.013-430, em primeira convocação às 18h00min 
horas, com a presença de 2/3 (dois terços) dos cooperados, em segunda convocação às 19h00min 
horas, com a presença de metade mais um do número total de cooperados, e persistindo a falta de 
quórum legal, em terceira e ultima convocação, às 20h00min horas, com a presença de no mínimo 
10 (dez) cooperados, a fim de deliberarem sobre a seguinte ORDEM DO DIA:

ORDEM DO DIA: 
1. Tributação da Cooperativa. 

João Pessoa, 02 de outubro de 2018. 
Alécio Cristino Evangelista Santos Barcelos

Diretor/Presidente – NEUROVASC/PB

CENTRO NORDESTE DE ESPECIALIDADES OFTALMOLÓGICAS S/S LTDA, CNPJ/CPF: 
09.303.057/0001-34, torna público que requereu à SEMAM – Secretaria Municipal de Meio Ambiente, 
renovação da Licença de Operação nº 554/2017 para a atividade de: CLÍNICA OFTALMOLÓGICA, 
situada na AV. EPTÁCIO PESSOA, Nº 3308, MIRAMAR, JOÃO PESSOA/PB.

FRANCISCO GASPARINO DA SILVA 11305028481 , torna público que requereu a SEMAM – Secre-
taria de Meio Ambiente a Licença de Operação, para RESTAURANTE E PIZZARIA COM FORNO 
A LENHA, situado na Av. Cabo Branco , 4270, Cabo Branco, João Pessoa – PB.

A EMPRESA SÃO PAULO BTS LOCAÇÃO DE TORRES LTDA, LOCALIZADA NA RUA SURUBIM, 
577, SÃO PAULO – SP, CNPJ Nº 14.555.271/0001-18, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU À SU-
DEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO E MEIO AMBIENTE DA PARAÍBA, A LICENÇA 
AMBIENTAL DE INSTALAÇÃO DE ERB – ESTAÇÃO RÁDIO BASE – SITUADA NA LOCALIDADE 
CANUDOS DE CIMA, BAIRRO SERRA DA CRUZ, ZONA RURAL, BARRA DE SÃO MIGUEL / PB.

A EMPRESA SÃO PAULO BTS LOCAÇÃO DE TORRES LTDA, LOCALIZADA NA RUA SURUBIM, 
577, SÃO PAULO – SP, CNPJ Nº 14.555.271/0001-18, TORNA PÚBLICO QUE REQUEREU À 
SUDEMA – SUPERINTENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO E MEIO AMBIENTE DA PARAÍBA, A 
LICENÇA AMBIENTAL DE INSTALAÇÃO DE ERB – ESTAÇÃO RÁDIO BASE – SITUADA NA LO-
CALIDADE SÍTIO SAMAMBAIA, S/N, SERRA DA SAMAMBAIA, ZONA RURAL, ASSUNÇÃO / PB.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - CONVITE Nº 00003/2018
Nos termos do relatório final apresentado pela Comissão Permanente de Licitação e observado 

o parecer da Assessoria Jurídica, referente ao Convite nº 00003/2018, que objetiva: Contratação de 
uma empresa especializada em construção civil, para execução dos serviços de reformas em 3(três) 
colégios deste Município; HOMOLOGO o correspondente procedimento licitatório e ADJUDICO o 
seu objeto a: B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA - R$ 76.080,16.

Mataraca - PB, 01 de Outubro de 2018
EGBERTO COUTINHO MADRUGA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição de próteses dentarias destinadas a população carente do Município de 

Mataraca-PB. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presencial nº 00025/2018. DOTAÇÃO: 2050 - Teto 
Municipal da Média e Alta Complex Ambulatorial e Hospitalar; 3390.32 - Material, Bem ou Serv. p/ 
Dist. Gratuita. VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATANTES: 
Fundo Municipal de Saúde de Mataraca e: CT Nº 00047/2018 - 03.10.18 - Edson Pereira Neco - 
R$ 45.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MATARACA

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Contratação de uma empresa especializada em construção civil, para execução 

dos serviços de reformas em 3(três) colégios deste Município. FUNDAMENTO LEGAL: Convite 
nº 00003/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de Mataraca: 02050 - Secretaria de 
Educação e Desportos; 1002 - Const. Ampl. Ref. e Equip. Unidades Escolares; 4490.51 - Obras e 
Instalações.. VIGÊNCIA: 60 (sessenta) dias. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de 
Mataraca e: CT Nº 00084/2018 - 03.10.18 - B & F EDIFICARE ENGENHARIA LTDA - R$ 76.080,16.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00048/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 22 
de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA EVENTUAL AQUISIÇÃO DE MATERIAL MÉDICO HOSPITALAR, DE FORMA 
PARCELADA, PARA ATENDER AS NECESSIDADES DA SECRETARIA MUNICIPAL DE SAÚDE, 
PELO PERÍODO DE 12(DOZE) MESES, CONFORME DISPOSIÇÕES DO TERMO DE REFE-
RÊNCIA. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 
e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.pb.gov.br. Edital: www.
picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 02 de Outubro de 2018
Olivânio Dantas Remígio - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE PICUI

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00050/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Antônio Firmino - Centro Administrativo, 348 - Monte Santo - Picuí - PB, às 09:00 horas do dia 19 
de Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar 
Sistema de Registro de Preços para contratações futuras, para: SISTEMA DE REGISTRO DE 
PREÇOS PARA FUTURA E EVENTUAL CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA NO 
FORNECIMENTO DE PRÓTESES DENTÁRIAS REMOVÍVEIS SUPERIORES E INFERIORES 
PARA ATENDIMENTO DA DEMANDA DO LABORATÓRIO REGIIONAL DE PRÓTESE DENTÁRIA 
(LRPD) E CENTRO DE ESPECIALIDADES ODONTOLÓGICAS, CONFORME ESPECIFICAÇÕES 
DO TERMO DE REFERÊNCIA.. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei 
Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 005/2006. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: (083) 3371-2126. E-mail: pmp.cpl@picui.
pb.gov.br. Edital: www.picui.pb.gov.br/licitacoes ou www.tce.pb.gov.br. 

Picuí - PB, 02 de Outubro de 2018
Olivânio Dantas Remígio – Prefeito Constitucional 

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE REMÍGIO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00066/2018

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Avenida Joaquim Cavalcante de Morais, 96 - Centro - Remigio - PB, às 09:30 horas do dia 19 de 
Outubro de 2018, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: ALUGUEL 
DE ANALISADOR DE OTOEMISSÕES PARA O ‘’TESTE DO OLHINHO’’. Recursos: previstos no 
orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº. 001461. 
Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado. Telefone: 
(083) 33641631. E-mail: LICITACOESREMIGIO@GMAIL.COM . Edital: LICITACOES.REMIGIO.
PB.GOV.BR ou www.tce.pb.gov.br. 

Remigio - PB, 03 de Outubro de 2018
ALEXANDRE GONÇALVES DIAS - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 017/18

OBJETO: Execução dos serviços de implantação de abastecimento de água nas comunidades de 
Maraú de Baixo e Guaribas, localizadas na Zona Rural deste Município. CLASSIFICAÇÃO FINAL: 
1º - MJC Construções Ltda. - EPP - R$.293.090,06. EMPRESAS DESCLASSIFICADAS: Montbravo 
Construções e Serviços Eireli - EPP; e Planeng Engenharia Ltda. - ME. Maiores informações e 
vistas ao processo poderão ser obtidas junto a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, 
na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé - PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 03 de outubro de 2018.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 RESULTADO FASE PROPOSTA
TOMADA DE PREÇOS Nº 019/18

OBJETO: Execução dos serviços de pavimentação em paralelepípedos de uma rua no Bairro 
Mutirão I, neste Município. CLASSIFICAÇÃO FINAL: 1º - Severino Olegário da Silva Neto - ME - 
R$.177.002,09; 2º - B2 Construções Eireli - ME - R$.185.743,98; 3º - BJC Construções Eireli - ME 
- R$.186.882,26; 4º - D’Leon Comércio e Serviços Eireli - EPP - R$.191.157,42; 5º - Engenharte 
Construções e Consultoria Ltda. - EPP - R$.209.831,61; e 6º - Montbravo Construções e Serviços 
Eireli - EPP - R$.222.932,28. Maiores informações e vistas ao processo poderão ser obtidas junto 
a Comissão Permanente de Licitação, em sua sede, na Rua Orcine Fernandes, s/nº - Centro - Sapé 
- PB, no horário das 08:00 às 12:00 dos dias úteis.

Sapé - PB, 03 de outubro de 2018.
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Presidente da CPL

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA
RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DV00003/2018

Nos termos dos elementos constante da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 
e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DV00003/2018, 

que objetiva: A contratação de empresa para prestação de serviços de telecomunicações para 
prover acesso dedicado à Internet a Câmara Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça. 
RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: Francisco Adson de Melo 
Soares - ME. R$ 900,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 02de Outubro de 2018
EdgleideTerto da Silva

Presidente

ESTADO DA PARAÍBA
CAMARA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: A presente licitação tem como objeto a contratação de empresa para prestação de 

serviços de telecomunicações para prover acesso dedicado à Internet a Câmara Municipal de São 
Sebastião de Lagoa de Roça.FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DV00003/2018.
DOTAÇÃO: Recursos Próprios da Câmara Municípal de São Sebastião de Lagoa de Roça: 
01010.01.031.2001.2001 – MANUT. DAS ATIV DA CAMARA MUNICIPAL 3390.39.000 VIGÊNCIA: 
03 (três) meses

PARTES CONTRATANTES: Câmara Municipal de São Sebastião de Lagoa de Roça e:
CT Nº 0005/2018–02/10/2018 -  Francisco Adson de Melo Soares - ME. - R$900,00

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00011/2018
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00011/2018, que objetiva: Contratação de empresa 
especializada para execução contínua dos serviços de mecânica, elétrica, pintura, bomba e bicos 
com reposição de peças, manutenção preventiva e corretiva em geral, estofamento, balanceamento, 
alinhamento e recauchutagem de pneus da frota de veículos e máquinas deste município.; HOMO-
LOGO o correspondente procedimento licitatório em favor de: ESLLEM ROGACIANO FERNANDES 
DA SILVA 09859304467 - R$ 19.500,00; MMCB SERVIÇO DE OFICINA EIRELLE ME - R$ 33.600,00; 
SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA AUTOS LTDA - R$ 394.010,00.

São Sebastião de Lagoa de Roça - PB, 01 de Outubro de 2018
SEVERO LUIS DO NASCIMENTO NETO - Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA

 EXTRATO DE CONTRATOS
OBJETO: Contratação de empresa especializada para execução contínua dos serviços de 

mecânica, elétrica, pintura, bomba e bicos com reposição de peças, manutenção preventiva 
e corretiva em geral, estofamento, balanceamento, alinhamento e recauchutagem de pneus 
da frota de veículos e máquinas deste município.. FUNDAMENTO LEGAL: Pregão Presen-
cial nº 00011/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios do Município de São Sebastião de Lagoa 
de Roça: 02050.12.361.1006.2071 - 02050.12.361.2002.2015 - 02050.12.361.2002.2016 
- 02050.12.361.2002.2017 - 02070.15.122.1007.2034 - 02080.20.122.1008.2038 
- 02090.08.122.1009.2042 - 02110.10.301.2007.2024 - 02110.10.302.2019.2066 - 
02110.10.304.2007.2032 - 02120.08.243.2017.2043 VIGÊNCIA: 12 (doze) meses. PARTES 
CONTRATANTES: PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO SEBASTIÃO DE LAGOA DE ROÇA E: 
CT Nº 00038/2018 - 03.10.18 - ESLLEM ROGACIANO FERNANDES DA SILVA 09859304467 - 
R$ 19.500,00; CT Nº 00039/2018 - 03.10.18 - MMCB SERVIÇO DE OFICINA EIRELLE ME - R$ 
33.600,00; CT Nº 00040/2018 - 03.10.18 - SEMEA COMERCIO DE PECAS E SERVICOS PARA 
AUTOS LTDA - R$ 394.010,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - INEXIGIBILIDADE Nº IN00005/2018
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o pro-

cesso e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Inexigibilidade de Licitação nº 
IN00005/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DE SHOW EM 
PRAÇA PÚBLICA ALUSIVA A COMEMORAÇÃO DA EMANCIPAÇÃO POLITICA, COM CANINANA 
DO FORRÓ , COM RECONHECIMENTO PÚBLICO NOTÁVEL PARA O DIA 08 DE OUTUBRO DE 
2018.; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu objeto a: ANTONIO DEVA-
NILDO DO CARMO - R$ 50.000,00.

São João Rio do Peixe - PB, 03 de Outubro de 2018
JOSÉ AIRTON PIRES DE SOUSA - Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA PARA A REALIZAÇÃO DE SHOW EM PRAÇA PÚBLI-

CA ALUSIVA A COMEMORAÇÃO DA EMANCIPAÇÃO POLITICA, COM CANINANA DO FORRÓ , 
COM RECONHECIMENTO PÚBLICO NOTÁVEL PARA O DIA 08 DE OUTUBRO DE 2018.. FUN-
DAMENTO LEGAL: Inexigibilidade de Licitação nº IN00005/2018. DOTAÇÃO: Recursos Próprios 
do Município de São João Rio do Peixe: Orçamento 2018 - 02.112 SECRETARIA DE CULTURA 
- CLASSIF. 13.392.1005.2100 (PROMOÇÕES DE EVENTOS CULTURAIS; ELEMENTO DESPESA 
33.90.39.000000). VIGÊNCIA: até o final do exercício financeiro de 2018. PARTES CONTRATAN-
TES: Prefeitura Municipal de São João do Rio do Peixe e: CT Nº 00138/2018 - 03.10.18 - ANTONIO 
DEVANILDO DO CARMO - R$ 50.000,00.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE

 CONVITE Nº 00001/2018
A Comissão Permanente de Licitação comunica o cancelamento da sessão pública das 09:00 

hs do dia 10 de Outubro de 2018, destinada ao recebimento das propostas relativas ao Convite nº 
00001/2018, que objetiva: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA JURIDICA ESPECIALIZADA PARA O 
SERVIÇO DE REFORMA DE CAMPO DE FUTEBOL MAIS CONHECIDO COMO “O MUNIZÃO” 
NO MUNICIPIO DE SÃO JOÃO DO RIO DO PEIXE-PB. Justificativa: HOUVE DISCREPANCIA 
NAS DATAS DA PUBLICAÇÃO NOS JONAIS OFICIAIS, SERÁ REPUBLICADO COM NOVA DATA 
ESTE MESMO PROCESSO.. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, 
no seguinte endereço - Rua José Nogueira Pinheiro, S/N - Centro - São João Rio do Peixe - PB. 
Telefone: (083) 35352334. 

São João Rio do Peixe - PB, 03 de Outubro de 2018
THAMYSE MARTINS SOARES - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

Nos termos do julgamento da licitação do PREGÃO PRESENCIAL REGISTRO DE PREÇO nº 
009/2018, feito pela Pregoeira através do Laudo apresentado e regido pela Lei Federal nº 10.520 e 
de conformidade com a Lei Federal n.º 8.666/93, Decreto n.º 7.892/13 e alterações, fica decidido a:

HOMOLOGAÇÃO
Do julgamento em favor da empresa: REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU/CNPJ: 

11.966.359/0001-34, nos itens 08, 09, 41, 57, 58, 60, 61, 62, 69, 80, 81, 83, 85, 103, 112, 113, 
114 e 115 no valor total de R$ 40.123,00 (Quarenta mil, cento e vinte e três reais), pelas razões 
expostas no referido Laudo. 

São José dos Ramos - PB, 03 de outubro de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito Constitucional

ADJUDICAÇÃO
Nos termos do Laudo apresentado pela Pregoeira, quando do julgamento do PREGÃO PRESEN-

CIAL REGISTRO DE PREÇO N.º 009/2018, ADJUDICAMOS a Presente Licitação para a empresa: 
REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU/CNPJ: 11.966.359/0001-34, nos itens 08, 09, 41, 57, 58, 60, 
61, 62, 69, 80, 81, 83, 85, 103, 112, 113, 114 e 115 no valor total de R$ 40.123,00 (Quarenta mil, 
cento e vinte e três reais).

São José dos Ramos - PB, 03 de outubro de 2018.
Maria Simone Rodrigues da Silva

Pregoeira

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSE DOS RAMOS

CONVOCAÇÃO 
PREGAO PRESENCIAL SISTEMA DE REGISTRO DE PREÇOS  N.º 009/2018

O prefeito do Município de São José dos Ramos, no uso de suas atribuições, CONVOCA a 
empresa: REJANE DALVA DA SILVA JAPIASSU/CNPJ: 11.966.359/0001-34, para assinatura da Ata 
de Registro de Preços, do Pregão Presencial nº 009/2018, nos termos do item X da peça editalícia. 
Maiores informações na sala da CPL, localizado na Praça Noé Rodrigues de Lima, s/n – Centro – 
São José dos Ramos-PB, no horário de expediente normal de 08:00 as 13:00 Horas.

São José dos Ramos-Pb, 03 de Outubro de 2018.
Eduardo Gindre Caxias de Lima

Prefeito

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO

 TERMO DE ADJUDICAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 025/2018
 OBJETO:REGISTRO DE PREÇOS PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇO EM DIAGNÓSTICO 

POR RESSONÂNCIA MAGNÉTICA, PARA ATENDER A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO 
DE SANTA RITA/PB. 

 A PREGOEIRA OFICIAL DO MUNICÍPIO DE SANTA RITA, ESTADO DA PARAÍBA, no uso das 
atribuições que lhe foram conferidas através da Portaria nº 451/2018, de 20/07/2018, e observadas 
as disposições da Lei Federal nº 10.520, de 17 de julho de 2002, Decreto Municipal nº 38, de 17 
de Outubro de 2017 e subsidiariamente da Lei Federal nº 8.666, de 21 de junho de 1993 e suas 
alterações posteriores.

 R E S O L V E:
 ADJUDICAR o resultado da licitação, modalidade Pregão Presencial nº 025/2018, que objetiva: 

REGISTRO DE PREÇOS PARA REALIZAÇÃO DE SERVIÇO EM DIAGNÓSTICO POR RESSO-
NÂNCIA MAGNÉTICA, PARA ATENDER A SECRETARIA DE SAÚDE DO MUNICÍPIO DE SANTA 
RITA/PB,com base nos elementos constantes do processo correspondente, a:

 - ECOCLINICA LTDA 
CNPJ: 57.754.285/0001-73
Valor: R$1.703.520,00 (um milhão, setecentos e três mil quinhentos e vinte reais)

 Santa Rita - PB, 03 de outubro de 2018.
 MARIA NEUMA DIAS CHAVES

Pregoeira Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SANTA RITA
EXTRATO DE RESCISÃO CONTRATUAL 

Contrato nº 102/2018
Processo nº 105/2018 c/c processo nº 043/2018
ASRP nº 001/2018
Contratante: Prefeitura Municipal de Santa Rita - PB
Contratada: TRIUNFO CONSTRUÇÕES LTDA - EPP
CNPJ: 07.807.909/0001-03
Objeto: Termo de rescisão contratual do contrato para aquisição de material de construção, 

visando atender a demanda da Secretaria de Infraestrutura, Obras e Serviços Públicos do Município 
de Santa Rita - PB.

Fundamentação Legal: Art.78, inciso XII c/c art. 79, inciso I, da lei federal nº 8.666/1993 e suas 
alterações posteriores.

Data da Assinatura: 01/10/2018
EMERSON FERNANDES A. PANTA

PREFEITO CONSTITUCIONAL

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 224/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade Pregão 
Presencial na sede deste Órgão, situado a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos, Centro 
Administrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 19/10/2018 às 09:00 horas para:

REGISTRO DE PREÇOS PARA AQUISIÇÃO DE PNEUS, destinado ao DEPARTAMENTO DE 
ESTRADA DE RODAGEM - DER, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-01037-7
João pessoa, 03 de outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA PREGÃO PRESENCIAL N° 216/2018
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pre-
gão presencial na sede deste órgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/
Vice-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 18/10/2018 às 09:00 horas para:

Aquisição de Sementes Crioulas, destinadas a Secretaria de Estado do Desenvolvimento da 
Agropecuária e da Pesca - SEDAP,  conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 1801036-9.
João Pessoa, 03 de Outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

CONVOCAÇÃO PARA 2ª CHAMADA 
PREGÃO PRESENCIAL N 242/2018

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, publica, 
considerando que a primeira chamada foi DESERTO, para conhecimento dos interessados que, nos termos 
da Lei n° 10.520/02 e alterações, e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do 
Poder Estadual, e subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade 
Pregão Presencial na sede deste Órgão, situada à Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Centro Ad-
ministrativo Estadual - Jaguaribe, telefone (083) 3218-4588, no dia 18/10/2018 às 09:00H (Nove Horas)  para:

REGISTRO DE PREÇO PAREA AQUISIÇÃO DE FERRAMENTAS E MATERIAIS DIVERSOS, destinado 
à FUNDAÇÃO ESPAÇO CULTURAL DA PARAIBA /FUNESC, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central de Compras, 
no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br. 

CADASTRO CGE Nº 18-00956-5
João Pessoa, 03 de Outubro de 2018.

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação
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